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1. ПРИВЕТСТВИЯ 

1.1. Председателя Всероссийской организации ветеранов Епифанова В.А. 

Уважаемый Анатолий Петрович! 

Уважаемые ветераны Челябинской области! 

От всей души приветствуем вас по случаю проведения отчетно-выборной 

конференции Челябинской областной ветеранской организации! 

Ваша организация по праву считается одной из самых авторитетных ветеранских 

организацией всей России. Она объединяет заслуженных людей, чей боевой и трудовой 

путь вызывает уважение и восхищение. 

Сегодня мы с глубоким уважением и чувством огромной благодарности 

преклоняемся перед теми, кто сложил головы в тяжелое военное время, кто ковал победу в 

тылу и теми, кто еще здравствует сегодня. Их подвиг служит замечательным примером 

проявления патриотизма и любви к нашей Родине для нынешнего поколения граждан и не 

только челябинцев. 

Сегодня Челябинская областная ветеранская организация прочно стоит на страже по 

защите социальных и других прав пожилого населения южноуральцев и вместе с 

руководством области делает все необходимое для улучшения жизни этой категории 

людей. 

Безусловно, огромная заслуга в совершенствовании работы совета ветеранов 

принадлежит ветеранскому активу во главе с председателем совета Анатолием Петровичем 

Сурковым. Практически все большие и малые достижения организации связаны с его 

именем. Анатолий Петрович пользуется огромным заслуженным авторитетом во всей 

нашей Общероссийской организации, является членом Бюро и членом Президиума 

Центрального Совета нашей организации. 

От всей души желаю коллективу ветеранов Челябинской области здоровья, 

благополучия и еще больших успехов во всех ваших добрых делах. 

 

Председатель Всероссийской 

организации ветеранов     В.А. Епифанов 

 

 

1.2. Члена Совета Федераций Цепкина О.В. 

  

Уважаемые участники отчетно-выборной конференции  

ветеранов Челябинской области! 

В Челябинской области успешно реализуется федеральный проект партии «Единая 

Россия» «Старшее поколение», по которому мы непосредственно работаем в Совете 

Федераций с Заместителем Председателя Совета Федерации, Координатором 

Федерального Партийного проекта «Старшее поколение» ВПП «ЕДИНАЯ РОССИЯ» - 

Галиной Кареловой.  

На последнем проведённом в Совете Федерации совещании обсуждался вопрос о 

результатах работы проекта в Челябинской области, вопрос качества работы данного 

проекта.  

Координатором Федерального партийного проекта «Старшее поколение» ВПП 

«ЕДИНАЯ РОССИЯ» Галиной Кареловой была дана высокая оценка работе проекта в 

Челябинской области.  

В рамках мероприятий по реализации проекта «Старшее поколение» на территории 

Челябинской области совместно с региональными Министерствами, ведомствами и 

общественными организациями регулярно проводятся заседания, на которых обсуждаются 

вопросы организации деятельности по повышению качества жизни граждан старшего 



поколения, существует комплекс мероприятий, направленных на создание благоприятных 

условий жизни для пожилых граждан.  

В эту работу активно вовлечены министерство социальных отношений, 

министерство здравоохранения, министерство по физкультуре и спорту, министерство 

культуры, министерство образования, центр занятости, а также ряд некоммерческих 

организаций, благотворительные фонды. Все они трудятся над тем, чтобы люди старшего 

поколения сохранили свое здоровье, сумели адаптироваться в современном мире, активно 

участвовали в общественной и культурной жизни. 

Важность темы формирования социально и экономически активного гражданина 

бесспорна, и я рассчитываю на участие ветеранов как граждан, имеющих большой 

позитивный опыт. 

Совет ветеранов Челябинской области принимает активное участие в мероприятиях, 

реализуемых совместно с Общественной палатой Челябинской области, органами 

исполнительной власти, Законодательным Собранием Челябинской области. 

Председатель Совет ветеранов Челябинской области Анатолий Сурков принимает 

личное участие в социально значимых мероприятиях. 

На сегодняшний день уже разработаны рекомендации, которые найдут отражение в 

перспективной работе органов власти, данный процесс необходимо координировать на 

каждом периоде с целью воспитания патриотизма у подрастающего поколения. 

Данная тема активно обсуждалась на площадке Совета Федерации с целью 

отражения данных рекомендаций на федеральном уровне, а также содействия в разработке 

Федерального закона «О молодёжи». 

В завершении, оцениваю работу Совета ветеранов Челябинской области и лично 

Председателя – А.П. Суркова – удовлетворительно, желаю здоровья, активности, 

долголетия и плодотворной деятельности на благо Челябинской области. 

 

С уважением, 

Член Совета Федераций                                        О.В.Цепкин 

 

1.3. Депутата Государственной Думы Российской Федерации VII созыва Литовченко А.Г. 

 

Уважаемые участники конференции! 

Дорогие ветераны! 

От всей души поздравляю вас с очень значимым в жизни Челябинской области 

событием – областной конференцией ветеранов. От всей души благодарю вас за поддержку 

на выборах в депутаты Государственной Думы. 

Самое ценное, что сегодня есть у нашего поколения - это вы, те, кто имеет большой 

жизненный опыт, те, кто может дать правильный совет, всегда подставить крепкое плечо и 

поддержать в нужное время. С такими мыслями я работал 20 лет Главой муниципального 

образования, с такими же пришел работать в Государственную Думу. 

Всегда в моей работе главным являлось выполнение наказов жителей, и в первую 

очередь, полученных от ветеранов, поэтому все просьбы, предложения, проблемы, 

высказанные в период выборной кампании и после, на наших встречах, мною приняты к 

исполнению. 

Большая часть из них касается работы исполнительной власти. Неоценимую 

поддержку оказывает Губернатор нашей области Б.А. Дубровский, который не только 

ежеквартально контролирует исполнение наказов, но, в первую очередь, помогает в их 

решении. В результате, в 2017 году во многие сёла и поселки пришел природный газ, 

решаются проблемы водоснабжения, ремонта дорог, школ, больниц, благоустройства 

дворовых территорий и многие другие вопросы. Всего за 2017 год выполнено более 1 тыс. 

наказов, данных мне в период выборной кампании. 



Большую помощь оказывают главы муниципальных образований округа. Впервые 

за 29 лет самый лучший и, наверное, единственный в Челябинской области музей 

воинов-интернационалистов, который находится в Ленинском районе г.Челябинска, где 

призывников отправляют в армию, а со школьниками проводят экскурсии по 

патриотическому воспитанию, получил бюджетное финансирование. Хочу поблагодарить 

за это и многие другие добрые дела главу г.Челябинска Тефтелева Е.Н. 

Выполняя ваши наказы, уважаемые ветераны, Партия «Единая Россия» вышла с 

инициативой впервые в нашей стране появилась программа по ремонту дворовых 

территорий «Городская среда». Только за один 2017 г. отремонтированы и приведены в 

порядок в городах и поселках нашей области 723 дворовые территории. Стали 

ремонтироваться сельские клубы и спортзалы. 

На заседании Генерального Совета партии «Единая Россия» Челябинская область 

была отмечена как одна из лучших в Российской Федерации. Это стало возможным 

благодаря ответственной работе всех участников проекта под четким руководством 

Секретаря регионального отделения партии, Председателя Законодательного Собрания 

Мякуша В.В. 

Уважаемые участники конференции, выполняя многочисленные просьбы наших 

жителей по снижению цен на продукты питания, совместно с Министерством сельского 

хозяйства, главой г.Челябинска, при одобрении Губернатора, мы открыли ярмарку, где 

цены ниже, чем в сетевых магазинах. Находится она на Каширинском рынке. Приглашаем 

вас её посетить. 

Выполняя наказ по оздоровлению ветеранов, с 2018 года начинает работать 

социальный проект по доступному отдыху ветеранов на базе муниципального 

оздоровительного центра «Восход» в Увельском районе. Поддержали этот проект все главы 

муниципальных образований, входящих в Коркинский избирательный округ. Первая 

группа ветеранов из г.Южноуральска уже отдохнули. 

Уважаемые участники конференции! Государственная Дума 7 созыва, куда вы меня 

делегировали, в 2017 г. приняли решение о выплате индексации пенсии неработающим 

пенсионерам, а с 2018 года - военнослужащим с индексацией их денежного довольствия. 

На 2018 год планируется увеличить финансовую поддержку социально-значимым 

общественным организациям, увеличить расходы на образование и здравоохранение, 

социальную политику, в том числе, лекарственного обеспечения льготной категории 

граждан. 

Выполняя наказ, который просили тысячи южноуральцев в период выборной 

кампании в Государственную Думу, принято решение о доведении МРОТ до прожиточного 

минимума. 

Бюджет нашей страны принят на 2018 год с дефицитом в 2 трлн. рублей, это меньше 

на 1 трлн. руб. по сравнению с 2017г. Снижается зависимость бюджета от нефтяных и 

газовых доходов, что вселяет уверенность в росте его доходной части, а значит, в решении 

многочисленных нерешенных проблем, в том числе, в повышении пенсий. 

В заключение я хочу поблагодарить председателя областного Совета ветеранов 

Суркова Анатолия Петровича, весь областной Совет, руководителей местных Советов 

ветеранов, всех ветеранов за активную жизненную позицию, поддержку и помощь. Нам 

есть с кого брать пример! Благодарю вас. 

 

Депутат Государственной Думы Российской Федерации VII созыва 

                                                                                                                       

А.Г.Литовченко 

 

 



1.4. Председатель общественной палаты Челябинской области Дубровин О.В. 

 
 

 



 

1.5. Председателя Кемеровского областного совета ветеранов Неворотовой Н.П. 

 

Уважаемый Анатолий Петрович! 

Уважаемые ветераны, делегаты и гости конференции! 

Кемеровское региональное отделение Всероссийской общественной организации 

ветеранов (пенсионеров) войны, труда, Вооружённых Сил и правоохранительных органов 

сердечно приветствует всех делегатов и гостей областной отчётно-выборной конференции! 

Сегодня нас объединяет ветеранское движение. Мы не сдаём завоёванных позиций, 

смысл нашей деятельности - служение на благо поколения людей, сполна отдавших свой 

долг Родине, сохранение исторической памяти, героического прошлого наших земляков - 

воинов и тружеников тыла, трудовых подвигов послевоенного и современного периодов. 

Нам, активистам ветеранского движения, нельзя допустить, чтобы из памяти 

подрастающего поколения были вычеркнуты подвиги отцов, дедов, матерей. 

Желаем всем участникам конференции, активистам ветеранского движения 

Челябинской области творческой, плодотворной работы и принятия решений, которые 

будут способствовать улучшению жизни Святому поколению ветеранов. 

Искренне желаем новому составу областного штаба челябинцев интересных идей, 

инноваций и свершений на ниве ветеранского движения. Надеемся, что наши дружеские 

узы и впредь будут крепнуть и развиваться. 

 

С уважением, 

по поручению областного ветеранского 

актива, советник Губернатора, 

депутат областного Совета народных депутатов, 

председатель Кемеровского областного совета ветеранов 

войны и труда 

                               Н.П. Неворотова 

 

 

1.6. Московского городского совета ветеранов 

 

Уважаемый Анатолий Петрович! 

Уважаемые делегаты отчетно-выборной конференции ветеранов! 

 

Поздравляем Вас, всех пенсионеров с отчетно-выборной конференцией ветеранов 

области. Желаем успехов, новых форм работы, побед в решении проблем 

малообеспеченных ы 

ветеранов. 

 

С уважением, 

Московский городской совет ветеранов. 

 

 

1.7. Председателя Свердловского областного совета ветеранов Судакова Ю.Д. 

 

Уважаемый Анатолий Петрович! 

Уважаемые участники отчетно-выборной конференции! 

Ваша ветеранская организация одна из авторитетных и массовых общественных 

организаций не только в Уральском федеральном округе, но и в России. 



В вашей организации заслуженные люди, чей трудовой и боевой путь вызывает 

уважение и восхищение, за плечами которых бесценный жизненный опыт и пример 

честного служения Отечеству. 

На протяжении всей истории ветеранские организации Челябинской и 

Свердловской областей соблюдают нерушимые принципы дружбы, единства и тесного 

взаимодействия. 

Деятельность Вашей ветеранской организации весьма социально значима, 

поскольку от ее эффективности зависит как соблюдение законных прав и интересов 

ветеранов и пенсионеров, так и их социально-экономическое положение и духовное 

состояние. 

Желаем конференции плодотворной работы, избрания руководящих органов, 

способных продолжить традиции организации и поднять уровень патриотического 

воспитания на более высокий уровень. 

К новым успехам! 

 

От имени ветеранской общественности Свердловской области 

Председатель Свердловского областного совета ветеранов  

                                                                                                                          

Ю.Д.Судаков 



2. ПОВЕСТКА ДНЯ VIII ОТЧЕТНО-ВЫБОРНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ  

ВЕТЕРАНОВ ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ 

1. Отчет о работе областного Совета ветеранов за период с 27 ноября 2013 года по 1 

декабря 2017 года 

Докладчик: Сурков А.П., председатель областного Совета ветеранов 

 

2. Отчет о работе ревизионной комиссии областной ветеранской организации. 

Докладчик: Юрова А.Р., председатель ревизионной комиссии областного Совета 

ветеранов, председатель Совета ветеранов ОАО «ЧМК» 

 

3. Внесение изменений в Устав областной ветеранской организации. 

Докладчик: Седнев С.Н., член областного Совета ветеранов 

 

4. Выборы областного Совета ветеранов  

 

5. Выборы ревизионной комиссии областной ветеранской организации 

 

6. Обращение делегатов VIII конференции ветеранов Челябинской области к 

южноуральцам   

Докладчик: Седнев С.Н., член областного Совета ветеранов 



3. РЕГЛАМЕНТ РАБОТЫ КОНФЕРЕНЦИИ 

РЕГЛАМЕНТ РАБОТЫ 

VIII ОТЧЕТНО-ВЫБОРНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ 

ВЕТЕРАНОВ ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ 

- Начало работы конференции в 11.00 

 

- Выборы президиума, рабочих органов, 

 утверждение повестки и регламента работы                         - 15 мин. 

 

- Доклад «О работе областного Совета ветеранов  

 за отчетный период»                                                                - 50 мин. 

 

- Доклад «О работе ревизионной комиссии  

 областной ветеранской организации                                      - 7 мин. 

 

- Выступления в прениях                                                          - до 7 мин. 

 

- Перерыв в работе конференции  

 сделать после 2-х часов работы                                               - 20 мин. 

 

Вопросы к докладчикам, предложения  

направлять в президиум в письменном виде. 

 

- Постановление отчетно-выборной конференции            - 4 мин. 

 

- Об обращении делегатов конференции  

ветеранов Челябинской области  

в связи с подготовкой к 75-летию Великой Победы        - 5 мин. 



4. ПРОВЕДЕНИЕ КОНФЕРЕНЦИИ 

4.1. Торжественное приветствие кадетов школы № 45  

Курчатовского района г. Челябинска делегатам и гостям  

VIII отчетно-выборной конференции ветеранов Челябинской области 

1 декабря 2017 года 

Приветствие кадетов 

11.00 -11.08  

• Выход и построение на сцене кадетского корпуса под музыку (марш). 

• Дефиле барабанщиков 

• Речевка «Ветеранам Южного Урала» 

Савинков Пётр 

Наши Ветераны, вы полны отваги. 

Наши ветераны, вы достойны славы.  

Наши ветераны, мы гордимся вами. 

Наши ветераны, будьте всегда с нами! 

 

Путилова Анастасия 

Свои награды честно заслужили 

За тяжкий, непосильный труд. 

За то, что свои жизни не жалели, 

В Отчизне вас героями зовут. 

Шилкин Николай 

Остановитесь, годы, на мгновенье, 

Не торопитесь! Время, не спеши! 

Любви и счастья, вечного цветения 

Мы искренне желаем от души! 

 

Баленков Николай 

Перед Вашим возрастом 

Склоняемся в почтении. 

Ваш опыт, мудрость, знания, 

Достойны восхищения! 

 

Пархоменко Владислав 

Ветеран – боец бывалый, 

Повидал за жизнь немало. 

Он с отвагою в бою 

Защищал страну свою!  

Не болейте, всегда сохраняя улыбки 

И азарт боевой, что страну нашу спас.  

Будет прочен пусть мир, он порою столь зыбкий,  

И спасибо за все, скажем мы вам не раз! 

 

• Гимн кадетов «Служить России!» 

• Рапорт Суркову Анатолию Петровичу: 

 

-Товарищ генерал-лейтенант! Кадетский корпус имени Александра Невского 

средней школы № 45 Курчатовского района г. Челябинска приветствие делегатам 

конференции закончил. 

Командир кадетского корпуса подполковник Куликовский. 



 

Ответ Суркова А.П. 

Рапорт принят. Спасибо за службу, кадеты! 

 

• Вручение благодарственных писем и подарков 

• Выход кадетов (под барабан)  

 

А.П. Сурков командует:  

• Под государственный флаг Российской Федерации, копию боевого знамени 

Победы, флаг Челябинской области прошу всех встать! 

 

• Курсанты вносят знамя и флаги и устанавливают их на сцене.  

 

А.П. Сурков.   

На отчетно-выборную конференцию избрано 403 делегата,  присутствуют 395. 

Особую значимость проводимому мероприятию придает присутствие 

1. Губернатора Челябинской области Бориса Александровича Дубровского (и.о. 

Губернатора Евгения Владимировича Редина) 

2. Председателя Законодательного собрания Челябинской области Мякуша Владимира 

Викторовича 

3. Депутатов Государственной думы Литовченко Анатолия Григорьевича, Бурматова 

Владимира Владимировича, Барышева Андрея Викторовича 

4. Члена Совета Федерации  Цепкина Олега Владимировича 

5. Министров социальной сферы 

6. Главы г. Челябинска Тефтелева Евгения Николаевича 

7. Глав муниципальных образований Челябинской области 

А.П. Сурков объявляет:  

VIII отчетно-выборная конференция Челябинского регионального отделения 

Всероссийской общественной организации ветеранов (пенсионеров) войны, труда, 

Вооруженных сил и правоохранительных органов объявляется открытой. 

 Исполняется Гимн Российской Федерации  

(Калачев Павел, 3 куплета, идет видеоклип гимна РФ). 



4.2. ПРИГЛАШЕННЫЕ 

на VIII ОТЧЕТНО-ВЫБОРНУЮ КОНФЕРЕНЦИЮ 

ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ВЕТЕРАНОВ 

1 декабря 2017 года 

№ 

п

п 

Фамилия , имя, отчество Должность 
примечани

е 

1 Дубровский Борис Александрович губернатор Челябинской 

области 

 

2 Мякуш Владимир Викторович председатель 

Законодательного собрания 

Челябинской области 

 

3 Кремлев Сергей Леонидович Министр здравоохранения 

Челябинской области 

 

4 Буяков Николай Николаевич Председатель Федерации 

профсоюзов Челябинской 

области 

 

5 Чернобровин Виктор Павлович Председатель пенсионного 

фонда Челябинской области 

 

6 Кузнецов Александр Игоревич Министр образования и науки 

Челябинской области 

 

7 Бетехтин Алексей Валерьевич Министр культуры 

Челябинской области 

 

8 Тефтелев Евгений Николаевич Глава администрации г. 

Челябинска 

 

9 Мошаров Станислав Иванович  Председатель Челябинской 

городской думы 

 

10 Анисин Артем Альбертович Председатель регионального 

отделения РДШ 

 

11 Роженко Евгений Федорович Военный комиссар 

Челябинской области 

 

12 Семенов Дмитрий Игоревич Начальник управления 

общественных связей 

правительства Челябинской 

области 

 

13 Литовченко Анатолий Григорьевич Депутат Государственной 

думы 

 

14 Бурматов Владимир Владимирович Депутат Государственной 

думы 

 

15 Литвинов Владимир Георгиевич  Зам. председателя областного 

движения «За возрождение 

Урала» 

 

16 Гаврилова Галина Андреевна Глава администрации 

Тракторозаводского района г. 

Челябинска 

 

17 Ереклинцев Виктор Александрович Глава Центрального района г. 

Челябинска 

 

18 Буренков Михаил Васильевич Глава Советского района г. 

Челябинск 

 

19 Павлова Маргарита Николаевна Уполномоченный по правам 

человека в Челябинской 

 



области 

20 Мошкова Лариса Николаевна Начальник управления 

соцзащиты г. Челябинска 

 

21 Чуманов Константин Геннадьевич Герой труда РФ  

22 Пушкин Артем Петрович Главный Федеральный 

инспектор по Челябинской 

области 

 

23 Максимов Андрей Алексеевич Начальник таможни 

Челябинской области 

 

24 Редин Евгений Владимирович Первый заместитель 

губернатора Челябинской 

области 

 

25 Журавлев Александр Леонидович Заместитель председателя 

Законодательного собрания 

Челябинской области 

 

26 Голицын Евгений Викторович Заместитель губернатора 

Челябинской области 

 

27 Климов Олег Борисович Заместитель губернатора 

Челябинской области 

 

28 Скворцов Вячеслав Николаевич Член общественной палаты 

Челябинской области 

 

29 Дубровин Олег Владимирович Председатель Общественного 

Совета Челябинской области 

 

30 Трушников Андрей Николаевич Главный редактор газеты 

«Южноуральская панорама» 

 

31 Сафронов Михаил Геннадьевич Председатель Совета 

ветеранов подразделений 

особого риска 

 

32 Ахметгаянов Булат Мирзазянович Председатель Челябинской 

областной общественной 

организации инвалидов войны 

в Афганистане «Булат» 

 

33 Кислова Светлана Алексеевна Председатель клуба вдов и 

матерей погибших Героев 

Отечества 

 

34 Яковлева Елена Ивановна Мать погибшего Героя России 

А.В. Яковлева 

 

35 Родионова Любовь Федоровна Мать погибшего Героя России 

Е.Н. Родионова 

 

36 Катунькин Артем Александрович Герой РФ (23 отряд спецназ)  

37 Отец Игорь Секретарь Челябинской и 

Миасской епархии 

 

38 Барышев Андрей Владимирович Депутат Госдумы РФ  

39 Шведов Игорь Валерьевич Начальник ЧВВАКУШ  

40 Рабченок Леонтий Михайлович Председатель фонда им. 

Поляничко 

 

41 Альтман Дмитрий Александрович Главный врач областной 

больницы 

 

42 Одер Леонид Яковлевич Министр спорта и туризма 

Челябинской области 

 

43 Портье Светлана Викторовна Председатель комитета по  



делам образования г. 

Челябинска 

44 Михайлевская Ирина Сергеевна Директор ФОМС  

45 Епифанов Владимир Петрович Ветеран труда  

46 Хазанская Любовь Сергеевна Ветеран труда  

47 Строгалева Лидия Ивановна Ветеран труда  

48 Бирюков Лев Ттимофеевич Ветеран труда  

49 Десяткин Валентин Николаевич Ветеран ВС  

50 Батрутдинов Ильдар Фахрутдинович Ветеран ПС Карабаш  

51 Валеев Гайнулла Карабаш  

52 Катаева Валентина Федоровна Член областного Совета 

ветеранов  

 

53 Баймурзин Амур Мурат Галеевич Ветеран труда Аргаяш  

  

 



4.3. ПРЕЗИДИУМ КОНФЕРЕНЦИИ 

1 декабря 2017 года 

11:00 ч. 

Дворец пионеров и 

школьников                 им. 

Н.К. Крупской,         

Свердловский пр. 59,        

театральный корпус 

 

1. Дубровский Борис 

Александрович 

Губернатор Челябинской области 

2. Мякуш Владимир Викторович Председатель Законодательного Собрания 

Челябинской области  

3. Литовченко Анатолий 

Григорьевич 

Депутат Государственной Думы Федерального 

Собрания Российской Федерации 

4. Цепкин Олег Владимирович Член Совета Федерации 

5. Тефтелев Евгений Николаевич Глава г. Челябинска 

6. Пушкин Артем Петрович Главный федеральный инспектор по Челябинской 

области   

7. Никитина Татьяна Евгеньевна Министр социальных отношений Челябинской 

области   

8. Сурков Анатолий Петрович Председатель Челябинского регионального 

отделения Всероссийской общественной 

организации ветеранов (пенсионеров) войны, 

труда, Вооруженных Сил и правоохранительных 

органов 

9. Панфиловский Иван Никитович Член президиума областного Совета ветеранов, 

Герой Социалистического Труда 

10. Чуманов Константин 

Геннадьевич 

Герой Труда 

11. Зяблов Сергей Владимирович Герой Российской Федерации 

12. Дегтярь Александр Григорьевич Первый заместитель председателя областного 

Совета ветеранов 

13. Седнев Сергей Николаевич Заместитель председателя областного Совета 

ветеранов 

14. Буравлев Валентин Иванович Председатель Челябинского городского Совета 

ветеранов 

15. Макаров Александр Андреевич Председатель Магнитогорского городского 

Совета ветеранов 

16. Каданцева Нина Григорьевна Председатель Совета ветеранов Кыштымского 

городского округа 

17. Юрова Алла Робертовна Председатель ревизионной комиссии областного 

Совета ветеранов 

 

 



 

4.4. СОСТАВ РАБОЧИХ ОРГАНОВ КОНФЕРЕНЦИИ 

4.4.1. Состав мандатной комиссии 

1. Гудинов Виктор Сергеевич, председатель Сосновского районного Совета 

ветеранов 

2. Знаменская Любовь Михайловна, председатель Агаповского районного Совета 

ветеранов 

3. Козин Евгений Петрович, ответственный секретарь областного Совета ветеранов 

4. Плешкова Нина Александровна, председатель Копейского городского Совета 

ветеранов 

5. Сайбель Валентина Анатольевна, председатель Красноармейского районного 

Совета ветеранов 

6. Сопельцева Маргарита Анатольевна, председатель Курчатовского районного 

Совета ветеранов г. Челябинска 

7. Чекменева Валентина Ивановна, председатель Кусинского районного Совета 

ветеранов 

8. Чернакова Гульдия Галимжановна, председатель Варненского районного Совета 

ветеранов 

9. Фишер Александр Егорович, председатель Каслинского районного Совета 

ветеранов 

 

 

4.4.2. Состав секретариата Конференции 

1. Вардугин Николай Владимирович, председатель Увельского районного Совета 

ветеранов 

2. Гольдаде Валентина Андреевна, председатель Усть-Катавского городского 

Совета ветеранов 

3. Доколина Галина Александровна, ответственный секретарь Магнитогорского 

городского Совета ветеранов 

4. Кондратьева Светлана Павловна, председатель Аргаяшского районного Совета 

ветеранов 

5. Лугинин Валерий Михайлович, председатель социально-бытовой комиссии 

областного Совета ветеранов 

6. Муженко Раиса Павловна, ответственный секретарь Челябинского городского 

Совета ветеранов 

7. Чернецова Алла Иосифовна, заведующая канцелярией областного Совета 

ветеранов 

 

 

4.4.3. Состав редакционной комиссии 

по подготовке постановления Конференции 

1. Блинов Александр Павлович, председатель Центрального районного Совета 

ветеранов г. Челябинска 

2. Вершинин Виктор Алексеевич, председатель Саткинского районного Совета 

ветеранов 

3. Гашев Иван Иванович, председатель Озерского городского Совета ветеранов 

4. Каданцева Нина Григорьевна, председатель Кыштымского городского Совета 

ветеранов 



5. Козлова Надежда Васильевна, председатель Брединского районного Совета 

ветеранов 

6. Макаров Александр Андреевич, председатель Магнитогорского городского 

Совета ветеранов 

7. Матюшенко Евгений Петрович, председатель Ашинского районного Совета 

ветеранов 

8. Толстокорова Надежда Александровна, председатель Троицкого районного 

совета ветеранов 

9. Седнев Сергей Николаевич, член областного Совета ветеранов 

10. Сурков Анатолий Петрович, председатель областного Совета ветеранов 

11. Хамитов Минихат Гумарович, председатель Кизильского районного Совета 

ветеранов 

 

 

4.4.4. Состав счетной комиссии VIII отчетно-выборной конференции областного 

Совета ветеранов 

 

1. Кузнецов Вячеслав Васильевич, член президиума областного Совета ветеранов 

2. Константинов Валерий Аркадьевич, член президиума областного Совета ветеранов 

3. Федорущенко Геннадий Федорович, председатель Совета ветеранов Ленинского 

района г. Челябинска 

4. Горкун Виктор Иванович, председатель Совета ветеранов Советского района г. 

Челябинска 

5. Глазырин Валерий Александрович, председатель комиссии по работе с 

молодежью 

6. Якименко Людмила Владимировна, заместитель председателя Челябинского 

городского Совета ветеранов 



4.5. Доклад мандатной комиссии VIII отчетно-выборной конференции областного 

Совета ветеранов 

1 декабря 2017 года 

г. Челябинск 

Уважаемые делегаты! 

Мандатная комиссия VIII отчетно-выборной конференции Челябинской областной 

ветеранской организации на своем заседании рассмотрела вопросы, входящие в сферу ее 

компетенции.  

Разрешите ознакомить вас с протоколом № 1 заседания мандатной комиссии. 

Повестка дня: 

1. О выборе председателя мандатной комиссии. 

2. О выборе секретаря мандатной комиссии. 

Постановили: 

1. Избрать председателем мандатной комиссии Козина Евгения Петровича, 

ответственного секретаря областного Совета ветеранов. 

2. Избрать секретарем мандатной комиссии Плешкову Нину Александровну, 

председателя Копейского городского Совета ветеранов. 

Уважаемые делегаты! 

Уважаемые гости конференции! 

В отчетном периоде практическая деятельность Челябинской областной ветеранской 

организации была сосредоточена на защите и отстаивании социально-экономических 

интересов ветеранов, пенсионеров, на организационном укреплении ветеранского 

движения, проведении работы по патриотическому воспитанию молодого поколения. 

Областная ветеранская организация сегодня является признанной авторитетной 

общественной силой. 

Завершившаяся отчетно-выборная кампания в ветеранских организация показала их 

творческую активность и, вместе с тем, острую необходимость решения конкретных 

социальных проблем пожилых людей, обеспечения их достойных условий жизни. 

Выборы делегатов на VIII областную отчетно-выборную конференцию состоялись на 

отчетно-выборных конференциях городских и районных ветеранских организаций в 

соответствии с порядком и нормой представительства, утвержденному на пленуме 

областного Совета ветеранов 29 ноября 2016 года. Норма представительства на областную 

отчетно-выборную конференцию устанавливалась – один делегат от 2500 ветеранов, 

пенсионеров. 

Наиболее крупными ветеранскими делегациями являются Челябинская городская 

(130 делегатов), Магнитогорская городская организация (43 делегата), Миасская городская 

организация (20 делегатов); из районных – Саткинская ветеранская организация (11 

делегатов), Ашинская ветеранская организация (8 делегатов), Коркинская ветеранская 

организация (8 делегатов). 

Делегатами избраны ветеранские активисты: 25 председателей городских и 27 

председателей районных Советов ветеранов, председатели постоянных комиссий Советов, 

ветераны военной службы, участники боевых действий, ветераны правоохранительных 



органов, общественных организаций, почетные ветераны. Делегаты конференции одни из 

самых авторитетных представителей ветеранского движения. 

Всего на VIII отчетно-выборную конференцию Челябинской областной ветеранской 

организации избрано 403 делегата.  

Среди делегатов 219 женщин (54 %). 

Возрастной состав: до 60 лет – 45 человек 

           до 70 лет – 146 человек 

           до 80 лет – 187 человек 

           старше 80 лет – 25 человек 

По образованию: 311 делегатов с высшим образованием, 2 доктора наук, 6 кандидатов 

наук. 

В составе делегатов: 

- участники Великой Отечественной войны:  

  Якупов Сумагат Кунаккильдинович 

  Шаламов Александр Леонидович; 

- Герои Социалистического труда: 

  Бакчаева Мария Архиповна 

  Панфиловский Иван Никитович 

  Пашков Юрий Федорович 

  Петров Юрий Иванович 

  Стоянкин Евгений Федорович 

- Герой России: 

  Зяблов Сергей Владимирович 

- Народный учитель СССР: 

  Жимоедов Александр Степанович 

- Почетные граждане Челябинской области: 

  Сурков Анатолий Петрович 

  Макеев Анатолий Иванович 

- Почетные ветераны Челябинской области: 

  Соколов Николай Семенович 

  Тихоновский Михаил Георгиевич 

Нестеренко Алексей Максимович 

Нуждин Михаил Георгиевич 

За заслуги перед Родиной многие делегаты награждены орденами и медалями, 

другими государственными и ведомственными наградами. 

Большинство делегатов имеют звание «Ветеран труда», награждены грамотами и 

благодарностями губернатора, являются лауреатами премии Законодательного собрания 

Челябинской области «Общественное признание». 

Избранные на VIII отчетно-выборную конференцию областной ветеранской 

организации достойно представляют свои ветеранские организации. 

На VIII отчетно-выборной конференции присутствуют 395 делегатов. 

Мандатная комиссия рассмотрела протоколы и выписки из протоколов 

отчетно-выборных конференций городов и районов, нарушений в оформлении не 

обнаружила и единогласно подтверждает полномочия всех избранных делегатов VIII 

отчетно-выборной конференции Челябинской областной ветеранской организации и 

вносит предложение утвердить представленный доклад. 



Спасибо за внимание! 

Желаем всем активного участия в работе конференции! Успехов вам, уважаемые 

делегаты! 

 

 

Председатель комиссии     Е.П. Козин. 

 

Секретарь комиссии      Н.А. Плешкова. 

 

 

4.6. СПИСОК ВЕТЕРАНСКИХ АКТИВИСТОВ, УШЕДШИХ 

ИЗ ЖИЗНИ ПОСЛЕ ПРОШЕДШЕЙ 

ОТЧЕТНО-ВЫБОРНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ ВЕТЕРАНОВ 

ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ 29.11.2013г. 

1. Гатов Владимир Христианович 

2. Иванова Людмила Алексеевна 

3. Кульдяев Олег Владимирович 

4. Кожанов Сергей Васильевич 

5. Куракин Евгений Федорович 

6. Ложченко Николай Родионович 

7. Макаров Виктор Михайлович 

8. Плаксин Василий Дмитриевич 

9. Соломатин Евгений Иванович 

10. Туринцев Владимир Георгиевич 

11. Устинов Геннадий Степанович 

12. Филиппов Валерий Павлович 

 

Прошу почтить их память минутой молчания.  

 



5. ДОКЛАД ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ОБЛАСТНОГО СОВЕТА 

ВЕТЕРАНОВ СУРКОВА А.П. 

Уважаемые Борис Александрович,  

Владимир Викторович, делегаты и приглашенные! 

Миллионная армия ветеранов области уполномочила нас с вами подвести итоги 

работы ветеранских организаций за четырехлетие, вскрыть недоработки, жизненно важные 

проблемы и выработать алгоритм действий на предстоящий период. 

Отчетный период был ознаменован многими важными событиями. Среди них 

выборы нового губернатора области, принятие новой стратегии социально-экономического 

развития области, VII съезд ветеранов страны, выборы Государственной думы, 70-летие 

Победы в Великой Отечественной войне, 50-летие областного Совета ветеранов, 

воссоединение Крыма с Россией, зарождение «Бессмертного полка». 

Нужны были новые подходы, чтобы придать нашему движению импульс. Такие 

меры были определены VII конференцией. Ветеранский ландшафт в области стал более 

ярким и многообразным. Заявили о себе организации так называемых кубинцев, 

работников культуры и таможни. 

Ныне областная ветеранская организация отстаивает не только интересы ветеранов, 

но и активным участием в выборных кампаниях содействует укреплению 

государственности в области, ведет решительную борьбу с фальсификаторами истории, 

оперативно откликается на важнейшие внутренние и международные события. 

Отметив свой пятидесятилетний юбилей, Советы ветеранов находятся на 

организационном подъеме. Мы продолжаем активно работать по расширению и 

укреплению сотрудничества с другими организациями. Подписано соглашение с РПЦ и 

Общественной палатой. 

Южноуральская земля вырастила таких гигантов науки и практики, имена которых 

известны не только на Урале, но и в России, и во всем мире. Патоличев, Соломенцев, 

Макеев, Зальцман, Осадчий, Носов, Аврорин, Курчатов. Благодаря их труду, прочному 

фундаменту, который они заложили, Челябинская область смогла выстоять под шквалом 

разрушительных реформ 90-х годов. И многое из того, что было раньше главными 

ценностями, сейчас становится нашей опорой. Прежде всего – патриотизм, желание 

трудиться на своей земле, стремление быть лучшими, умение держать удар. Это и есть та 

связующая нить, то единство, которое неразрывно связывает поколения, обеспечивает 

преемственность славных дел нашей молодежи. 

С именем нового губернатора Б.А. Дубровского ветераны были в ожидании добрых 

перемен в жизни южноуральцев. Они единодушно одобрили предложенную им стратегию 

и приняли ее как свое кровное дело и заинтересованно принимают участие в ее 

практической реализации. Ветеранов радует то, что поднимаются с колен ряд упавших 

предприятий, запускаются новые производства, создаются тепличные условия для малого и 

среднего бизнеса, коренным образом улучшается предпринимательский климат, по 

примеру Петра I смело пробивается окно в Европу и Азию. 

За счет этого создаются новые рабочие места, и сокращается безработица. Наша 

область – лидер в Уральском Федеральном округе по газификации сельских поселений, 

строительству жилья, школ, детских садиков, спортсооружений. 

Ветеранов радует и то, что область вышла из кризиса и прочно встала на траекторию 

динамичного развития, настойчиво отвоевывает у других регионов статус столицы многих 

видов спорта и культуры. Мы уже привыкли к тому, что на челябинской земле проводятся и 

намечены европейские и мировые чемпионаты. 

Ветераны гордятся тем, что президент В.В. Путин 11 раз посетил Южный Урал, 

область опять возвращает себе статус опорного края Державы. Именно нашей области 

президент доверил проведение в 2020 году Саммита ШОС и БРИКС, именно у нас, в 

Магнитогорске, партия «Единая Россия» провела свой Всероссийский форум, именно в 



Челябинске Совет Федерации провел Всероссийский форум лучших муниципальных 

практик, а в Москве – неделю Челябинской области. Именно в Челябинске на днях прошел 

форум сотрудничества России и Казахстана с участием президентов, именно в Челябинске 

состоялись XII международный фестиваль баянистов-аккордеонистов - лучших мировых 

мастеров, Всероссийский цирковой фестиваль, театральный форум, именно Челябинская 

область становится первым регионом, где будет внедрена новая система управления 

качества атмосферного воздуха. 

Все это свидетельствует о том, что выбранная губернатором и Законодательным 

собранием стратегическая линия правильная и нуждается в нашей поддержке. Ветераны, 

воспитанные сначала думать о Родине, а затем о себе, делают это. 

Коллеги, четыре года назад при избрании в состав областного Совета нам ветераны 

выдали солидный кредит доверия. У нас есть основания заявить о том, что мы его 

отработали с неплохими процентами. Вряд ли кто-то будет оспаривать тот факт, что 

сегодня Челябинская областная организация ветеранов признана на российском уровне. И 

это не случайно. Признана потому, что она имеет свой характер, настойчивость в 

достижении поставленной цели, четкую позицию по проблемам современности, 

новаторский дух, отказ от заигрывания с кем-то. 

В нашей области по инициативе В.П. Поляничко зародилось в стране ветеранское 

движение. Нам на роду начертано быть правофланговыми, и мы к этому стремимся. 

Только мы провели два форума: тружеников тыла и на тему «Ветераны и время» с 

участием больших делегаций ровесников из соседних областей и руководства 

Всероссийского Совета ветеранов, проводим пленумы областного Совета ветеранов в 

режиме видеоконференций с участием руководства области и двух тысяч активистов. 

Только мы имеем премию Законодательного Собрания «Общественное признание», 

и все попытки подобного добиться в других регионах не увенчались успехом. 

Успешно реализуется губернаторская программа по установке памятников 

умершим фронтовикам. Уже более 10 тысяч участников войны увековечены ими. 

По нашей настойчивости учреждено почетное звание «Город трудовой доблести и 

славы», которое присвоено Челябинску, Магнитогорску и Златоусту. Никто в УрФО такого 

звания не имеет.  

По ветеранской инициативе законодательно учрежден «День Героев Танкограда» и 

законодательно установлен статус детей погибших родителей. 

Только у нас издается собственная газета «Ветеран Урала», ежемесячный 

информационно-аналитический сборник и популярная библиотека ветерана, обсуждение 

работы горрайсоветов осуществляется с обязательным присутствием главы 

муниципалитета и начальника управления соцзащиты. И таких «только» можно долго 

перечислять. И за это нас ценят и уважают. Вот несколько подтверждающих фактов. 

1. Наш отчет о социальной защите ветеранов обсуждался в Кремле на комиссии 

при президенте РФ по делам ветеранов с участием всех профильных министров. 

2. Наш председатель областного Совета ветеранов избран членом президиума 

Всероссийского Совета, а 16 ноября на внеочередном съезде ветеранов и членом бюро 

Совета. 

3. По приглашению председателя Московского горсовета ветеранов, дважды 

Героя Социалистического труда В.И. Долгих мы единственные от всех регионов страны 

выступали на двухтысячном активе Москвы. 

4. По рекомендации председателя Всероссийского Совета ветеранов А.К. 

Балагурова о стиле нашей работы мы рассказывали на семинарах-совещаниях Западного и 

Приволжского Федеральных округов в Санкт-Петербурге и Саратове. 

5. Нам было доверено озвучить ветеранские проблемы на Всероссийской 

конференции партии «Единая Россия» с участием ее лидера Д.А. Медведева. 

6. Наш план подготовки и проведения 70-летия Победы в Великой 

Отечественной войне Центром растиражирован и направлен во все регионы страны. 



7. Чуть ли не в каждом номере газеты «Ветеран» описывается практика 

функционирования наших структур, а Аргаяшской и Златоустовской организациями как 

никому посвящены еще и целые страницы. 

Я привел эти доводы не для хвальбы - нам она не присуща, а для того, чтобы 

напомнить себе и всем вам о том, что мы как родоначальники ветеранского движения не 

имеем права быть середнячками. 

Резонен вопрос: «За счет чего столько сделано?». Отвечаю: «За счет слаженной 

командной работы». Убежден, любой руководитель, насколько бы он ни был грамотен, 

энергичен – не сможет абсолютно все решить единолично. Должна работать 

профессиональная команда. Наша работа построена на доверии, взаимопонимании друг 

друга. Образно говоря, мы оркестр, и каждый отвечает за свою ноту. 

Нас радует, что в ветеранский актив вливаются авторитетные, инициативные и 

творческие люди с солидным багажом знаний и опыта. Это бывшие зам. губернатора В.И. 

Буравлев, первый зам. министра соцотношений В.М. Лугинин, доктор медицинских наук, 

профессор А.М. Дюкарева, начальник отделения железной дороги А.А. Макаров, командир 

вертолетного полка космонавтов полковник А.И. Михалищев, глава Чебаркуля А.Г. 

Штыка, заместитель начальника юридического института В.И. Горкун, главный инженер 

ЧТЗ Х.Х. Мингазов, заместитель командира дивизии С.Н. Седнев, начальник 

погрануправления генерал-лейтенант А.С. Серов, редакторы и зам. редакторы газет А.И. 

Чернецова и А.Ю. Волков и многие другие. 

Ученые зря спорят о роли личности в истории. Посмотрите, там где сильный 

председатель горрайсовета, работоспособная профессиональная команда, там и дела 

обстоят гораздо лучше. А где профессионализма, управленческих качеств не достает – 

ситуация деградирует. 

Незаметными были ветеранские дела в Кыштыме, Копейске, Озерске, Усть-Катаве, 

Чебаркуле, Центральном районе г. Челябинска, Агаповском, Брединском, Кизильском, 

Кусинском, Сосновском, Уйском районах. С приходом к руководству Н.Г. Каданцевой, 

П.И. Савукова, И.И. Гашева, В.А. Гольдаде, А.Г. Штыка, А.П. Блинова, Л.М. Знаменской, 

Н.В. Козловой, М.Г. Хамитова, В.И. Чекменевой, В.С. Гудинова, Л.Г. Вандышевой жизнь 

забила ключом. На отчетных конференциях их работа одобрена.  

К сожалению, кадровая стратегия у нас несовершенна и долгие годы направлена 

исключительно на сохранение действующих председателей. Потенциальных наследников, 

как правило, нет. В целях благодарной замены в свое время мы разработали и внедрили 

статус «Почетный председатель». Надо чаще и разумно его использовать. Дефицит 

председателей особенно ощутим в муниципалитетах. 

Нам не удалось избежать грубейших ошибок в подборе председателей советов в 

Челябинске, Металлургическом и Тракторозаводском районах, в Чебаркуле, Варне, 

Еманжелинске. Главная причина в том, что все мы и, прежде всего, ответственный 

секретарь облсовета Е.П. Козин вместе с главами муниципалитетов не сумели отладить 

систему кадрового резерва. Немало случаев, когда кандидатура председателя появлялась на 

рассвете в день конференции. Как бы то ни было, постоянная смена лиц на всех этажах 

областной ветеранской организации неизбежна и необходима. У председателей не должно 

быть пустоты в глазах. 

Задача нового состава президиума областного Совета ветеранов выработать 

рабочую концепцию формирования и востребованного использования кадрового резерва. 

И оценка кандидатов должна производиться по результатам текущей деятельности. 

Безусловно, прежде всего, экзамен на профпригодность должны проходить 

председатели горрайсоветов . С одной стороны, это может быть проверка на знание законов 

социальной и патриотической направленности. А с другой, – на человечность и 

отзывчивость. Все наши структуры от первички до областного Совета ветеранов 

наполнены просьбами и жалобами. Давайте будем честны перед самими собой, немало на 

них жалких отписок вместо того, чтобы вникнуть в человеческую беду, отозваться на боль 



человека, не отмахиваться как от назойливых мух.  

26 марта 2014 года Б.А. Дубровский при представлении своего варианта «Стратегии 

развития Челябинской области до 2020 года» высказал пожелание о том, чтобы человек 

после ухода на заслуженный отдых оставался активным. В абсолютном большинстве это 

так и есть. Бесчисленное множество тех, кто, несмотря на возраст и букет болячек, неуемен 

в своем порыве. К примеру, в бурно расширяющемся Калининском районе сложилась 

недопустимая ситуация с медицинским обслуживанием. Председатель районного Совета 

ветеранов В.М. Быкова забила во все колокола. К чести власти – она услышала ее тревогу. 

Зам. председателя областного Заксобрания А.Л. Журавлев по поручению В.В. Мякуша с 

участием В.М. Быковой 26 апреля 2016 года собрал всех, кто способен разрулить проблему, 

и выработали оптимальные варианты. 10 ноября т.г. в качестве контроля он повторно 

собрал тех же исполнителей и попросил Валентину Михайловну доложить об обстановке. 

Ей ничего не оставалось, как поблагодарить власть за принятые решения. 

Нас с вами всегда беспокоит годами неремонтируемая скамеечка на остановке 

общественного транспорта, потухшая лампочка во дворе, холодные радиаторы в сельском 

клубе и т.д. И хорошо, что беспокоит. Я призываю не проходить мимо фактов 

бесхозяйственности. 

Но кого, как не нас, должна беспокоить практическая реализация программы партии 

«Единая Россия» - «Городская среда», состояние дворов, подъездов, клубов, детских 

площадок, тротуаров и т.п.? Кто как не мы можем разбить под окном клумбу, посадить 

зеленхозовские цветы или залить каток и спланировать спортивную площадку для внуков? 

У кого, как не у нас бабушкины сундуки забиты бэушными шторами, которые можно 

повесить на окна в подъезде и поставить цветы на подоконники? Пока же мы поразительно 

пассивны в этом. Городская среда – это среда нашего обитания. Иждивенчество нас не 

красит. 

Весьма актуален вопрос: «Почему мы равнодушны к тому, кто будет слугой народа, 

главой области или страны? Кто будет обустраивать нашу жизнь?». На наших собраниях 

мы заслуженно полощем власть за ее бездеятельность, коррупцию и т.д. И в то же время, 

как правило, на выборах в Челябинске, Миассе, Южноуральске,Троицке, Карталах, 

Верхнем Уфалее, Златоусте две трети избирателей, в т.ч. пенсионеры, их дети и внуки не 

принимают участия в голосовании. Вся наша старческая жизнь и жизнь близких зависит от 

качества власти, ее ответственности. Почему нам безразлично кто, с чем и с какими 

способностями придет во власть? Почему мы не выполняем главный принцип ветеранства 

– дойти до каждого? 

Осознавая, что сила областной ветеранской организации в сильных городских и 

районных организациях, мы много внимания уделяли им. Проводили семинары 

председателей и даже десятидневные в Доме отдыха, заслушивали на президиумах, 

обобщали опыт работы в информационно-аналитических бюллетенях и в газете «Ветеран 

Урала», поощряли лучших. Большинство горрайсоветов действительно являются ударной 

силой. Но не все. 

Четыре года назад на подобной областной конференции были высказаны 

критические замечания в адрес Челябинского, Магнитогорского и Златоустовского 

городских Советов ветеранов. На недавно прошедших конференциях Магнитки и 

Златоуста мы убедились в том, что они сделали выводы из дружеских пожеланий и 

значительно усовершенствовали стиль своего функционирования. А вот Челябинский 

городской Совет ветеранов (председатель В.В. Груздев) остался в состоянии застоя.  

В связи с тем, что здесь сконцентрированы огромные научные силы, все созвездие 

заслуженных людей, в целом-то думающий и авторитетный актив, мы вправе ждать от него 

инициатив, предложений, четко выраженной позиции по слезоточивым проблемам. По 

численному и качественному составу он должен быть в авангарде областного ветеранского 

движения, если хотите, быть лабораторией творчества и вдохновения. 

Скажите, это нормально, что в г. Челябинске 65% ветеранов не участвуют в 



выборах, подписываются на ветеранские газеты в 10 раз меньше, чем в Аргаяше, Копейске, 

Озерске, Увелке, Карабаше. 

Скажите, это нормально, когда горсовет неудовлетворительно координирует и 

синхронизирует деятельность районного звена ветеранского движения, никак не реагирует 

на то, что на кузнечно-прессовом заводе демонтировали памятник Ленину, на внесение 

предложения переименовать площадь Ярославского, прах которого похоронен в 

Кремлевской стене, на то, что в Тракторозаводском районе энергоснабжающие 

организации в октябре прошлого года отключили отопление и электроэнергию в Доме 

ветеранов, на то, что по Лесному кладбищу проложены автомобильные дороги, на то, что 

на ряде предприятий бессовестно урезаны льготы ветеранам, на взволнованность 

садоводов кооператива «Петушок» в связи с идеей прокладки через сад дороги, на то, что 

во 2-й больнице, 4-й и 5-й поликлиниках продаются положенные бесплатно бахилы, а в 

школах идут поборы с родителей и т.д. 

Скажите, это нормально, когда на городской конференции не было высказано ни 

одного недостатка, ни одной проблемы, ни одной просьбы, ни одного замечания. Вправе ли 

горсовет быть безмолвным, когда по опросу журнала «Русский репортер» уровень 

удовлетворительности жизни в Челябинске составляет 47%. 

Не исключено, что Ф. Тютчев имел в виду Челябинский горсовет ветеранов, когда 

произнес: «Умом Россию не понять».  

Думаю, не случайно у некоторых пенсионеров сложилось впечатление, что горсовет 

не слышит стона ровесников и не чувствует их боли. Более того, у некоторых городских 

активистов даже возник вопрос: «А нужен ли горсовет, может обойтись районными 

Советами?». Бесспорно, нужен, но только боевой и грамотный. Хочется надеяться - именно 

такой. 25 октября конференция и избрала председателем горсовета уникального человека – 

В.И. Буравлева. 

Я видел, как скучал на конференции глава города Е.Н. Тефтелев. В бытность главы 

района А.Г. Литовченко после подобной конференции ветеранов на специальном 

аппаратном совещании проводил разбор полетов, раздавал десяток поручений, в т.ч. и 

включением обозначенной на конференции проблемы в план соцразвития района. Е.Н. 

Тефтелеву по результатам конференции своему аппарату сказать нечего, кроме как 

представить нового вожака ветеранов. 

Борис Александрович и Владимир Викторович, мы очень хотим, чтобы с нашей 

конференции вы ушли озабоченными и заряженными.  

Не к лицу некая вялость в работе, нехватка боевитости, напористости, жить по 

принципу «ничего не вижу, ничего не слышу, ничего никому не скажу» Миасскому 

(председатель Савин), Коркинскому горсоветам, Еманжелинскому районному Совету 

(председатель В.С. Шамшурин), Нагайбакскому Совету.  

Не иначе как вопиющим случаем можно назвать тот факт, что в связи с тем, что 

отчетно-выборная конференция ветеранов Еманжелинского района вновь не избрала В.С. 

Шамшурина на должность председателя районного Совета, он подал заявление в суд с 

требованием признать конференцию, которую он готовил, нелегитимной и обратился за 

помощью к адвокатам В. Гартунга. Безусловно, суд отказал ему в иске. 

Каждый здравомыслящий ветеран понимает, что наш успех в выполнении уставных 

требований находится в прямой зависимости от уровня взаимодействия с органами власти, 

правящей партией, профсоюзами и другими общественными организациями. Не раз 

говорил и сегодня подтверждаю – нам удалось выстроить диалог с властью, бизнесом, 

общественной палатой и гражданским обществом. И губернатор, и руководство 

Заксобрания, и правительство нас слышат, разделяют нашу позицию и буквально во всем 

оказывают помощь. Стало обыденным личное участие Б.А. Дубровского, В.В. Мякуша и их 

заместителей в работе пленумов областного Совета ветеранов, их встречи с ветеранским 

активом, выступления в нашей газете, приемы почтенных по различному поводу. 

Благодаря их поддержке проведен форум «Ветераны и время», учреждена памятная дата 



«День Героев Танкограда», принят закон о детях войны, наши активисты представлены 

практически во всех органах власти, принимают участие в работе правительства, сессиях 

Законодательного Собрания, аппаратных совещаниях у губернатора. По нашим 

представлениям И.И. Гашеву, Л.А. Лыловой, П.Я. Нестеровой присвоено звание 

«Почетный гражданин муниципалитета», вручаются знаки «За заслуги перед Челябинской 

областью» и премия «Общественное признание». 

О трепетном отношении к мнению областного Совета ветеранов красноречиво 

свидетельствует следующий пример. В прошлом году Дом ветеранов ЧТЗ был отключен от 

тепла и электроэнергии. На мое требование к главе Тракторозаводского района Крехтунову 

немедленно поправить ситуацию он ответил: «Анатолий Петрович, я вас услышал!». Но в 

действительности ничего не сделал. И только после моего обращения к Е.Н. Тефтелеву Дом 

ветеранов подключили к энергоносителям. На встрече с губернатором я сказал: «Борис 

Александрович, я не знаю, как Вам, но ветеранам такой глава, который имеет хороший 

слух, но не имеет совести и способности решать насущные вопросы, не нужен». Через 

месяц он был снят с работы. 

В нашей области не один десяток партий. Но настоящей партией – партией 

конкретных дел является «Единая Россия». Не зря ее называют правящей. Частенько мы 

задумываемся над тем, чтобы мы делали, если бы не чувствовали плеча и локтя 

Челябинского регионального отделения во главе с В.В. Мякушем. Ни одно наше 

мероприятие не проходит без ее участия. Сегодня у партии день рождения. Давайте громом 

аплодисментов поздравим с этим, а в качестве подарка вручим заверение в том, что мы 

были и будем верны подписанному соглашению.  

Но не все так безоблачно во взаимоотношениях властей и ветеранских организаций. 

В Коркино, Южноуральске и Агаповском районе не полностью выполняются 

рекомендации Губернатора по финансовой поддержке наших структур, по регулярной 

встрече глав с ветеранами. Немало фактов, когда главы приходят на пленумы, 

поприветствуют и уходят. Им не интересно, о чем у пенсионеров болит душа. Мне это 

напоминает похороны – пришли, возложили гвоздики и ушли. Они не понимают, что нам 

не нужны сладостные приветствия, нам нужно сотрудничество, нужно понимание того, что 

вложения в ветеранское движение – это не бюджетные расходы, а инвестиции в будущее. 

Коллеги, в этом и мы отчасти виноваты. Приведу дикий (другого слова не могу 

подобрать) пример. 18 сентября ко мне на прием пришла делегация Тракторзаводского 

районного Совета ветеранов с письменным обращением. Цитирую: «…оградить Совет 

ветеранов района от тотального вмешательства нового главы района Г.А. Гавриловой во 

внутреннюю работу Совета». Это в кавычках вмешательство выразилось в том, что она на 

третий день своего избрания приехала в районный Совет ветеранов, поинтересовалась их 

жизнью, проблемами и предложила свою помощь.  

Отчетно-выборная конференция ветеранов района дала принципиальную оценку 

этим «благодетелям» и полностью заменила состав районного Совета ветеранов. Остается 

пожелать им доброго сотрудничества на благо района. 

Товарищи! За все годы функционирования нашего Движения социальная защита 

ветеранов и членов их семей была и остается одной из главных. В этом деле мы имеем 

полное понимание и четкое взаимодействие с Министерством социальных отношений и, 

прежде всего, с его министром Т.Е. Никитиной. В полном смысле слова «… мы два берега у 

одной реки», в которой течет жизнь малообеспеченных людей. Мы едины во всем, кроме 

одного спора. Я говорю Татьяне Евгеньевне о том, что ветеранство является структурным 

подразделением Министерства соцотношений, а она говорит: «Нет! Это Минсоц является 

подразделением ветеранского движения». Хотя истину в этом споре мы еще не нашли, но 

явно одно - у нас с Татьяной Евгеньевной одно ДНК. 

Сразу обращу ваше внимание на два принципиальных обстоятельства. 

Первое. 26 марта 2016 года и.о. губернатора Челябинской области Б.А. Дубровский, 

выступая с посланием к жителям Южного Урала, 52 раза произнес слова «человек» и 



«люди». Иначе говоря, он очеловечил предложенную стратегию развития области. Ему 

осталось очеловечить саму власть, чтобы она за лесом своей работы видела конкретное 

дерево, конкретного человека. Мы - ветераны, имеем реальную возможность помочь в этом 

губернатору.  

Второе. Несмотря на напряженность бюджета, ни одна социальная программа не 

закрыта, власть не оставляет людей один на один с бедой и нищетой. Более того, 

настойчиво совершенствуются формы работы. За отчетный период с нашим участием 

внесены изменения в 60 и принято 32 новых нормативно-правовых актов. Из 24 млрд 

рублей министерского бюджета, 40%, а точнее более 11 млрд рублей, – это меры 

соцподдержки по принципам адресности и соцподдержки, что по сравнению с 2014 годом 

увеличено на четверть.  

За отчетный период реализован 141 социально значимый проект. С 1 сентября 

прошлого года по инициативе губернатора на 7% увеличен размер ежемесячной денежной 

выплаты ветеранам труда Челябинской области. С участием областного Совета ветеранов и 

организацией «Память сердца» разработан и принят закон «О дополнительных мерах 

соцподдержки детей погибших участников Великой Отечественной войны и приравненных 

к ним лиц», по которому 25900 человек впервые получили статус. Он имеется только в 

14-ти из 85-ти субъектах России. К Дню памяти и скорби дети погибших получили по 500 

рублей. Внесены изменения в закон об увеличении матпомощи на капремонт жилья 

ветеранов войны в размере 100 тысяч рублей. Функционируют 181 отделение 

соцобслуживания на дому. Более чем в два раза увеличилось бесплатных услуг ветеранам 

войны. 

Активно применяются стационаро-замещающие технологии. В 44-х комплексных 

центрах с 1 января т.г. заработали школы реабилитации и ухода, обслуживающие 16 тысяч 

ветеранов. Внедрена такая форма, как «приемная семья для граждан пожилого возраста и 

инвалидов» (28 семей). В 14 муниципалитетах появилась служба «Социальное такси». В 

сельских территориях отлично зарекомендовали себя 41 мобильная служба. Активно 

применяются технологии «тревожной кнопки», «социального туризма», «библиотеки на 

дому». Более 3-х тысяч пенсионеров в обществе «Знание» обучились компьютерной 

грамотности, за что спасибо ее руководителю В.А. Лушникову.  

Пострадавшим от политических репрессий в текущем году выплачено 5 млрд 400 

млн рублей. 

Одной из новых мер соцподдержки малоимущим семьям стала помощи в развитии 

личного подсобного хозяйства и организации индивидуальной предпринимательской 

деятельности. Губернатор поддержал наше предложение о введении дополнительной 

номинации в областном конкурсе сельчан. Теперь ежегодно ветеранские победители 

получают губернаторские премии.  

Мы активно включились в независимую оценку качества предоставления соцуслуг. 

В этом непочатый край принципиальности наших социальных комиссий (председатель 

В.М. Лугинин). 

В вопросах соцподдержки ветеранов областной Совет ветеранов находит понимание 

у благотворительных фондов. Среди них особо хотелось поклониться Магнитогорскому 

фонду «Металлург» и его руководителям В.Ф. Рашникову и В.А. Владимирцеву. 

Сегодня мы благодарны оркестру «Малахит» (рук. В.Г. Лебедев), который дал 

благотворительные концерты ветеранам Челябинска, Копейска, Коркино, 

Красноармейского района, Чебаркуля, мы говорим спасибо областной федерации 

профсоюзов (пред. Н.Н. Буяков), движению «За возрождение Урала» (лидер Б.А. 

Дубровский, его первый зам. В.Г. Литвинов), общественной палате (пред. О.В. Дубровин), 

управляющему отделением пенсионного фонда В.П. Чернобровину, министрам А.И. 

Кузнецову, С.Ю. Сушкову, А.В. Бетехтину, военному комиссару Е.Ф. Роженко.  

Особые слова благодарности мы адресуем нашему сенатору Олегу Владимировичу 

Цепкину, который разработал и с марта т.г. внедрил целую программу повышения качества 



жизни и создания условий для активного долголетия людей серебряного возраста. Суть ее в 

том, что он напряг всех министров и руководителей областных ведомств на системную и 

синхронную работу с пенсионерами. В этих целях утверждены сопредседатели программы 

«старшее поколение» академик А.В. Важенин и министр Т.Е. Никитина, ежемесячно 

заслушиваются отчеты ответственных лиц. Если на первое заседание министры пришли, 

прямо скажем, с протянутой рукой в бюджет, то сейчас все, образно говоря, «по амбарам 

помели, по сусекам поскребли» и нашли собственные возможности. К примеру, мы 

заключили договор с областной филармонией о том, что она в течение года по спецграфику 

даст благотворительные концерты ветеранам во всех муниципалитетах области. 

Крик души всех ветеранов – рост цен. У А.Г. Литовченко в избирательной кампании 

в Госдуму был слоган: «Слышу голос каждого». Оказалось, что это не просто элемент 

пиара. Он разработал и внес Губернатору идею развертывания так называемой 

«Социальной ярмарки» с задействованием в ней 25-ти областных производителей 

продуктов и снижением их цены. Борис Александрович поддержал идею.  

Семнадцатого ноября мы с В.М. Лугининым проинспектировали ярмарку. В ней 

действительно продукты продаются на 15-20 % дешевле. Вот реальный образец заботы о 

людях. Наша задача довести эту информацию до всех пенсионеров и инвалидов. 

Уважаемый В.В. Бурматов, ветераны восхищаются вашими масштабами и 

конкретностью служения народу. Вам до всего есть время и дело. Спасибо. 

И, тем не менее, ветераны не могут уразуметь причин бурного в два раза 

превышающего ооновские рекомендации темпов расслоения населения по доходам, 

увеличения численности граждан, живущих за чертой бедности, упорное нежелание ввести 

прогрессивную форму подоходного налогообложения и освобождения от него 

малоимущих, неспособности оптимизировать плату за общедомовые нужды и купировать 

коррупционные метастазы, недооценки роли тружеников тыла в годы войны и 

игнорирование принципа «Медаль за бой, медаль за труд из одного металла льют», 

стремления сэкономить бюджет на отмене индексации пенсии работающим пенсионерам. 

У нас тяжелейшая ситуация с обеспечением жильем ветеранов боевых действий. 

Было бы хорошо создать отдельный для них реестр нуждаемости.  

Дико слышать предложение министра Топилина при назначении социальных 

пособий учитывать все доходы и наличие собственности у россиян, т.е. глупые намеки о 

необходимости переселения из заслуженных квартир в хрущевки. 

Власть ретиво занималась убеждением людей в необходимости долевой платы за 

капитальный ремонт, но пока не видно столь же настойчивости в осуществлении сроков и 

качества ремонта. 

Еще одна нами не поднятая целина в социальной поддержке. Я имею в виду уровень 

заботы о своих пенсионерах руководителей хозяйствующих субъектов. Да, есть директора, 

которые живут нуждами стариков. Но по большому счету заявления о социальной 

ответственности бизнеса пока звучат лозунгово. В этом есть и наша вина.  

Нашим социальным комиссиям (пред. В.М. Лугинин) надо проявить весь свой 

талант, чтобы разбудить олигархов и повернуть их лицом к тем, кто создал им базу, а 

сегодня, порой, влачат жалкое существование. 

Уважаемые депутаты Госдумы, давайте уясним то, что вашим избирателям не 

нужны философские рассуждения на заседании, не нужны дебаты на телевидении, где 

политическая элита изгаляется в грубости, отсутствии элементарной культуры и 

интеллигентности, в хамстве, неумении и нежелании слышать друг друга, затыкании ртов, 

оскорблении одних и словесном поносе у других. Стыдно за них. В телевизионной 

продукции кровь, жестокость, насилие, криминальные новости. Идет официальная 

интервенция безнравственности, бескультурья, пошлости, низости, культурного 

убожества, выкаблучивания на иностранном языке. Народу нужен хлеб, соль, жилье, 

работа, духовность, культура, взаимопонимание. 

В одном из своих выступлений президент Путин сделал знаковое высказывание: «У 



нас нет и не может быть никакой другой объединяющей идеи, кроме патриотизма». При 

этом он подчеркнул: «Это и есть национальная идея». И еще: «…если так будет, то каждый 

гражданин РФ станет жить лучше». Безусловно, нам, ветеранам, импонирует подобная 

постановка вопроса.  

Президент прав, предлагая пойти не от неких кабинетных придумок вроде уже 

подзабытой «суверенной демократии», а от импульсов, рождающихся в недрах 

гражданского общества, от того, что идет снизу, - от мысли, чувств, и дел народных. 

Южноуральцы придерживаются разных идеологических, политических, 

религиозных и т.д. взглядов. Но именно патриотизм и любовь к Родине должны быть зоной 

духовно-нравственного консенсуса, который заставлял бы людей, не смотря на любые 

споры и разногласия, помнить главное: «Мы – россияне! Мы все в ответе за нашу великую 

Россию». 

На это мы должны направить свой разум и все способности. Убедить всех и вся, что 

патриотический подъем южноуральцев – это драгоценный ресурс 

социально-экономического роста области, которым следует очень и очень дорожить.  

На пресс-конференции Путин в числе мощи страны назвал и патриотизм.  

Сегодня наши недруги атакуют нас не танками и самолетами, а ложью и клеветой. 

По большому счету нам грешно ссылаться на отсутствие патриотического 

воспитания. Напомню, на последней нашей отчетно-выборной конференции 29 ноября 

2013 года делегаты приняли по этой проблеме специальное обращение к землякам. Причем 

сделали это предельно адресно: к власти, ветеранам, политическим партиям, религиозным 

конфессиям, молодежи, ученым, историкам, краеведам, музейщикам, творческим союзам, 

издателям, работникам культуры, средствам массовой информации, руководителям 

предприятий и организаций. Сегодня приятно вас проинформировать, что зов ветеранов 

был услышан и все, что называется, не покладая рук включились в подготовку к 70-летнему 

юбилею Великой Победы. Область в полном смысле слова жила по принципу: «Никто не 

забыт и ничто не забыто». 

Пользуясь случаем, хочу высказать огромную благодарность всем, кому дорога 

Россия, и для кого «патриотизм» - смысл жизни.  

К чести Законодательного собрания области с нашим активным участием25 февраля 

2016 года была принята откорректированная «Концепция гражданского патриотического 

воспитания молодежи». 

По нашей инициативе Губернатор и Заксобрание области учредили новый праздник 

«День Героев Танкограда» и уже дважды его всеохватывающе отметили.  

Кадеты школы № 19 г. Челябинска выступили с инициативой несения Вахты памяти 

у танка Победы на Комсомольской площади непосредственно 6 октября - в День Героев 

Танкограда. 

Правительством с нашим участием создан «Межведомственный план 

патриотического воспитания граждан на 2016-2020 годы». Областным Советом ветеранов 

утвержден «План основных мероприятий по подготовке и проведению 75-й годовщины 

Победы в Великой Отечественной войне».  

Можно до утра перечислять эти мероприятия. Назову только самые значимые. 

16 апреля 2015 года в сквере у Дворца пионеров и школьников установлен памятник 

выдающемуся советскому разведчику, полковнику, руководителю советской агентуры в 

США в годы войны Исхаку Абдуловичу Ахмерову. 

По программе правительства области по документам горрайсоветов ветеранов 

установлено 10447 памятников умершим защитникам Отечества. В результате раскопок 

наших пятнадцати поисковых отрядов, объединяющих полторы тысячи ребят, 

торжественно перезахоронены без вести пропавшие в Миассе, Бредах, Усть-Катаве, 

Троицке, Челябинске, Катав-Ивановске, вручены родственникам, в том числе и 

губернатору Курганской области Кокорину обнаруженные медальонные и личные вещи. 

Благодаря поисковикам из 47447 без вести пропавших южноуральцев более тридцати 



спустя 70 лет вернулись на Родину. 

Редакционной коллегией под руководством губернатора Б.А. Дубровского и с 

нашим участием вышли две уникальные книги «Южный Урал. Хроника Великой 

Отечественной 1941-1945» и «Южный Урал. Вещи войны».  

Областным Советом ветеранов с поддержкой губернатора, председателя 

Законодательного собрания впервые издан альбом «Никто не забыт, ничто не забыто», в 

котором отражены все памятники и памятные места области. 

Организацией участников боевых действий «Родина» под руководством С.Н. 

Седнева подготовлены материалы и издана брошюра под названием «Герои Российской 

Федерации Челябинской области», в которой напомнили нам о том, что 265 землякам 

присвоено звание Героя Советского Союза, причем семеро заслужили этого звания 

дважды. 46 южноуральцев стали полными кавалерами ордена Славы, более 10 тысяч 

награждены орденами и медалями, восемь, как и А. Матросов, закрыли своими телами 

амбразуры вражеских дзотов. 

При поддержке депутата Госдумы Владимира Бурматова реализуем проект 

«Маршрут Танкограда». 

На наших глазах усилиями бывшего главы Тракторозаводского района В.А. 

Горбунова, бизнесмена Б. Видгофа и других неравнодушных людей Сад Победы из 

рассадника асоциальных людей и места выгула собак превратился в настоящее свое 

предназначение, где уже установлена солидная коллекция боевой техники. С приходом на 

должность главы Г.А. Гавриловой Сад получил, что называется, второе дыхание. Уже есть 

реальные планы установить боевой самолет, зажечь Вечный огонь и т.д. 

29 лет лучший в стране музей воинов-интернационалистов был бесхозным, жил на 

взносы ветеранов боевых действий. К великому счастью глава города Е.Н. Тефтелев 

поставил его на государственное довольствие и выделил 4 ставки сотрудников. 

Пример высочайшего патриотизма нам демонстрирует глава Кузнецкого поселения 

Аргаяшского района И. Харапаев, который создал не знающий себе равного на селе 

действительный Парк Победы. Только он и областной Совет ветеранов знают, каким 

образом удалось заполучить и установить танк, БТР, гаубицы и уже готовятся бюсты шести 

Героям-односельчанам. Не зря он по нашему представлению награжден медалью «Патриот 

России». 

В г. Златоусте возведена и 2 ноября торжественно открыта аллея 20-ти 

Героев-златоустовцев на мемориале Славы у Вечного огня. 

3 ноября т.г. в Троицке открыт уникальный сквер памяти участников Великой 

Отечественной войны, где в мраморе и бетоне изображены десять Героев Советского 

Союза, все павшие, и установлен первый в области памятник матери-фронтовичке. 

Мы благодарны главе Центрального района В.А. Ереклинцеву за то, что он близко к 

сердцу воспринял напоминание областного Совета ветеранов и совета организации 

«Память сердца» о том, что городская власть 50 лет назад приняла решение к 20-летию 

Победы соорудить фронтовой сквер на улице Воровского, но ничего не сделала. К чести 

нынешней администрации района сегодня этот сквер является его украшением и местом 

отдыха жителей. 

Самых добрых слов по системному увековечению своих сослуживцев заслуживает 

Совет ветеранов Главного управления внутренних дел – бывший председатель Е. 

Соломатин и нынешний В. Маскаев. 31 год в память погибших проводится мемориал 

имени Масленникова, четыре года назад воздвигнут монумент «Солдатам правопорядка» с 

указанием 232 фамилий, летом установлен памятник в с. Кузнецком первому милиционеру 

комсомольцу Аргаяшского района Д. Лежневу, погибшему в 1920 году. 

Хотелось бы пожелать ветеранам управления ФСБ (председатель Бочин В.В.) 

последовать этому примеру. Думаю, что и память, и инициатива у вас не в дефиците. 

С особым восхищением и признательностью констатирую два уникальных 

нравственных, подчеркиваю – нравственных, подвига наших земляков.  



Житель Аргаяшского района Амур Баймурзин на свои личные деньги построил в 

деревне Кулукаево Кулуевского сельского Совета обелиск землякам, не вернувшимся с 

фронта, и сам ухаживает за ним. 

На хуторе Отважном Нагайбакского района в годы войны было 37 дворов, из 

которых ушли на фронт 34 мужчины, а вернулись с войны 5 калек. После войны все жители 

хутора разъехались. Бывшего жителя этого хутора Попкова Владимира Григорьевича, отец 

и дядя которого тоже погибли, не покидала мысль, как сохранить память о погибших 

земляках, когда хутора уже нет. Владимир Григорьевич на свои деньги изготовил 

мемориальную доску с надписью: «Вечная память жителям хутора Отважного, погибшим в 

годы Великой Отечественной войны» с указанием фамилий двадцати шести земляков. Эту 

доску он прикрепил к большому камню у местного погоста. На ее открытие пришли жители 

поселка Балканы и близлежащих деревень.  

В народе говорят: «Яблоко недалеко падает от яблони». Сын Владимира 

Григорьевича – Олег, находясь на службе в армии, посетил могилу деда Григория под 

Старой Руссой и увидел, что фамилии деда, кроме как в книге регистрации погибших, нет. 

После службы Олег вместе со своим сыном Сергеем изготовил мраморную доску о 

сержанте Попкове Григории Тимофеевиче, съездили и установили ее на могиле дедушки и 

прадедушки.  

Амур Баймурзин участник нашей конференции, давайте поаплодируем ему.  

На фоне этих аплодисментов я хочу спросить председателя Красноармейского 

районного Совета ветеранов Валентину Сайбель: «Вам не стыдно за то, что в поселке 

Петропавловском памятник с именами погибших односельчан и надписью 

«Воинам-землякам от благодарных односельчан» развалился и на его территории пасутся 

благодарные свиньи. Этот же вопрос я адресую и председателю Кунашакского районного 

Совета ветеранов Жавдату Махмутову за то, что деревню Муслюмово семь лет назад после 

взрыва на химкомбинате «Маяк» снесли, а памятник погибшим брошен, до сих пор 

одиноко стоит на пустыре. 

Диагностика уровня патриотизма говорит о том, что у нас есть и некая 

неудовлетворенность в его результатах. Думаю, заместитель председателя областного 

Совета ветеранов А.Г. Дегтярь не будет оспаривать и свою вину в этом.  

Директор филиала института госслужбы С. Зырянов говорит о том, что каждый 

пятый юноша и девушка хотели бы уехать не за запахом тайги, как в свое время пели 

комсомольцы, а за рубеж. 

К сожалению, не изжиты попытки некоторых призывников откосить от службы в 

армии, забывая о конституционных обязанностях. 

Имеют место глумления над святынями: то разгромят надгробья на кладбищенских 

могилах, как в поселке Миасское, в Аргаяшском районе и Верхнем Уфалее, то пожарят 

шашлыки над Вечным огнем в Коркино или сожгут в нем мусор в Озерске и венки в 

Южноуральске, то нарисуют свастику на Ленинградском мосту и аллее Героев-пионеров в 

Челябинске. 

Ушлые Копейские бизнесмены додумались использовать патриотическую 

символику «Родина-мать зовет» для рекламы сантехнической продукции. 

В книжных магазинах прилавки ломятся от школьных тетрадей с американской 

символикой, с ужастиками и импортными автомобилями. 

В репертуаре наших театров и кинотеатров единицы постановок и фильмов 

патриотической направленности, а в книготоргах нет литературы, рассказывающей о 

героической истории страны, мемуаров выдающихся полководцев, книги «Как закалялась 

сталь». К сведению, книга «Как закалялась сталь» в Китае включена в школьную 

программу. 

Ветеран из Чебаркуля Людмила Петровна Коскова в своем письме к нам 

возмущается тем, что в библиотеке показали фильм «Молодая гвардия», но смотрели его 

одни бабушки, явная работа на галочку. 



Областному и Челябинскому городскому советам ветеранов не удалось 

положительно решить мечту матерей и вдов Героев, а также участников боевых действий о 

поименном увековечении на Бульваре Славы павших за сохранение конституционного 

строя и выполнивших интернациональный долг.  

По нашей инициативе региональное отделение партии «Единая Россия» разработала 

проект под названием «Огонь Победы». Речь идет о переходе во всех муниципалитетах 

24-х огней –двухдневок к Вечному огню. В этом у нас непочатый край работы. 

В советское время школа воспитывала патриотов, готовых к самопожертвованию во 

имя Родины. Более тысячи наших соотечественников в новейшей истории страны 

удостоены высочайшей награды – Золотой Звезды Героя России. среди них 37 наших 

земляков-южноуральцев, которыми Челябинская область гордится. Одни получили 

награду посмертно, как С. Молодов, Е. Родионов, А. Яковлев, С. Кислов, Е. Эпов, ценою 

жизни защищая людей в горячих точках. Другие, как А. Катунькин и делегат нашей 

конференции С. Зяблов и сегодня в строю, продолжают служить на благо нашей страны. 

Не случайно даже немцы отмечали, что в войне победил советский учитель. 

Патриотов воспитывала не только школа и вуз, а советская литература, светлые и 

добрые фильмы, где герои искали истину, тянулись к справедливости, искренне были 

преданы своей профессии, совершали самоотверженные поступки, где всегда 

торжествовала правда и высота человеческого духа. 

А что сегодня? Сегодня в школах до предела сокращено время на изучение 

советского периода, а современные СМИ нередко искажают советское прошлое. 

Сегодняшний выпускник средней школы неплохо говорит по-английски, но не знает 

русского языка, не знает своей литературы, истории и даже биографии своего учебного 

заведения. К примеру, в уважаемом 39-м лицее г. Озерска перед входом установлен бюст 

Герою Советского Союза Юрию Смирнову. Что удивительно, учащиеся, ежедневно 

проходившие мимо, не знают, кому установлен бюст и за какие подвиги. 

В Снежинске два Героя России – В.В. Самойлин и Д.Г.Новоселов, в школах о них 

ничего не знают. 

Федеральным законом установлено 17 дней воинской славы и определены средства 

для проведения в их честь патриотических мероприятий. Но в учебных заведениях днем с 

огнем не найдешь их перечень, и, безусловно, ребята не назовут их. 

Очень здорово, что 72 учебных заведения области с гордостью носят имена Героев 

Отечества и на этом строят воспитательный процесс. А вот в Каслях много лет идет тяжба 

на тему: стоит ли как-то увековечивать своего земляка Героя России Востротина. 

19 июля Госдума обратилась к Европарламенту с просьбой осудить принятое в 

Польше решение о сносе памятников советским воинам, освобождавшим Польшу. 

Кощунство, по-другому и не назовешь это решение. 

А как назвать то, что наш депутат Госдумы от партии «Справедливая Россия» В.К. 

Гартунг в год 100-летия революции в майские праздники, когда рабочие находились на 

отдыхе, без согласования с коллективом демонтировал на своем кузнечно-прессовом 

заводе памятник В.И. Ленину, установленный в свое время по решению коллектива. 

Как назвать подготовленный нашим депутатом Госдумы Бахметьевым В.В. 

совместно с пятью ЛДПРовцами законопроект о выносе тела В.И. Ленина из Мавзолея? 

Справедливости ради скажу: «На мое недоумение он передо мной, как председателем 

областного Совета ветеранов, извинился и попросил считать свой поступок казусом». 

Как назвать то, что с проходной лакокрасочного завода 10 лет назад пропала 

мемориальная доска с фамилиями фронтовиков завода, снятая, якобы, для реставрации, то, 

что в Миассе вандалами разграблен мемориальный комплекс, построенный к 40-летию 

советской власти на месте гибели 96-ти жертв колчаковского террора, в г. Златоусте в 

запущенном состоянии находится памятник «Юным борцам за власть Советов»? 

Как назвать то, что в Миассе планируется присвоение казачьему корпусу имени 

атамана Дутова, из 686 памятников защитникам Отечества 260 (или 38%) не учтено и не 



взято на баланс, единственный в стране архитектурно-художественный мемориал «Аллея 

пионеров-героев» на глазах администрации и ветеранов Центрального района 

разваливается? Потребовалось вмешательство губернатора, чтобы привести его в 

достойный вид. 

Как назвать то, что возле Дворца культуры имени Колющенко 42 года назад был 

установлен памятник БМ-13 «Катюша», а возле него стоит камень, на котором выбиты 

слова: «Здесь будет мемориал колющенцам с именами всех погибших». Но об этом забыли, 

а вместо этого у него поставили ящики для мусора? По нашей просьбе их убрали. 

Мы против двойных стандартов. На днях в Челябинске был установлен памятник 

Столыпину, дважды посетившему Челябинск в ходе поездки по стране.  

Безусловно, мы благодарны губернатору Б. Дубровскому за то, что он учредил 

премию имени Патоличева и появились улицы его имени. Но кто и когда поставит 

памятник Н.С. Патоличеву, который всю войну руководил нашей областью. При его 

активном участии на фронт отправлены 63-я добровольческая танковая бригада, 18 тысяч 

танков, 48 тысяч танковых моторов, 42 тысячи авиационных пушек, 10600 «катюш» и 

миллионы снарядов, построены 35 заводов, 28 шахт, развернуто более двухсот 

эвакуированных предприятий и 70 госпиталей, пригреты полмиллиона эвакуированных 

граждан. Он создал Танкоград и награжден 12-ю орденами Ленина.  

Здесь уместно спросить руководство г. Челябинска: «Чему воспитывает, какие 

нравственные и культурные качества формирует ржавый памятник «Венеру», называемый 

в народе «Болт» у Главного управления архитектуры? Чем он является – гордостью или 

насмешкой? 

Мы обоснованно возмущаемся тем, что на Западе и Украине идет война с 

памятниками, а сами при этом призываем к переименованию чего-то, к переоценке тех или 

иных личностей. 

Троицкая газета «Вперед» 5 октября опубликовала целую страницу под рубрикой 

«Недостойные имена» с утверждением, что «В Троицке восемь улиц названы в честь 

террористов-злодеев». К их числу автор отнес М. Свердлова, Ф. Дзержинского, С. Лазо, С. 

Цвиллинга, М. Фрунзе, М. Урицкого, С. Халтурина, М. Володарского. 

Почему мы осуждаем прошлое и тех, кого уже нет в живых гораздо чаще, чем 

склоняем свои головы перед памятью тех, кто был полон любви к России. 

Понятно, названные лица защитить себя не могут, этот наш долг, долг ныне 

живущих. Безусловно, мы никому не позволим вытирать ноги о нашу биографию. Мы 

сформировали рабочую группу во главе с заместителем председателя областного Совета 

ветеранов С.Н. Седневым и готовим ответные меры, в т.ч. и судебного плана в защиту 

великих людей России, названных террористами. 

Все попытки переименования, разрушения памятников и светлых имен - не что 

иное, как циничное переписывание истории. Пора всем уяснить: сегодня народу нужны не 

раскопки среди большевиков и меньшевиков, а хлеб, соль, жилье, работа, достаток, 

духовность, культура. Давайте воевать не с прошлым, не с советской властью, а с 

негативом настоящего, его так много в жизни. 

Общество нуждается в прививке вакцинации под названием «память» и «культура». 

Пользуясь присутствием здесь депутатов Госдумы А.Г. Литовченко, В.В. Бурматова 

и А.В. Барышева хочу от имени конференции попросить их: во-первых, с учетом того, что 

президент назвал патриотизм национальной идеей, выступить с инициативой разработать и 

принять Федеральный закон «О патриотическом воспитании граждан РФ», который 

имеется во многих странах и внести назревшие коррективы в закон «О ветеранах»; 

во-вторых, разобраться, на каком основании не выполняется постановление 

правительства РФ от 13.11.2006 года № 667 о ежегодном поощрении за большой вклад в 

совершенствование системы патриотического воспитания памятной медалью «Патриот 

России» и почетным знаком «За активную работу по патриотическому воспитанию 

граждан РФ». 



Одним из приоритетных направлений нашей деятельности – это работа с 

молодежью. Областной Совет ветеранов не разделяет точку зрения кое-кого о том, что не 

такая пошла молодежь. Она такая, и по многим позициям лучше нас. Абсолютное 

большинство молодых людей впитали в себя лучшие черты – трудолюбие, новаторство, 

эмоциональный порыв, доброту, патриотизм. Можно приводить бесчисленное множество 

подтверждающих примеров.  

Ради этого, не покладая рук, трудятся образовательные учреждения, родители, 

ветераны, учреждения культуры, спорта, партии и общественные организации. 

Думаю, мы едины в беспокойстве того, что на наших глазах сбивается школа 

человеческих ценностей, теряется система нравственных координат, рождается духовная 

инвалидность, происходит эрозия семейных традиций. 

К сожалению, сейчас многое в стране держится не на духовном построении 

общества, а на материальной выгоде власти имущих и их приспешников, на зараженном 

бациллами потребительстве. 

Основа России - нравственность и патриотизм. Все лучшее детям – вот девиз наших 

отцов и дедов. Это то, что укрепляет Родину. 

Питательной почвой для вовлечения подростков в преступную деятельность, 

алкоголизм, наркоманию, проституцию, бродяжничество, социальное сиротство, 

внебрачную рождаемость, детскую беспризорность, суициды, распространение 

порнографии, азарт публичного бесстыдства, аполитичность и прочих недугов является 

отсутствие организованного досуга, низкий охват спортом, ненадлежащая воспитательная 

и профилактическая работы, падение престижа семьи, немалый процент родителей, 

ведущих асоциальный образ жизни. 

Наши деды и отцы победили фашизм, все делали для того, чтобы уберечь нас – 

своих детей от безнравственности и бездуховности. Теперь наша очередь защитить Родину 

от фашистского нашествия на нашу духовность. Не встанем на защиту нашей 

нравственности – погибнем. Мы можем многое сделать в поддержку семейных традиций, 

духовности, национальной культуры, поставить надежный заслон всему нам чуждому. 

Здесь уместно привести четверостишие несколько лет тому назад ушедшего от нас 

Леонида Чернышова: 

Уходят годы вглубь веков,  

Но выводы людские схожи: 

Где нет хороших стариков - 

Там нет хорошей молодежи! 

Говоря о молодежи, как часто мы восхищаемся комсомолом, его массовостью и 

нравственным подвигом. 

Два года назад (29 октября 2015 года) Президент РФ издал Указ «О создании 

общероссийской общественно-государственной детско-юношеской организации 

«Российское движение школьников». Очень хорошо. Но я, как один из его учредителей, 

задаюсь вопросом: «Где это движение?». Да, есть 13 островков под названием «пилотных 

школ» с охватом 4 тысячи человек. Разве это движение? О нем никто и ничего по большому 

счету не знает. Даже в Магнитогорске, комсомольская организация которого награждена 

орденом Ленина, аббревиатура РДШ не прозвучала на городской конференции ветеранов 

ни в докладе, ни в выступлениях. Казалось бы, с этим движением мы должны жить днем и 

ночью. 

Кроме РДШ в области есть 412 кадетских классов с охватом 9648 учащихся, 55 

объединений «Юнармия», объединяющих 7 тысяч человек, несколько групп казачат, 218 

объединений военно-патриотической направленности, 24 поисковых отрядов. 

Итак, в общей сложности задействовано около 50 тысяч детей, а в комсомоле было 

полмиллиона. Это количественная сторона. А теперь давайте оценим рабочую сторону. У 

всех этих организаций есть свои Уставы, положения, инструкции и т.д. Короче говоря, они 

раздроблены, неокрепшие, нет отлаженной системности и синхронности. Вновь 



избранному областному Совету и, прежде всего, В.А. Глазырину следует подумать о 

необходимости и возможности вместе с Министерством образования и науки о создании 

какого-то координационного совета. 

Тревожным фактом социально-экономического развития области является 

абсолютная нехватка квалифицированных рабочих. Их подготовка является приоритетным 

вопросом деятельности государства. Роль в этом, бесспорно, очень велика и для 

ветеранского движения.  

На проблему трудового воспитания мы пытаемся задействовать широкий арсенал 

средств. Есть 12 городов-героев и полсотни городов воинской славы. Но почему-то нет 

звания «Город трудовой славы». Рассматривая это как дискриминацию трудового подвига, 

областной Совет ветеранов с поддержкой губернатора и Законодательного собрания 

обратился к президенту, в Совет Федерации и Госдуму с предложением учредить такое 

звание. В результате трем нашим городам Челябинску, Магнитогорску и Златоусту 

присвоено почетное звание «Город трудовой доблести и славы». 

Неплохой площадкой организации трудового воспитания стало тесное 

взаимодействие Совета ветеранов с советами молодых рабочих на предприятиях, 

различные конкурсы, конференции, круглые столы, слеты, чествование династий, 

профессиональные праздники, выпуск сотен книг типа «Легендарный директор 

легендарного Танкограда», наставничество, мастер-классы, учебно-тренировочные сборы. 

Основная задача этих мероприятий - возрождение престижа трудовых профессий. 

Многими формами мы пытаемся пропагандировать человека-труженика, чтобы труд 

в России опять, как и раньше, стал делом чести, доблести и геройства. А без возрождения 

значимости труда в обществе прорыв в экономике невозможен. Не случайно президент В.В. 

Путин сказал: «Мы обязаны вернуть уважение к труду, поднять престиж тех профессий, на 

которых держится страна: инженерия, конструкторы, рабочие, фермеры, учителя, врачи. 

Все это запрос времени, и мы должны понимать, что создать сильную, благополучную 

Россию можно только упорной работой». 

Самых добрых слов и нашей практической поддержки заслуживает проводимый в 

области кинофестиваль «Человек труда» с обязательным семейным его посещением. Он 

позволяет показать, что человек-труженик, который, как многие привыкли думать, остался 

на обочине жизни, на самом деле находится в его центре. По оценке главного редактора 

газеты «Культура», депутат Госдумы, члена президиума Совета при президенте РФ по 

культуре и искусству, члена жюри фестиваля Е. Ямпольской – это самый актуальный 

кинофестиваль, который существует сейчас в России. 

Трудно переоценить роль наставничества. К примеру, на Челябинском 

металлургическом комбинате уже 15 лет действует Положение о почетном звании 

«Трудовая династия ОАО «ЧМК». Это звание присваивается ежегодно к Дню металлурга. 

Установлен День трудовых династий комбината, в который их публично чествуют. 

Специальным соглашением между руководством комбината, профсоюзным комитетом и 

Советом ветеранов предусмотрено закрепление за вновь поступающими молодыми 

рабочими наставников-профессионалов. 

О пользе научно-технического творчества детей и молодежи свидетельствует тот 

факт, что на закончившейся Всероссийской олимпиаде роботов Челябинская область стала 

лидером по числу наград, а на международном конкурсе молодых рабочих семь 

представителей нашей области принесли в копилку первые места среди делегаций России. 

В числе первых пяти восстановленных званий Герой труда России есть и наш земляк 

– токарь завода Константин Геннадьевич Чуманов, который подготовил на заводе 12 

первоклассных молодых рабочих. 

Ни на одних весах нельзя взвесить тот огромнейший вклад в подготовку 

металлургов Героя Соцтруда Ивана Никитовича Панфиловского, избранного членом 

президиума областного Совета ветеранов. Ни одно ветеранское мероприятие не проходит 

без участия Героев Соцтруда : в Чебаркульском районе - Бакчеевой Марии Архиповны – 



делегата конференции, в главпочтамте – Кирюхиной Александры Александровны, в 

Миассе –Пашкова Юрия Федоровича и других почетных ветеранов труда. 

Неоценимый вклад в прославление человека труда и повышение престижа рабочих 

профессий вносит областная ветеранская организация профессионального образования под 

руководством члена президиума областного Совета ветеранов Ф.Н. Клюева. 

И, тем не менее, давайте признаемся в том, что в трудовом воспитании молодежи у 

нас непочатый край работы. Эта тема редко обсуждается на наших пленумах и заседаниях 

президиумов. Многие недостатки объясняются нашим соглашательством с 

руководителями предприятий и не проявлением должной инициативы. Упрек не только 

директорам заводов, но и ветеранским организациям ряда предприятий, как «Полет», АМЗ, 

где под предлогом кризиса ликвидировали или секвестировали музеи. Девяносто 

процентов музеев в учебных образованиях посвящены боевым заслугам земляков и крайне 

слабо отражен трудовой подвиг. По нашей настойчивой инициативе в Парке Победы 

установлен к 70-летию Победы солидный памятник труженикам тыла. Искреннюю похвалу 

мы адресуем Ленинскому районному Совету ветеранов за настойчивость в возведении 

уникального памятника во славу героев боев и труда, а также властям Еманжелинска за 

создание целого комплекса. 

Необходимо повсеместно организовывать в музеях отделы и секции с отражением 

трудового подвига, ввести в практику переклички поколений с символическим отчетом 

молодых перед ветеранами, вызывать у ребят стремление примерять на себе солдатские 

каски и трудовые доблести.  

К великому сожалению на ряде предприятий, как ОАО «Мечел», «Уральская 

кузница», прекратили замечать и чествовать трудовые династии. Нам под силу добиться их 

возобновления. И начать это с областного Совета ветеранов. Нас не красит тот факт, что 

последний областной торжественный прием представителей трудовых династий состоялся 

9 лет назад, а точнее 26 сентября 2008 года. Мы способны вместе с Министерством 

экономики, облсовпрофом, партией «Единая Россия» сделать такие слеты династий 

ежегодными. 

Самой кровоточащей проблемой пожилых людей являются медицинское 

обслуживание и лекарственное обеспечение. 

Мы благодарны губернатору, Законодательному собранию за постоянное внимание 

к этой жизненно важной проблеме. Только слепой не видит тех колоссальных изменений в 

южноуральском здравоохранении. Достаточно сказать, за отчетный период на медицину 

потрачено несколько миллиардов руб. И это в условиях кризиса! Один перечень 

построенных медицинских объектов вдохновляет: перинатальный центр, поликлиника 

онкологического диспансера, операционный блок № 2 областной клинической больницы и 

др.  

В ближайшие годы планируется ввод в эксплуатацию лечебного корпуса 

противотуберкулезного диспансера, реконструкция поликлиники областной клинической 

больницы, 5 ФАПов в Агаповском, Брединском, Еткульском, Кизильском районах и 

Копейском городском округе, поликлиника в северо-западной части г. Челябинска. 

Планируется установить сотню модульных ФАПов, в том числе с заменой старых. 

За отчетный период на приобретение медицинского оборудования израсходовано 1 

миллиард 600 миллионов рублей, в том числе приобретен аппарат КТ, являющийся 

единственным в России данного класса. На днях закуплено 55 автомобилей скорой 

медицинской помощи, только на ремонт учреждений здравоохранения затрачено 684 

миллиона рублей, сегодня многие из них вылечивают пациентов своей обстановкой. 

За отчетный период количество отделений врача общей практики увеличено с 155 до 

196, в том числе в сельской местности со 111 до 149, а домовых хозяйств возросло в 3,5раза. 

В 2016 году двадцатью выездными бригадами осмотрено 55 тысяч человек, а за первое 

полугодие текущего года – 37 тысяч пациентов. 

 За это время по программе «Земский доктор» в сельские населенные пункты и 



рабочие поселки области привлечены свыше 400 специалистов. По большому счету 

перестало быть проблемой получение высокотехнологической медицинской помощи. По 

сравнению с 2014 годом ею занимаются не 9, как раньше медорганизаций, а 19. В 

результате по ней пролечилось в 2,5 раза больше пациентов, а точнее в прошлом году ее 

получили 25932 человека. 

Проблема медицинской помощи пожилым, что называется, не сходит с нашего 

рабочего стола. Мы систематически заслушиваем эти вопросы на заседаниях пленумов и 

президиумов. В газете «Ветеран Урала» выделена специальная рубрика «Ваше здоровье». 

Активно работаем по популяризации здорового образа жизни. Проведено три 

встречи губернатора с ветеранским активом, где ветераны имели возможность выяснить 

принимаемые меры по улучшению медицинской помощи населению. За отчетный период 

губернатору и председателю Заксобрания было направлено 76 писем с конкретными 

просьбами и предложениями, 6 писем в адрес министра здравоохранения. По всем из них 

были приняты практические меры. Первого июля 2016 года прошло совместное заседание 

пленума областного Совета ветеранов и Коллегии министерства здравоохранения области 

в режиме видеосвязи с участием губернатора Б.А. Дубровского, его первого заместителя 

Е.В. Редина, председателя Заксобрания В.В. Мякуша, его заместителя А.Л. Журавлева, 

министра здравоохранения С.Л. Кремлева, главного гериатра области, главного врача 

госпиталя Т.М. Василенко и 2000 ветеранских активистов. На этом заседании был принят 

комплекс мероприятий по улучшению медицинской помощи и лекарственному 

обеспечению пожилых людей. В частности, с октября прошлого года заработала программа 

«Земский фельдшер», выпущен специальный информационно-аналитический бюллетень и 

переработано наше Соглашение о сотрудничестве Минздрава с областным Советом 

ветеранов. 

12 октября с помощью депутата Госдумы А.Г. Литовченко я принимал участие в 

парламентских слушаниях в Госдуме по сельской медицине. 

В целях увеличения доступности медицины мы совместно с обществом «Знание» и 

Минздравом впервые в стране через систему Министерства образования стали проводить в 

режиме онлайн тематические встречи медицинских светил с одновременной трансляцией 

во всех городах и районах области с охватом более двух тысяч ветеранов. В таком формате 

выступили и ответили на все вопросы из многих муниципалитетов области академик 

Важенин Андрей Владимирович, главный кардиолог Минздрава Королев Сергей 

Владимирович и главный терапевт Минздрава профессор Ильичева Ольга Евгеньевна. 

О том, что сегодня у нас отлажены идеальные взаимоотношения с Минздравом, с 

самим министром С.Л. Кремлевым и его заместителем В.В. Сахаровой говорит тот факт, 

что они нас слышат, разделяют наше видение медицинских проблем и стараются их 

решать. Приведу только два примера, подтверждающие сказанное. Министр лично внес 

предложение проводить видеоконференции не по системе Министерства образования, а по 

системе Минздрава, т.е. организовывать центральную телестудию непосредственно в 

Минздраве, а муниципальные телестудии открывать в главных муниципальных больницах 

с продолжением областного разговора своего местнического.  

Такие онлайн встречи уже проведены по предотвращению инсульта – 93 студии 

работали по этой теме, готовятся по проблемам сахарного диабета, профилактике 

травматизма, сердечно-сосудистых заболеваний. 

Областной Совет ветеранов своим специальным письменным обращением обратил 

внимание министра на серьезные проблемы в доступности медицинской помощи в 

малочисленных и труднодоступных населенных пунктах области. Сергей Леонидович 

подготовил и издал специальный приказ «Об организации первичной медико-санитарной 

помощи в малочисленных населенных пунктах отдельных муниципальных образований 

Челябинской области». 

Есть полная уверенность в том, что в этой глубинке, где (скажу, шутя) со времен 

Петра I не ступала нога врача, появятся домовые хозяйства, ФАПы, выездные формы 



работы. Реализуется проект «Открытая поликлиника», «Дорожные карты» по раннему 

выявлению заболеваний больных, внедрена новая система обработки электрокардиограмм. 

Мы приветствуем инициативу онкоцентра, начавшего массовое анкетирование 

южноуральцев на стоп-рак РФ в рамках программы профилактики онкозаболеваний.  

Мы приветствуем инициативу главного врача госпиталя Т.М. Василенко 

осуществить комплексный профосмотр силами врачей госпиталя всего областного 

ветеранского актива.  

Ветеранов радует то, что региональное отделение партии «Единая Россия» серьезно 

занимается проблемами здравоохранения, имеет по ней специальную программу. 

Мы безмерно благодарны депутату Законодательного собрания А.А. Самсонову, 

который за свой счет организует выезды бригад врачей в сельские пункты Троицкого и 

Чесменского районов.  

В результате принятых мер продолжительность жизни южноуральцев за отчетный 

период увеличилась на три года и достигла у мужчин 70,5 лет, а у женщин на 10 лет больше. 

Мы склоняем свои седые головы перед большинством медицинских работников за 

неиссякаемое милосердие, сострадание, терпение, чуткое и душевное отношение к 

пациентам. Оставаясь верными клятве Гиппократа, они жаром своих сердец, теплотой 

своих душ, нежным взглядом, лаской своих рук, логикой своих рекомендаций, 

высочайшим профессионализмом возвращают больных в строй, к активной жизни и 

семейному счастью.  

Тем не менее, по Конституции медицина должна быть бесплатной. А что на самом 

деле? Без денег в больнице нередко делать нечего. Даже простую справку без оплаты не 

получишь, не говоря уже про анализы. Безнравственно, когда доступ к качественной 

медицине зависит от толщины кошелька. Больница и поликлиника не должны 

превращаться в гипермаркет по продаже медицинских услуг, так же, как они не должны 

превращаться в бизнес корпорацию. Фирмы «Лотос», «Формула здоровья» и другие как раз 

говорят об этом. Налицо рост платных услуг в медицине. Объем рынка платных 

медицинских услуг в области уже превысил 9 млрд рублей. Согласно расчетам НИИ, при 

Минфине доля частных расходов к 2030 году увеличится с нынешних 37% до 48%, тогда 

как в развитых странах доля частного финансирования в среднем составляет 27%, т.е. 

почти в 2 раза меньше. Именно поэтому ветераны недовольны качеством медицинской 

помощи, работой страховой компании. Неделями, а к стоматологу и месяцами приходится 

ждать записи на прием, добираться за сотни километров. Иногда в погоне за здоровьем 

теряется само здоровье. 

По данным страховых компаний региона удовлетворенность населения 

медпомощью составляет 40%. Как они могут быть удовлетворены, если из 310 

малочисленных поселков только в 86 или 27% имеют домовое медицинское хозяйство? Как 

ветераны могут быть удовлетворены, если зубопротезирование – проблема всех и вся – 

стоит сотни тысяч рублей? Возникает вопрос: «Почему в Свердловской, Саратовской, 

Омской областях проблема бесплатного протезирования ветеранам труда и труженикам 

тыла решена, о ней красочно рассказала «Медицинская газета», а у нас нет». Похоже, здесь 

дефицит воли Минздрава. 

Как ветераны могут быть довольны, если в результате так называемой 

«оптимизации» в сельской местности поразительно снижена численность коечного фонда, 

низкая укомплектованность врачебными кадрами. Каким образом можно уложиться в 

научный «золотой час» при маршрутировании больного с инсультом и инфарктом в 

больницу за сотню километров? На парламентских слушаниях министр Скворцова В.И. 

заявила о том, что в населенных пунктах с удаленностью более 6 км должен быть ФАП. 

Надеемся, у нас так и будет. 

Именно поэтому ветераны выписывают медицине неутешительный диагноз. Они 

против бесконечных экспериментов над здравоохранением, против выдавливания 

пациентов из бесплатной медицины в платную, против сокращения бюджета, против того, 



чтобы народ скидывался на лечение ребенка через интернет.  

Бич медицины – очереди. Очереди там, где нарушен закон спрос и предложений. В 

магазинах «Белое и красное» нет очередей потому, что они на каждом углу и опережают 

рост кварталов, рост спроса. А у нас медицинская сеть отстает от жилой сети. 

Пора всем понять, что деньги, которые вкладываются в здоровье человека – это не 

расходы, а инвестиции. По мнению специалистов, каждый рубль, вложенный в лечение и 

профилактику, позволяет сохранить минимум 12 рублей в других сферах экономики. 

Уважаемые ровесники, нередко мы с вами мастера критиковать медицину, забывая о 

наших возможностях. 

Газета «Ветеран Урала» 31 июля опубликовала тревожное письмо председателя 

Увельского районного Совета ветеранов Н.В. Вардугина под названием «Остановить 

развал первичного звена в медицине» и пригласила к разговору на эту действительно 

большую тему пожилых людей. За четыре месяца ни один не отозвался, хотя на собраниях в 

первичках и на конференциях раздавался, прямо скажем, стон, а на собственной кухне – 

вопль. Буквально кувалдой нам удалось выбить статьи из Аргаяшского и Кунашакского 

районов. Молчание объясняется дикой причиной – тогда нас не будут лечить. 

По Уставу мы можем иметь в горрайсоветах медицинские комиссии. Заслуживает 

поощрения работа медкомиссий Златоустовского, Трехгорненского, Кыштымского 

городских и Красноармейского, Увельского, Еткульского районных Советов ветеранов. 

Кое-где, как в Магнитогорске, их нет, в каждом пятом Совете они объединены с 

социально-бытовыми комиссиями. Зачастую работают крайне плохо. Их отличает 

беззубость.  

В комиссиях мало специалистов. Только половину возглавляют врачи, а в остальных 

фельдшера, медсестры и другие специалисты. Только одна треть Советов заключили 

соглашение о сотрудничестве с городскими и районными больницами. Тридцать процентов 

горрайсоветов за четыре года ни разу проблему медпомощи и лекарственного обеспечения 

не обсуждали на пленумах, две трети Советов не проводили семинаров для первичных 

организаций. Честно говоря, и медицинская комиссия областного Совета ветеранов 

(председатель Дюкарева А.М.) тоже не блещет своей деятельностью. Стоит ли после этого 

удивляться, что треть пожилых людей не охвачены диспансеризацией. 

Вроде бы нами проводится большая работа по популяризации и формированию 

здорового образа жизни. но и в этом деле непочатый край работы. 

Давайте доходчиво убедим окружающих в том, что никто, кроме самого себя не в 

состоянии наладить здоровый образ жизни, от которого более, чем наполовину зависит его 

здоровье. В этом медучреждения не обойдутся без нас. Необходимо, чтобы здоровы образ 

жизни стал не только государственным приоритетом, но и ветеранским. Как показывает 

мировая практика, это дешевле, чем лечить и во много раз эффективнее, особенно в 

условиях кризиса. 

Безусловно, нам всем надо повышать роль медицинских комиссий в увеличении 

продолжительности жизни людей. 

25 марта 2015 года областной Совет ветеранов подписал соглашение о 

сотрудничестве с русской православной церковью в лице Главы Челябинской Митрополии 

Митрополита Челябинского и Златоустовского Никодима. 

Признаюсь, меня не раз спрашивали: «А стоит ли это делать?». Однозначно 

отвечаю: «Стоит!». И вот почему. 

Во-первых, среди наших ровесников немало тех, кто сознательно исповедует 

традиционные религии. Мы уважаем их позицию. 

Во-вторых, при том, что кое-кто считает, что Бога нет, мы слышим из уст всех 

южноуральцев выражения «Дай Бог», «Слава Богу», «Бог все видит», «Бог с ним», 

«Царство небесное», «Бог рассудит», «Бог с тобой», «Бог накажет», «На Бога надейся, а сам 

не плошай», «Побойся Бога» и другие. По всем нашим ровесникам, ушедшим в мир иной, 

проводится отпевание. 



В-третьих, и это самое главное. Церковь всегда была с народом. В традиции Руси в 

час испытаний, беды, траура люди обращаются к церкви. 

Только незрячий не видит сегодняшнего негатива, некоего стона определенной 

части людей. К сожалению, государство в силу разных причин, до них не доходит. Церковь 

всегда на стороне страждущих, обездоленных, брошенных, неустроенных, бродячих, 

престарелых, больных и одиноких. у нее немало социальных проектов и инициатив. Растет 

число центров защиты материнства, столовых для бродяг, сестер милосердия, 

добровольческих групп. Священнослужители упорно занимаются с бездомными, 

алкоголиками, наркоманами, инвалидами. Не случайно около церквей сидят с протянутой 

рукой обездоленные и социально незащищенные. Резко активизируется социальная миссия 

церкви.  

Церковная благотворительность стала не только уделом активных христиан, но и 

сферой особого внимания всего церковного организма. Синодальный отдел по 

благотворительности проводит конкурс соцпроектов в сфере защиты семьи. Благодаря 

этому, в области появилось ___ приютов для беременных и матерей с детьми, центры 

защиты материнства, организовано психологическое консультирование обездоленных, 

появились профессиональные мастерские для безработных и склады вещей помощи.  

Сегодня ни одно официальное мероприятие не проходит без участия владыки 

Никодима. Его голос, его мудрость звучат на всех митингах и в СМИ. К примеру, с 

затаенным дыханием 900 участником форума «Ветераны и время» 20 июня прошлого года 

слушали его проникновенную оценку и напутствие. 

Сегодня статус семьи опущен ниже плинтуса. В целях возвеличивания семьи 

владыка вместе с губернатором вручает всем по случаю 50-летия совместной жизни икону 

«Петра и Февронии».  

Отец Игорь курирует лучший патриотический клуб «Воин» имени Героя РФ 

А.В.Перова и 23-й отряд спецназа войск национальной гвардии. 

Активно привлекает молодежь к патриотическому воспитанию, уважительному 

отношению к старшим отец Ярослав. 

Под руководством владыки Никодима все священники направляют свое служение 

на возрождение традиционных духовно-нравственных ценностей, воспитание и 

просвещение подрастающего поколения, защиту семьи, материнства и детства, берут на 

себя востребованную миссию по консолидации общества, гармонизации межрелигиозных 

и межнациональных отношений, по укреплению взаимопонимания между людьми.  

Нам нужна поддержка. Мы убеждены, ветераны вместе с церковью могут многое 

сделать в постановке надежного заслона безнравственности, бездуховности, 

бесчувственности, бессовестности, втаптыванию в грязь тысячелетней истории крещения 

Руси. 

У нас в области сформировано три епархии и региональное духовное управление 

мусульман. 

Рекомендуем всем городским и районным Советам ветеранов отладить эффективное 

с ними сотрудничество. 

Анализируя причины контрастного функционирования горрайсоветов ветеарнов, 

мы заметили некоторую закономерность. В тех Советах, а конкретно в Аргаше, 

Катав-ивановске, Бредах, Карабаше, Кизиле, Копейске, Кунашаке, Озерске, Увелке, где 

дружат с ветеранскими средствами массовой информации – газеты «Ветеран Урала», 

«Ветеран» и сайтом областного совета ветеранов, там и жизнь бьет ключом. А там, как в 

Челябинске, Верхнеуральске, Коркино, Нагайбаке, Южноуральске, Миассе, Сосновке, 

Уйске предпочитают вариться в собственном соку, там и навар ветеранского бульона 

весьма жидкий. 

Уважаемые делегаты! 

Обозначив наши недостатки, я даю себе отчет в том, что определенная доля вины 

лежит и лично на мне – председателе областного Совета ветеранов. Мне не удалось в 



полном объеме донести до руководства области самые жгучие проблемы земляков. За 

панорамой общего руководства ветеранским движением я не всегда дифференцированно 

использовал индивидуальные приемы воздействия. Я не сумел заразить весь актив 

микробами энергии, творчества и самоотдачи. 

В ходе отчетно-выборной кампании на собраниях в первичках и на конференциях 

прозвучало немало положительных оценок, нареканий и добрых пожеланий. У нас с вами 

есть все необходимое (думающий актив, полная поддержка власти, надежные структуры 

общества), чтобы не только область, по словам Президента, являлась промышленным 

сердцем России, но и ветеранское движение было бесперебойной кровоточащей системой. 

У областного Совета ветеранов есть нравственная ответственность перед людьми, которая 

побуждает нас не только словом, но и конкретными делами повышать качество жизни 

своих ровесников. 

Впереди у нас серьезные события: выборы Президента, Губернатора, 100-летие 

комсомола. 75-летие Великой Победы и другие. Мы в силах наполнить подготовку и 

проведение их солидным содержанием. Бесспорным ориентиром в этом являются слова 

В.В. Путина: «Убежден, вместе мы справимся с любыми трудностями и задачами, но 

только, если будем слышать людей, и только тогда сможем решить стоящие перед нами 

задачи». 

 

Спасибо за внимание. 

 

6 Доклад ревизионной комиссии Челябинской областной ветеранской организации на 

VIII отчетно-выборной конференции 

01.12.2017 

Уважаемые делегаты и гости конференции! 

4 года назад была избрана ревизионная комиссия в количестве 7 человек. 

Работа комиссии осуществлялась в полном соответствии с Уставом ветеранской 

организации и Положением о ревизионных комиссиях. 

Ревизионная комиссия, как и прежде, дважды в год проводила проверки финансовой 

деятельности Областного Совета ветеранов, составлялись акты проверок и ревизионная 

комиссия отмечает, что нарушений в расходовании денежных средств НЕТ. 

Денежные средства на счёт Областного Совета ветеранов поступали из 

Министерства социальных отношений области, а в текущем году денежные средства стали 

поступать от Министерства финансов Челябинской области. 

Не целевого использования поступающих средств НЕ ВЫЯВЛЕНО. 

Бухгалтерская отчетность во все финансовые органы представлена по программе 

интернет-отчетности с наличием протоколов приема отчетности. Все первичные 

документы и отчеты подписаны председателем Областного Совета ветеранов Анатолием 

Петровичем Сурковым и главными бухгалтерами. 

Задолженности по оплате труда и перечислению налоговых и страховых платежей 

НЕТ. 

Все авансовые отчеты оформляются правильно; документы, подтверждающие 

расходы, прилагаются. 

В отчетном периоде рев.комиссия проверила работу Областного Совета ветеранов с 

обращениями граждан. 

Эта работа ведется в соответствии с Конституцией Российской Федерации и 

требованиями Федерального Закона «О порядке рассмотрения обращений граждан» и 

согласно Инструкции «О порядке рассмотрения предложений, заявлений и жалоб граждан 

в областном Совете ветеранов». 

Основную массу обращений по-прежнему составляют обращения, касающиеся 

оказания материальной помощи, представления мер социальной поддержки отдельным 



категориям граждан (это дети войны, инвалиды, ветераны труда Челябинской области), это 

вопросы, связанные с льготами по ЖКХ, с капитальным ремонтом, по экологии. 

Меньше стало обращений, связанных с жалобами на недостаточное оказание 

медицинской помощи, заявлений с просьбой о содействии в госпитализации. 

Все обращения, поступающие в Областной Совет, рассматриваются в 

установленные сроки, по всем обращениям направляются письменные ответы заявителям. 

Для примера: в 2016 году в Областной Совет на рассмотрение поступило 50 

обращений. Из общего числа обращений удовлетворены – 47, даны разъяснения по 3-м. 

Такая практика рассмотрения обращений в областном Совете ветеранов заслуживает самой 

высокой похвалы. Все работники Областного Совета при рассмотрении письменных, 

устных заявлений и на личном приеме стараются, чтобы не было ни одного не 

услышанного ветерана и все обращения в Областной Совет лишний раз подтверждают, что 

авторитет Областного Совета высок и ветераны ему доверяют. 

Анализ поступающих обращений использовался при подготовке рабочих поездок 

работников аппарата областного Совета ветеранов в ветеранские организации области. 

Вся документация в Областном Совете в надлежащем порядке. Все протоколы 

Пленумов, заседаний президиумов оформлены в полном соответствии с нормативными 

документами и номенклатурой. 

Вся работа областного Совета ветеранов очень прозрачна, от рев.комиссии секретов 

нет. 

Все члены комиссии принимали участие в работе всех Пленумов областного Совета 

ветеранов. Особо хочется поблагодарить за проведение проверок моего заместителя Нину 

Алексеевну Лушникову. 

Я, как председатель рев.комиссии всегда приглашалась и на Пленумы и на заседания 

президиума Областного Совета ветеранов. 

Мы только что прослушали обстоятельный доклад нашего лидера – председателя 

областного Совета ветеранов Анатолия Петровича Суркова. Отчетный период в работе 

Областного Совета был не менее насыщенным, чем предыдущие. 

В структуре областной ветеранской организации 25 городских, 27 районных 

организаций, которые объединяют 2301 первичную организацию, работой которых 

руководит областной Совет ветеранов во главе с Анатолием Петровичем Сурковым, 

который несмотря на личную критику, умеет зажечь, умеет убеждать, а главное – 

побуждать к действию и рев.комиссия желает новому составу областного Совета ветеранов 

успешной работы на благо ветеранов области. 

А как председатель одной из крупных первичных организаций ПАО «Челябинский 

металлургический комбинат» предлагаю работу Областного Совета ветеранов за отчетный 

период признать хорошей. 

 

Председатель ревизионной комиссии Челябинского регионального отделения 

Всероссийской общественной организации ветеранов (пенсионеров) войны, труда, 

вооруженных сил и правоохранительных органов – Юрова А.Р. 

 

 



7. ВЫСТУПЛЕНИЯ 

7.1. Председатель совета первичной ветеранской организации Брагин В.В. 

Мы со всей страной стоим сегодня на пороге новых президентских выборов. Если 

оглянуться назад и посмотреть, а что же мы значительного достигли за прошедшее время - 

похвалиться нечем. Нас, как правило, привлекают к избирательной компании, и что можно 

сказать избирателям, вопросов будет больше, чем ответов. Наш главный вопрос 

Дубровскому Б.А., Мякушу В.В. и Президенту – доколе будет продолжаться колониальная 

система распределения налогов между метрополией и муниципалитетами. 

Реформы через оптимизацию здравоохранения и образования наносят непоправимый 

вред обществу и провоцируют недовольство народа, и ведут к падению эффективности, а 

конкурсы и аукционы, на строительство и благоустройство, предполагающие уменьшение 

цены вопроса, способствуют безответственности местных руководителей и снижению 

качества выполняемых работ. Оптимизация – как многие ранее сделанные глупости, станет 

словом нарицательным. Оставьте г.Сим хотя бы 10% от федерального налога. 

1. На федеральном уровне необходимо принять ряд законодательных 

инициатив по исключению возможности ухода предприятий частного бизнеса от налогов и 

капиталовложений в развитие этих предприятий путем трансфертного ценообразования 

(оно предполагает продажу товара по дешевке офшорной компании и последующую 

перепродажу этой продукции реальным покупателям, при этом прибыль остается в офшоре 

и налоги не платятся) или путем кредитования российских компаний через собственный 

офшор ( при этом способе владельцы компаний сами себе выплачивают проценты по 

указанному фиктивному кредиту, а затем выводят деньги за границу, где еще раз уходят от 

налогообложения). 

2. Необходимо ввести прогрессивный подоходный налог. 

3. Уменьшить регулирование малого и среднего бизнеса (опыт Китая). 

Проводить эффективную кадровую политику с целью обеспечения экономического рывка, 

подобного китайскому. 

4. Бедственное состояние учреждений здравоохранения в Ашинском 

Муниципальном районе (отсутствуют офтальмологическое отделение и ряд узких 

специалистов, травматолог-ортопед, флеболог) по сравнению даже с сельскими 

населенными пунктами в соседней Башкирии. 

5. Необходимо принять законодательный Акт в области: запретить продажу 

спиртных напитков после 22 часов. 

 

Председатель совета первичной ветеранской организации Брагин В.В. 

 

7.2. Председатель Челябинского городского Совета ветеранов Буравлев В.И. 

Уважаемые гости! Товарищи делегаты! 

Мы с Вами заслушали отчетный доклад председателя областного Совета ветеранов 

Суркова Анатолия Петровича, нужно отметить, что областным Советом ветеранов 

проведена большая работа практически по всем направлениям ветеранской деятельности. 

Это и работа по усилению социальной защищенности ветеранов, патриотическое 

воспитание молодежи, выборные кампании, подписание договоров о взаимодействии с 

общественными организациями и объединениями и многие другие. 



Критика в адрес Челябинской городской организации ветеранов в основном 

правильная, но вместе с тем хотелось бы отметить, что активность ветеранов (пенсионеров) 

на выборах прямо зависит от их социального положения. Будет улучшаться социальное 

положение будет и увеличиваться активность ветеранов (пенсионеров). Областной Совет 

ветеранов заключает договоры о совместной деятельности со многими организациями. Вот 

один пример: организация работы по проведению мониторинга цен на продовольственные 

продукты в рамках партийного проекта «Единой России» - «народный контроль». 

Результаты деятельности народных контролеров были использованы при подготовке 

распоряжения Правительства Челябинской области в марте 2015 года «О мерах по 

недопущению необоснованного роста цен на отдельные виды социально значимых 

продовольственных товаров первой необходимости в Челябинской области» с предельной 

максимальной торговой надбавкой на социально значимые продукты питания не больше 

15% к отпускным ценам производителя. Однако проверить соответствие этим требованиям 

нашим контролерам не удается т. к. магазины не предоставляют требуемые документы. 

Цены на эти товары выросли значительно больше. Никаких документов на уровне 

Правительства России и других ведомств по этим вопросам не принято. Деятельность 

народных контролеров из числа ветеранов не дает результата по снижению или 

стабилизации цен на продовольственные продукты. Мы должны видеть отдачу от наших 

действий. 

В патриотическом воспитании молодежи работа с памятью одно из важных 

направлений. Да не все здесь в порядке и это плохо. Где же здесь наша с Вами роль. Работа 

городского ветеранского Совета основывается на договорных отношениях с Комитетом по 

делам образования, Управлениями по делам молодежи, культуры, общественными 

организациями, Министерствами области и т. д. В государственной программе Российской 

Федерации «Патриотическое воспитание граждан РФ на 2016- 2020 гг.», в программах 

области, города об участии ветеранов в гражданско- патриотическом воспитании не 

сказано ни слова. Правда, в областном межведомственном Плане патриотического 

воспитания граждан на 2016- 2020 годы в п. 7 записано проведение областного семинара 

членами областной организации ветеранов с руководителями военно- патриотических 

клубов, кадетским классами, поисковыми отрядами по обмену опытом. «Единая Россия» 

выступила с инициативой разработки закона «о патриотическом воспитании в России». 

При обсуждении говорили о необходимости привлечения ветеранов на уроки мужества. А 

где же использование огромного опыта ветеранов военной службы, участников боевых 

действий, ветеранов правоохранительных органов? Здесь работа может быть успешной, 

если работать всем вместе и комплексно. 

Беда наша в том, что мы говорим о едином учебнике по истории страны - его нет, о 

передачах программ патриотической направленности на всех каналах телевидения - их 

тоже практически нет. 

Областному Совету ветеранов выйти с предложениями к органам государственной и 

законодательной власти: 

об увеличении в средствах массовой информации патриотических передач; 

- об увеличении в школьной программе количества часов о Великой Отечественной 

войне; 

о подготовке организаторов и специалистов в сфере патриотического воспитания из 

числа ветеранов военной службы, боевых действий для постоянной работы с молодежью. 

За отчетный период (2013 2017 гг.) на Пленумах Челябинского городского Совета 

неоднократно рассматривались вопросы, поднимаемые ветеранами о бесплатном 

протезировании. Бесплатное протезирование для льготников заменили в свое время 

денежной компенсацией или «монетизацией», конечно же несопоставимо малая доля по 

сравнению с реальной ценой протезирования. 

На одном из последних заседаний Пленума Челябинского городского Совета 

ветеранов было принято решение обратиться с просьбой к Губернатору Челябинской 



области Б. А. Дубровскому и председателю ЗСО Челябинской области В. В. Мякушу о 

возврате ранее установленных льгот в Челябинской области и конкретно в г. Челябинске, 

согласно Федеральному Закону №5-ФЗ от 12.01. 1995 г. «О ветеранах» или рассмотрение 

вопроса ценового регулирования стоимости протезирования, особенно для категории 

малоимущих ветеранов. 

На наши запросы был получен ответ, что бесплатное протезирование, согласно 

постановлению Правительства Челябинской области от 13.11.2013 г. не 

предусматривается, данная услуга осуществляется только за счет личных средств. 

Просил бы руководство области еще раз вернуться к этой проблеме. О здоровом 

образе жизни ветеранов. 

Распоряжением Правительства РФ №164 от 5 февраля 2016 г. утверждена «Стратегия 

в интересах граждан старшего поколения в Российской Федерации до 2025 года». Есть 

такая же стратегия развития и в 

нашей области, но организация и проведение массовых физкультурно - спортивных 

мероприятий с ветеранами в основном держится на ветеранах - энтузиастах, которые 

организуют и проводят соревнования в зачет городской и областной Спартакиад, 

привлекают ветеранов к участию и проведению спортивных мероприятий с детьми по 

месту жительства. 

Не на должном уровне ведется работа по установлению льготных тарифов и льгот для 

занятий ветеранам физической культурой и спортом, а также предоставление возможности 

бесплатного доступа на муниципальные спортивные объекты, тренироваться в спортивных 

залах школ, средних и высших учебных заведений. Ведущие ветераны спорта вынуждены 

отрывать от своей небогатой пенсии для оплаты услуг спортивных объектов и поездок на 

российские и международные соревнования. 

Подписка - будем работать. Председатели районных Советов ветеранов просили о 

встрече с Вами Анатолий Петрович и редактором газеты «Ветеран Урала». 

Товарищи делегаты! Областным Советом ветеранов проводится большая работа по 

улучшению социального положения наших ветеранов. Присутствуя в г. Москве в середине 

ноября на внеочередном съезде ветеранов России убедился, что наша региональная 

организация пользуется большим авторитетом и уважением у ветеранов России. 

Предлагаю признать работу областного Совета ветеранов за отчетный период - 

«удовлетворительной». 

Спасибо за внимание. 

 

Председатель Челябинского городского Совета ветеранов Буравлев В.И. 
 

7.3. Председатель совета ветеранов Уйского района Л.Г. Вандышева, 

Добрый день, уважаемые коллеги, участники конференции!  

Совет ветеранов Уйского муниципального района образован 8 апреля 1987 года, в 

этом году мы отметили свое 30-летие, сегодня Совет ветеранов объединяет 11 первичных 

ветеранских организаций, организованных в сельских поселениях района. В настоящее 

время в районе числится 8175 пенсионера. 

Традиционными в районе для ветеранов стали такие мероприятия, как: 

- проведение Дня Победы, в рамках этого мероприятия в течение года проводится 

обследование условий жизни ветеранов ВОВ, организация социально-медицинской 

помощи участников ВОВ, тружеников тыла; 

- участие в праздновании Дня Уйского района, на котором проходит чествование 

супружеских пар, проживших в совместном браке 50 и более лет и ровесников района, в 

2015 году на празднике были вручены благодарственные письма главы района, 

председателя районного Собрания депутатов, юбилейные значки, посвященные 70-летию 

Победы в ВОВ, членам районного Совета, главам СП, участникам парада, принявшим 

активное участие в подготовке и праздновании юбилея Победы. 



В 2016 году по предложению районного Совета ветеранов на Дне Уйского района 

было присвоено звание «Почетного гражданина Уйского района», члену районного Совета 

ветеранов Новиковой Л.И. В 2017 году ветерану МВД Анфилофьеву А.В. 

22 июня, в День памяти и скорби, проводятся митинги, возложение венков, 

поминальные обеды; 

- чествование пожилых людей в День пожилого человека; 

- совет ветеранов принял участие в праздновании сел Кидыш, Воронино, Горки, 

Маслово, где были вручены от Совета ветеранов благодарственные письма, памятные 

подарки супружеским парам в связи с юбилеем совместной жизни, старожилам- 

труженикам тыла; 

-приняли участие в праздновании «День матери» в ДК «Колос» и выезды в сельские 

клубы с.Вандышевка, п.Горки; 

-большая работа проводится по гражданско-патриотическому воспитанию 

подрастающего поколения, т.к. наш район исторически является казачьим краем, 

поставлена цель вырастить и закрепить у подростков сильный характер, командный дух и 

навыки поведения в сложных условиях. 

С 2008 года в районе создана и работает детско-юношеская казачья организация, 

через которую прошло около 1000 юношей и девушек. Юные казачата изучают историю, 

традиции и обычаи казачества, овладевают навыками военно-спортивных дисциплин, 

обучаются основам казачьей культуры. Ребята активно участвуют в создании школьных 

музеев трудовой и боевой славы совместно с ветеранами. 

В проводимых мероприятиях по воспитанию подрастающего поколения активное 

участие принимают члены районного Совета Захаров Ю.П., Усцелемов А.П. ветераны 

труда Руковишников Г.И., Шкилонцев Е.П. 

4-й год в районе проводится литературно-исторический конкурс «За Россию раны 

святы», в котором приняли участие более 50 казачат из 10 школ района; 

- в связи с 70-летием Победы среди учащихся был объявлен конкурс на лучшее 

сочинение «Наши деды ковали Победу», девять сочинений вошли в детскую книгу Памяти 

области. В этом году выпущена книга Памяти творческих работ жителей Уйского района; 

- благодаря слаженной военно-патриотической работе последние 6 лет в районе нет 

отказников от службы. По итогам 2015 года Уйское станичное казачье общество 

награждено областной премией Федеральной службы по контролю за оборотом наркотиков 

«Золотой орел»; 

- 34 года в селе Уйское проводится «Лыжня Тихонова А.И.» - 4-х кратного 

олимпийского чемпиона по биатлону, нашего Уйского земляка. Основные участники - 

дети, но и ветераны не покидают лыжню, ежегодно принимают участие Черепанов И.П., 

Герцог В.А., Рябинин А.К. О нем следует сказать отдельно – это заслуженный учитель 

школы РСФСР, отличник народного образования, почетный гражданин Уйского района, 60 

лет на лыжах, не пропустил ни одной «Лыжни Тихонова», в 2016 году Советом ветеранов 

ему был учрежден специальный приз; 

- ежегодно подбирается кандидатура авторитетного, имеющего богатый жизненный 

опыт и принимающего активное участие в работе ветеранской организации на получение 

премии ЗСО «Общественное признание»; 

- Проведена паспортизация воинских захоронений, совместно с 

районной библиотекой оформлен буклет «Памятники участникам 

войны и локальных конфликтов». К 70-летию Победы проведена 

реконструкция «Мемориала Славы» в райцентре, большую работу в которой провел член 

президиума РСВ Шишков А.С., а также ревизия всех памятников защитников Отечества во 

всех поселениях. С 2010 года установлено 151 надгробный памятник участникам ВОВ, 

умершим до 12.06.1990 года. Приведены в порядок памятные места участникам 

Гражданской войны в с. Кидыш и д.Косогорка. 2 июля открыт памятник «Славы» 



участникам боевых действий и локальных конфликтов. Это мероприятие не обошлось без 

участия члена районного Совета ветеранов Скрябина А.С. 

Традиционными стали и мероприятия, проводимые для инвалидов. Так 7 сентября 

2016 года в районном ДК «КОЛОС» состоялась спортивно дружеская встреча обществ 

инвалидов муниципальных районов Уйское-Еманжелинск, 27.11.2017 года состоялся 

районный спортивный праздник, посвященный Международному Дню инвалидов. Думаю, 

станет традицией и чествование супружеских пар – участников ВОВ, тружеников тыла в 

День семьи, в международный День вдов. 

В тесном контакте работаем с руководителем исполкома партии «Единая Россия» 

Усцелемовой О.Е. и руководителем депутатского центра, руководителем общественной 

приемной губернатора ЧО Ворониной Л.А., которые очень помогают в решении многих 

вопросов. 25 апреля 2016 года состоялось подписание Соглашения о сотрудничестве и 

взаимодействию между МО Всероссийской политической партии «Единая Россия» и 

районным Советом ветеранов. 

Каждый понедельник председатель районного Совета ветеранов посещает 

аппаратные совещания при Главе района. Председатель районного Совета ветеранов 

является членом комиссии по награждению, комиссии по урегулированию конфликтных 

ситуаций, территориальной избирательной комиссии, поэтому без преувеличения могу 

сказать, что всегда в курсе событий, которые происходят в районе. 

Традиционными становятся ежеквартальные встречи Главы района с ветеранским 

активом, на которые приглашаются главный врач районной больницы, председатель 

комитета по культуре, делам молодежи и спорту, начальник УСЗН, начальники отдела 

льгот и отдела субсидий УСЗН. Считаю, что это очень удобно, т.к. почти на все вопросы 

ветераны получают ответы. 

Второй год 9 мая в районе проходит шествие бессмертного полка, в котором 

принимают участие более 250 родственников участников ВОВ. В фойе ДК «Колос» 

организована экспозиция фотопортретов участников ВОВ, которая постоянно пополняется 

по мере поступления фотопортретов. В музее организована экспозиция фотопортретов 

участников боевых действий. 

Совместно с КЦСОН была организована поездка актива членов районного Совета 

ветеранов пенсионеров на однодневный тур в г. Пласт, на концерт ансамбля 

«Митрофановна» в г. Челябинск. 30 сентября 2016 года и в октябре 2017 года организована 

поездка пенсионеров, ветеранов труда в г. Челябинск на спектакль в театр им. Наума 

Орлова. 2013,14,15,16 годы пенсионеры, ветераны труда ДПЗО отдыхали в санаторий 

«Строитель», в этом году 45 человек были оздоровлены в «Сосновом бору», деньги 

выделены из средств местного бюджета. И далее оздоравливание ветеранов будем 

продолжать, по возможности даже два раза в год – зимой и осенью 

Во всех поселениях района прошло чествование пожилых людей, в этот день был 

объявлен кулинарный поединок «Бабушкины секреты», предложено выявить трех 

победителей во всех поселениях, для всех победителей закуплены призы, а в комплексном 

центре социального обслуживания населения организован праздник для пожилых людей, 

посещающих в это время группу дневного пребывания была организована фотовыставка 

«Фотография пожилых людей», в которой приняло участие 14 человек. Всем участникам 

вручены памятные подарки, сделаны фотографии на память. 

 3 ноября 2017 года был организован большой праздник «В дружном хороводе», 

посвященный Дню народного единства при непосредственном участии главы района и 

председателя районного Совета ветеранов, членов исполкома МО партии «Единая Россия». 

В программе концерта «Уйский перепляс» с участием танцевальных коллективов района, 

выставка национальных костюмов, презентация блюд национальных кухонь. Ежегодно 

принимаем участие в областном конкурсе агропромышленного комплекса «Лучшее личное 

подсобное хозяйство ветерана». 

В международный День вдов (23 июня) совместно с главами сельских поселений, 



женсоветом, управлением социальной защиты населения организовано чествование этой 

категории населения. 

В сентябре 2016 года прошло чествование работников архива в связи с 95-летием 

архивной службы Челябинской области, Советом ветеранов были вручены 

благодарственные письма и цветы шести ветеранам архивной службы района. 

В мае 2016 года в районе стартовала 5 благотворительная акция «Чужой беды не 

бывает», акция проводилась в целях поддержки и оказания адресной помощи 

детям-инвалидам, тяжело больным. Районный Совет ветеранов внесли добровольное 

пожертвование в сумме около 27000 рублей. 

2016 год был ознаменован тем, что комитетом по культуре, делам молодежи в районе 

организовано волонтерское движение, с которым совет ветеранов работает в тесном 

контакте. С волонтерами 7а класса Уйской средней школы был проведен классный час в 

связи с днями воинской славы. По просьбе Совета ветеранов ребята взяли шефство над 

бесхозной могилой участника ВОВ Игнатова Алексея Васильевича. Второй год на площади 

с учащимися школы, техникума планируется проведение митинга, посвященный Дню 

героев Отечества, возложение венков, цветов. В 2016 году на уроках истории в школах 

района была объявлена «Минута молчания», посвященная 75-летию со дня начала 

контрнаступления Красной армии против немецко-фашистских войск в битве под 

Москвой. Прошли классные часы, посвященные памяти ввода войск в Чеченскую и 

Афганскую республики. 

Одним из основных направлений является оказание социальной помощи одиноко 

проживающим людям, инвалидам, утратившим способность к самообслуживанию. На 

учете в КЦСОН на сегодня состоят 692 человека. Отделением оказано 206700 услуг 784 

обслуживаемым пенсионерам. Очередность на оказание социальных услуг на дому 

отсутствует. 

Пожилые люди, у кого сохранена способность к самообслуживанию и активному 

передвижению, проходят курсы оздоровления в отделении дневного пребывания. Работа 

отделения направлена на ведение активного образа жизни пожилым людям и инвалидам. В 

отделении отдыхающим предоставляются социально-культурные и медицинские услуги. В 

центре оборудованы тренажерный зал, кабинет массажа, кабинет для психологической 

разгрузки. Специалистами отделения проводятся занятия трудотерапией, которая помогает 

пожилым людям рационально организовывать свою жизнь и получать от занятий 

удовольствие. В каждой группе отдыхающих проводятся выставки выполненных работ, 

которые поднимают самооценку, положительные эмоции, отвлекают от трудностей жизни. 

Члены президиума районного Совета проводят встречи с пенсионерами в группе дневного 

пребывания. 

В центре работают клубы «Здоровье», «Клубок, «Сударушка». 

В отделении срочной помощи организована работа мобильной социальной службы, 

которая оказывает различные социальные услуги людям, проживающим в малых и 

отдаленных населенных пунктах. По мере возможности и необходимости с мобильной 

службой выезжает председатель районного Совета ветеранов 

На базе отделения срочной помощи введена услуга - внедрение экстренного вызова 

специалистов социальных служб по системе «Тревожная кнопка». В первую очередь эта 

услуга предоставляется одиноко проживающим инвалидам и участникам ВОВ, а так же, 

другим категория граждан, этой услугой воспользовались 16 человек. 

В 2016 году Совету ветеранов было выделено 572 тыс.руб. 

Активно ветеранская организация включилась в работу проекта «Народный 

контроль», призванный обуздать рост цен, особенно хочется отметить Воронину Г.И., 

Шишкова А.С., Семенову М.Ф., Ли С.В. 

Активно приняли участие члены районного Совета ветеранов в предвыборную 

кампанию депутатов Государственной Думы, организовывали встречи с избирателями, 

работали в избирательных комиссиях. Явка на выборы составила 52,6 %. 



В 2016 году по фотоматериалам, видеофильмам гарнизона «Упрун» 48 авиационной 

дивизии, предоставленным районным Советом ветеранов, 12 апреля в Уйской средней 

школе проведены классные часы. 20 апреля Советом ветеранов совместно с 

администрацией района была организована выставка «Дети войны - детям мира» 

областного Совета детей - узников концлагерей. Встреча вызвала большой интерес и у 

учащихся, и у педагогов. 

Совместно с администрацией района, управлением социальной защиты, КЦСОН, 26 

апреля прошло чествование участников Чернобыльской АЭС в связи с 30-летием со дня 

аварии. Всем участникам вручены юбилейные значки и памятные подарки.  

В канун празднования 71-й годовщины Победы в ВОВ вручено 6 сертификатов на 

приобретение жилья, в т.ч. одному участнику войны, пятерым вдовам участников войны. 8 

мая прошел губернаторский прием для участников войны и тружеников тыла. Главой 

района всем присутствующим были вручены поздравительные письма, памятные подарки 

и оказана материальная помощь от Губернатора области, КЦСОН и УСЗН организован 

праздничный обед, работниками ДНТ концерт. 

В рамках муниципальной программы «сохранение и развитие культуры в районе» 

ведутся работы по ремонту ДК «Колос в райцентре», где работают творческие коллективы 

с участием ветеранов труда, такие, как народный коллектив, хор русской народной песни. 

Неоднократный лауреат многих фестивалей и конкурсов, руководитель ветеран культуры 

Захаров В.В., Заканчиваются работы по строительству крытого хоккейного корта, который, 

думаю будут посещать все жители района, особое внимание в 2016 году было уделено 

ремонту детского оздоровительного лагеря «Сосновый бор», где кроме детей, как уже 

упоминалось, оздоравливаем пенсионеров. Положительным моментом 2017 года является 

созданием в с. Уйское бюро медико-социальной экспертизы, в ближайшее время она 

начнет свою работу. При наличии в районе более 800 жителей, имеющих инвалидность, 

открытие данной организации очень значимо. На центральной площади в с.Уйское в 

октябре открылся «Семейный сквер», в котором с удовольствием будут отдыхать и дети и 

взрослые, Для удобства и безопасности пешеходов проведена работа по устройству 

тротуаров. В настоящее время Заканчиваются работы по трем объектам газификации. В 

результате экономии по проведенным аукционам нашему району будут выделены 

дополнительные средства из областного бюджета на газификацию еще одного объекта в с. 

Маслово. В результате будет подключено 330 домов, квартир, с перспективой подключения 

еще 101 жилого дома, квартиры. Все объекты планируется ввести до 31.12.2017 года. 

Одним словом, работаем в контакте, всегда находим поддержку и понимание со 

стороны главы администрации, председателя районного Собрания депутатов, заместителя 

главы по социальным вопросам, заведующими отделами администрации, исполкома 

партии «Единая Россия», депутатским центром МО партии «Единая Россия», начальником 

управления социальной защиты населения, директором КЦСОН, комитетом по культуре, 

делам молодежи и спорту. Я очень всем благодарна, что нахожу поддержку в их лице в 

своей работе, я думаю, что это самое главное. 

Если обозначить задачи на будущий год, считаю, что мы обязательно продолжим 

встречи главы района с ветеранским активом, пенсионерами. Достойно встретить 

100-летие комсомола, работа уже идет полным ходом. Актуальная проблема, поднимаемая 

пенсионерами - состояние дорог, особенно Уйское-Мирный, дорога находится в 

неудовлетворительном состоянии, требуется асфальтирование либо капитальный ремонт. 

Данная дорога находится в областной собственности. А указанная проблема создает 

трудности с доставкой жителей и снижением удовлетворенности медицинской помощью. 

И, конечно, с большой надеждой население района ждет строительства ФОКа, но здесь нам 

нужна помощь области, а мы будем очень благодарны. 

Спасибо всем за внимание. 

 

Председатель совета ветеранов Уйского района Вандышева Л.Г. 



 

7.4. Председатель совета ветеранов Пластовского района Воробьев В.С. 

Пластовский районный Совет ветеранов работает в соответствии с Уставом, планом 

работы. Совет ветеранов участвует в приобщении людей с большим жизненным опытом к 

воспитанию подрастающего поколения в духе патриотизма, сознательного отношения к 

труду, учебе, воинской службе. В воспитательной работе широко используем героические 

традиции нашего народа, подвиги воинов при защите Родины и исполнении 

интернационального долга. Мероприятия освещаются в передачах местного телевидения, в 

газете «Знамя Октября», областных изданиях «Ветеран Урала». В Совете ветеранов 

оформляются альбомы с фотографиями проводимых мероприятий. 

Среди знаковых мероприятий хотелось бы отметить: 

- В рамках месячников, посвященных Дню Победы, Дню Защитника Отечества в 

школах района проводятся уроки мужества с приглашением ветеранов боевых действий и 

ребят, отслуживших в рядах СА и РА. Дети проявляют большой интерес к рассказам 

гостей, задают вопросы и активно участвуют в беседах; 

- Ежегодно 15 февраля в районах проводятся праздничные мероприятия, 

посвященные выводу советских войск из Афганистана. Организуются встречи в школах, на 

которые приглашаются ветераны боевых действий (Афганистан), которые рассказывают 

учащимся о той войне; 

- За отчетный период проводили регулярные встречи с учащимися учебных заведений 

района, направленные на воспитание у юношей и девушек гражданственности и 

патриотизма, важнейших духовно-нравственных и социальных ценностей, формирования 

качеств защитников Отечества, воспитание верности конституционному и воинскому 

долгу, высокой ответственности и дисциплинированности. Активно ведут работу в данном 

направлении А.В.Акулов, Г.А.Титов, Кулигин В.В., Либик С.В., В.С.Воробьев, 

Т.М.Галкина, Г.М.Черенкова, Л.Д.Стародубцева, Т.М.Корабельникова; 

- В Пластовском районе традиционным стало проведение вахты Памяти в честь 

Великой Победы, у Вечного огня выставляется почетный караул из ребят военно- 

патриотического клуба «Каскад», учащихся кадетских классов школы №10, возложение 

цветов к памятникам павших в боях; 

- В год 70-летия Победы Президиум выступил инициатором конкурса «Помним - 

гордимся» в Совет ветеранов поступило 11 работ от жителей города с описанием семейных 

династий в которых были участники ВОВ. Все работы сданы в городской музей; 

- С 2015г. Совет ветеранов является инициатором проведения мини - парада 9-го Мая 

на городской площади; 

- Совет ветеранов, учащиеся Борисовской школы, рук. Стихнина И.П, дети Детского 

дома приняли участие в конкурсе социальных проектов «Активное поколение», г.Самара - 

заняли первое место; 

- В октябре 2016г. провели торжество, посвященное 50-летию ветеранской 

организации г. Пласта; 

- Представить военно-патриотическую работу без тесного взаимодействия с 

воинскими частями невозможно. Ежегодно организуются экскурсии в воинские части, на 

которые были направлены ребята из кадетских классов и ВПК «Каскад» (г. Пласт). Ребята 

окунулись в армейскую жизнь. Для них были проведены экскурсии по объектам части, 

общались с новобранцами, ребятам представилась возможность пострелять из боевого 

оружия, находящегося на вооружении; 

- Не менее важную роль в военно-патриотическом воспитании играют 



оборонно-массовая и спортивно-оздоровительная работа, военно-спортивные эстафеты, 

военно-спортивные праздники. Проведение данных мероприятий оказывает 

положительное влияние на организационное укрепление коллектива, способствует 

развитию общественной активности, формирует качества, необходимые будущему воину, 

защитнику Родины; 

Особое внимание уделяется проведению спартакиад среди учащихся школ и 

военно-патриотических клубов по военным дисциплинам: в честь Героев Советского 

Союза Пластовского района проводятся спартакиады среди учащихся школ. 

Сборы помогают подросткам овладеть важным «стартовым капиталом» прикладных 

воинских знаний, умений и навыков, а также сформировать у них более точное 

представление о службе в рядах ВС РФ; 

- В октябре 2014г. при школе №10 открыт 1 кадетский класс; в 

2015 г. набран 2 кадетский класс; 

в 2016 г. набран 3 кадетский 

класс;  

в 2017 г. набран 4 кадетский 

класс; 

в настоящее время набрано для обучения 4 кадетских класса; 

- Хочется надеется, что в будущем школа №10 станет кадетской школой; 

- В январе 2015г. был издан сборник стихов участника ВОВ Панова Петра 

Дмитриевича; 

- В честь Дня Великой Победы 25.05.2015г. организовано выступление группы БМД 

из музея воинов-интернационалистов г.Челябинска; 

- В 2015г. был заложен сквер ветеранам боевых действий (напротив ЦРГО), где 

установили БМП; 

- В парке 2-го августа 2015г. была открыта стела десантникам; 

- В мае 2017 г. у пограничного столба был установлен солдат-пограничник; 

- В 2017 г. 1-го июля у БМП установили скульптуру солдата - защитника Отечества, 

сделано новое ограждение. Мемориал в сквере принимает новый вид; 

- Совместно с комитетом по делам молодежной политики организуется проведение 

мероприятий в честь дня Памяти и скорби - 22 июня; 

- Ежегодно организуется и проводится акция «Поклонимся их сединам», 

посвященная солдатским вдовам; 

- В 2017 году наш район и область торжественно отмечали 95-летний юбилей 

пионерской организации, которая в свое время играла огромную роль в воспитании 

подрастающего поколения. Это хорошо помнят ветераны и сегодня считают острой 

необходимостью более активное включение района по выполнению указа президента 

Российской Федерации № 536 от 29 октября 2015 г. по созданию детско-юношеских 

организаций с целью совершенствования подрастающего поколения; 

- Собран материал об истории городского народного образования. В будущем 

намечено оформить в печатном издании. 

Многие мероприятия не могли бы состояться без помощи Главы района 

А.В.Неклюдова и депутата Законодательного собрания области К.И. Струкова. 

Слова благодарности за поддержку и понимание в работе с ветеранами, в работе по 

военно-патриотическому направлению хочется сказать Главе Пластовского 

муниципального района А.В. Неклюдову, депутату Законодательного собрания 



Челябинской области К.И. Струкову, главе города А.А. Середину, начальнику УСЗН А.Б. 

Бычкову, начальнику КЦСОН И.Р. Тиньковой, начальнику Управления образования Н.А. 

Аристенко, начальнику Управления культуры Пластовского муниципального района М.В. 

Токаревой, директору краеведческого музея Т.П. Мальцевой. 

Уверен, что наша плодотворная совместная работа с ветеранами, работа в сфере 

патриотического воспитания молодежи будет способствовать повышению ее 

эффективности. 

 

Председатель совета ветеранов Пластовского района Воробьев В.С. 

 

7.5. Председатель совета ветеранов Нязепетровского района Захаров Ю.А. 

Уважаемые товарищи! 

Нязепетровская районная ветеранская организация объединяет в своем составе 5240 

человек из них 6 человек участников Великой Отечественной войны, которые состоят на 

учете в 43 первичных организациях. 

Главной задачей в своей работе районный Совет ветеранов считает, повышение 

авторитета и боевитости первичных организаций. В этих целях мы используем такие 

формы работы: учебу председателей и обеспечение их методическими пособиями по 

организации работы первичек. Кроме этого, изучаем и обобщаем опыт работы лучших 

организаций и рекомендуем его для практической работы. Этой работой у нас занимается 

заместитель председателя районного Совета, он же возглавляет 

организационно-методическую комиссию. Всего при районном Совете у нас создано шесть 

комиссий это: социально-бытовая, по работе с молодежью, ветеранов ВОВ, военной 

службы и боевых действий; медицинская и культурно-массовая. Свою работу они строят на 

основе планов, которые согласовывают и увязывают с планами работ соответствующих 

управлений, учреждений и организаций района. Я имею ввиду, управления образования, 

социальной защиты населения, по делам молодежи, культуры и другими. 

В отчетный период в своей повседневной работе районный Совет, его президиум 

руководствовался решениями седьмой областной и тринадцатой районной 

отчетно-выборными конференциями. 

Считаем одним из главных направлений нашей работы - защита социально-бытовых, 

гражданских прав людей пожилого возраста и контроль за исполнением закона РФ «О 

ветеранах». Эта работа у нас построена на тесном взаимодействии нашей 

социально-бытовой комиссии с Управлением социальной защиты населения и её 

комплексным центром. Совместно с работниками комплексного центра мы ежегодно 

проводим рейды по обследованию социально - бытовых условий ветеранов войны и 

пенсионеров. По итогам рейдов нуждающимся оказывается помощь, а некоторые вопросы 

выносятся на рассмотрение президиума и пленумов, среди них такие как: «О состоянии и 

мерах дальнейшего развития надомного обслуживания ветеранов», «О совместной работе 

первичной ветеранской организации с руководством того или иного предприятия по 

социальной поддержке ветеранов, «О состоянии и мерах улучшения медицинского 

обслуживания и лекарственного обеспечения ветеранов и пенсионеров» и это дает свои 

положительные результаты. 

В ходе изучения и обсуждения этих вопросов выявились проблемы, которые своими 

силами мы решить не смогли – это обеспечение санаторно-курортными путевками наших 

ветеранов. За период с 2014 по 2017 г.г. выделено 3 путевки, в том числе в этом году была 



выделена путевка в профилакторий бывшего Златоустовского машзавода, где вместе с 30 

ветеранами отдыхали детдомовцы. Поправить здоровье они, естественно, не смогли, 

поскольку медицинская помощь практически не оказывалась. Наш ветеран вернулся 

раньше срока и попал в больницу. Получается - путь в санаторий ветераном как был закрыт, 

так и остается закрытым, так же как пенсионерам Министерства Обороны госпиталь.  

Особое беспокойство у районного Совета вызывает медицинское и лекарственное 

обеспечение ветеранов и пенсионеров. В результате проведенного анкетирования в 

сельских поселениях выяснилось, что положение дел не только не улучшается, но и 

ухудшается. Как известно, в селе участковые больницы, аптечные пункты закрыты. 

Остаются ФАПы, их у нас в районе осталось 16 на 24 деревни, и в трех нет фельдшеров. 

Состояние ФАПов можно назвать удовлетворительным, за исключением одного в д. 

Котово, ремонт которого не могут провести уже несколько лет. В результате проведенной 

оптимизации медицины больным из нашего района надо попасть в профильные 

медицинские учреждения Миасса, Кыштыма и Челябинска.  Возникает проблема: как 

добраться? Железнодорожное пассажирское сообщение с областным центром 

ликвидировано. Из деревень в райцентр автобусы ходят 2 раза в неделю, в Кыштым рейса 

нет вообще, в Миасс с перебоями из-за того, что автобусный парк нашего АТП - ветхий, 

требует обновления и пополнения, а поскольку предприятие едва сводит концы с концами, 

вырисовывается картина в мрачных тонах. 

Мы с этими проблемами обратились в Министерство здравоохранения области, 

общественную палату, однако, пока все остается по-прежнему. В письме в Министерство 

здравоохранения области мы просили решить проблему лекарственного обеспечения 

ветеранов и пенсионеров железнодорожного микрорайона города. В центре города в 

радиусе 700 - 800 м у нас открыто 4 аптеки, в том числе две до сих пор скрываются под 

вывеской «государственная» и это где-то на 9 тысяч населения. А на 2,5 тыс. 

железнодорожного поселка нет ни одной, расстояние между этим микрорайоном и центром 

города 6 км. Согласитесь, не каждый ветеран, тем более больной, сможет добраться до них.  

Было бы неплохо, если бы вопросы санаторно-курортного, медицинского и 

лекарственного обеспечения ветеранов и селян в частности взял под контроль областной 

Совет ветеранов. 

Говоря о льготах отдельным категориям ветеранов хотелось бы поднять проблему 

детей войны. Здесь, казалось бы, есть все: закон «О ветеранах» 1995 года, конституция, где 

в ст. 39 говорится: «Государство оказывает поддержку каждому члену семьи погибшего 

участника войны», есть постановление правительства РФ № 519 от 20.06.2013 г. «Об 

удостоверении члена семьи погибшего участника ВОВ», которое предусматривает право на 

получение пенсии по случаю потери кормильца. Однако получить это удостоверение они 

не могут, почему? Думается, что ответ на этот вопрос может и должно дать и Министерство 

социальной защиты населения, и правительство РФ. 

Другой не менее важной задачей в работе ветеранской организации является 

патриотическое и нравственное воспитание подрастающего поколения, молодежи, 

передачи ей традиций старшего поколения. Эту работу мы проводим в соответствии с 

требованиями «Государственной программы патриотического воспитания граждан РФ на 

2016 - 2020 годы», Указа Президента РФ «Российское движение школьников» от 29 октября 

2015 года. 

29 ноября 2016 года на президиуме областного Совета ветеранов был заслушан отчет 

нашего Совета «О работе Совета ветеранов Нязепетровского муниципального района с 



комитетом по делам образования, общественными организациями по патриотическому 

воспитанию учащейся молодежи и путях создания местной общественно-государственной 

детской юношеской организации «Российское движение школьников». 

В своем постановлении областной Совет ветеранов отметил, что в Нязепетровской 

районной ветеранской организации сложилась система работы по патриотическому и 

нравственному воспитанию подрастающего поколения совместно с Управлениями 

образования, молодежной политики, культуры, общественными организациями и 

объединениями. Опыт работы нашего Совета в этом направлении опубликован в 

информационно-аналитическом бюллетене № 91 «Ветеран южного Урала». 

Большой вклад в создание этой системы осуществляют наши учебные заведения, 

отдел культуры, библиотеки, музейно-выставочный центр, первичные ветеранские 

организации. Их деятельность координируется комиссией по работе с молодежью 

районного Совета ветеранов. Важны звеном в патриотическом воспитании являются 

детские и молодежные объединения, и это очень хорошо понимали наши ветераны, 

стоящие у истоков возрождения пионерской организации. Это прежде всего бывший 

председатель районного Совета Чеченцев Николай Георгиевич, а также Вехова Людмила 

Ивановна, Батракова Вера Петровна, Кислов Николай Михайлович, и она была создана 19 

мая 2004 г., в этот день в здании районного Дома культуры в торжественной обстановке в 

присутствии ветеранов войны и труда были принята в пионеры 76 учащихся 

общеобразовательных школ города. 

На сегодняшний день пионерская организация объединяет в своем составе 558 

человек. У нас стало доброй традицией проводить прием в пионеры 19 мая у мемориала 

погибшим защитникам Отечества, где ветераны повязывают ребятам галстуки и дают наказ 

быть достойными гражданами Отчизны. 

В учебных заведениях района созданы и работают объединения учащейся молодежи, 

в которые вступают ребята по истечении пионерского возраста. Их у нас восемь, то есть в 

каждой СОШ. 

Во всей этой многогранной работе немалая заслуга ветеранских организаций, 

учебных заведений и их музеев, которые сегодня являются центром воспитательной 

работы.  

Важной формой в патриотическом воспитании молодежи являются встречи с 

участниками войны и боевых действий, в этой работе неплохо зарекомендовал себя 

«ветеранский десант» в составе: офицеры запаса, ветераны войны, труженики тыла, 

участники боевых действий. Регулярно проводятся военно-спортивные игры, конкурсы. 

Новый эмоциональный импульс в этой работе вносит шествие «Бессмертного полка». В 

этом году шествие состоялось во всех населенных пунктах района, и у нас есть твердая 

уверенность, что это движение будет шириться.  

Особое место занимает в патриотическом воспитании молодежи предстоящее 

100-летие комсомола. Работа ведется на основе мероприятий районного Совета. При главе 

администрации района создан координационный Совет, охвачены все учебные заведения, 

учреждения культуры, библиотеки, музеи, киносеть, ветеранские организации 

предприятий и учреждений.  

Словом, работа по патриотическому воспитанию проводится планово и системно. 

Районный Совет, первичные ветеранские организации, Управления образования и 

молодежной политики, учреждения культуры стремятся воспитать у подрастающего 

поколения, молодежи чувства высокой нравственности, гордости за исторические и 



современные достижения страны, глубокого уважения к Государственной символике 

России.  

Вместе с тем хотелось бы отметить, что зачастую все усилия ветеранских организаций 

по гражданско-патриотическому, нравственному воспитанию подрастающего поколения, 

молодежи сводятся на нет пропагандой разврата, насилия и вседозволенности средствами 

массовой информации, телевидения, интернета. Наверное, настало то время, когда 

правительство РФ должно прислушиваться к мнению ветеранских организаций и ввести на 

все это ограничения.  

Заканчивая свое выступление, следует сказать, что свою работу мы строим в тесном 

взаимодействии с органами власти района, и здесь у нас полное взаимопонимание. Глава 

района, его заместители, председатель Собрания депутатов у нас частые гости, принимают 

участие в работе президиумов, пленумов. 

Так же необходимо отметить, что поддержку и практическую помощь мы ощущаем 

постоянно от областного Совета ветеранов, лично его председателя Анатолия Петровича 

Суркова, ответственного секретаря Евгения Петровича Козина. Нас в полном объеме 

обеспечивают информационно - справочным материалом, по мере необходимости 

консультируют, словом, оказывают реальную помощь.  

В заключение хочется пожелать обновленному составу областного Совета при 

поддержке руководства области сделать все от них зависящее для того, чтобы жизнь 

пожилых людей стала более комфортной и спокойной.  

Спасибо за внимание! 

 

Председатель совета ветеранов Нязепетровского района Захаров Ю.А. 

 

7.6. Председатель совета ветеранов Брединского района Козлова Н.В. 

Уважаемые коллеги! 

Подготовку к этому важному мероприятию районный Совет ветеранов начал на 

декабрьском пленуме Совета, ознакомившись с методическими рекомендациями 

областного Совета ветеранов, которые были опубликованы в газете «Ветеран Урала», 

информационно-аналитический бюллетень также содержит справочный характер и по сути 

является методическим пособием при проведении ответственной компании. 

При составлении плана работы Совета ветеранов на 2017 год мы включили в него 

график проведения отчетно-выборных конференции в 24-х первичных ветеранских 

организациях и районной ветеранской организации с 24 апреля по ^ 07 июля 2017 года. 

План работы и график проведения конференций были утверждены на Президиуме Совета 

ветеранов и согласованы с Главой Брединского муниципального района Воробьевым С.М. 

Для проведения конференций были подготовлены в нужном количестве: протоколы, 

анкеты делегата на районную конференцию, временные удостоверения и мандаты делегата 

VIII отчетно-выборной конференции Брединской ветеранской организации.  

А помогла нам правильно оформить все документы газета «Ветеран Урала» - 

настоящее учебное пособие. В течение 4 месяцев мы ее не выпускали из рук, 

затерли до дыр, пользуясь рекомендациями областного Совета ветеранов по 

подготовке и проведению отчетно-выборных конференций. В 24 первичных ветеранских 

организациях были проведены отчетно-выборные конференции, 13 первичек повторно 

избрали действующих председателей. 

     В 11-ти первичках избраны новые председатели. Все председатели первичек очень 



серьезно отнеслись к подготовке этого мероприятия: подготовили подробный отчет о 

работе своей первички, отметили свой актив. Каждая первичка предоставила фотоотчет о 

работе, изделия народного ремесла, творчества. 

Почти все председатели создали замечательный актив, которому были вручены 

благодарности от Главы района Воробьева С.М. и председателя Совета ветеранов Козловой 

Н.В. 

Главы всех поселений района приняли самое активное заинтересованное участие в 

проведении ветеранских конференции, за что районный Совет ветеранов и я лично, как 

председатель, выражаю им всем искреннюю благодарность с пожеланием совместной 

плодотворной работы. 

Также я выражаю благодарность администрации района за содействие и помощь в 

проведении конференций. 

На конференциях абсолютно всех первичек присутствовали заместитель главы 

района Н.М. Шишкина,  заместитель главы района Н.В. Пашнина, управляющая делами 

администрации района С.В. Качинская. Постоянно предоставлялся автомобиль 

администрации района. 

Благодаря руководителям района и Главам сельских поселений мы точно по графику 

справились с этой непростой, но важной работой. 

 

Председатель совета ветеранов Брединского района Козлова Н.В. 

 

7.7. Председатель совета ветеранов Аргаяшского района Кондратьева С.П. 

Уважаемые коллеги! Уважаемые ветераны! 

Наверное, нет в этом зале человека, который бы не посмотрел замечательный сериал 

«Государственная граница». Помните, в фильме была сцена, когда в первые дни войны 

пограничная застава встречает бой, и пограничники, несмотря на то, что уже был приказ 

отходить назад, сражаются до последнего патрона, один из них под обстрелом поднимает и 

устанавливает пограничный столб и погибает. 

Однажды я присутствовала на уроке, где учительница с учащимися обсуждала этот 

фильм. 

И вот мальчики и девчонки спорили: а зачем он ставит этот столб и из-за этого 

гибнет? Что тут символичного? Столб и столб... Чем он так ценен этот столб? 

А я сидела и думала: вот оно поколение, которое не понимает подвига того солдата, 

который, жертвуя своей жизнью, поднимает пограничный столб. Не понимает, что именно 

в этом и проявляется чувство большой любви к Родине, к Отечеству, готовность к его 

защите, другими словами – патриотизм. Патриотизм закладывается в человеке с малых лет. 

Его нельзя вдруг приобрести или потерять. Оно не впитывается с молоком матери. Это 

состояние души, это мировоззрение. Оно воспитывается окружением, общественными 

институтами, силовыми структурами, государством. И мы, ветераны, в этом воспитании 

принимаем самое активное участие. 

Я же хочу поделиться с вами лишь некоторыми моментами работы Аргаяшской 

районной ветеранской организации по патриотическому воспитанию подрастающего 

поколения. 

Ничто не оказывает такого мощного влияния в воспитательном процессе, как сила 

положительного исторического примера. Наша история богата такими примерами. Являясь 



частыми гостями в школах, ветераны на школьных линейках, мероприятиях, посвященных 

знаменательным датам, рассказывают молодёжи о силе и непобедимости нашего народа, 

дружбе народов различных национальностей, героическом трудовом подвиге жителей 

района. Особое внимание уделяется такому важному историческому событию, как Великая 

Отечественная война, участию в ней наших земляков. 

Очень жаль, что сегодня участники ВОВ, их у нас осталось 21 человек, большинство 

тружеников тыла уже не могут общаться с молодежью из-за состояния здоровья. Но им на 

смену пришел совет ветеранов Афганской и Чеченских войн. По своему графику раз в 

полгода афганцы и чеченцы как часто мы их называем выезжают в школы и совместно с 

РДК, ЦДТ проводят яркие мероприятия, где рассказывают о своей службе, боевых 

действиях, о том, что каждый юноша должен служить в армии и о том, как надо готовиться 

к службе. Часто учащиеся уходят с таких мероприятий молча и со слезами на глазах. Кроме 

того, афганцы ежегодно принимают участие в очистке сельских кладбищ, ухаживают за 

заброшенными могилами. Так в один из таких рейдов на кладбище д. Чубары была найдена 

заброшенная могила участника ВОВ, первого председателя колхоза им. Фрунзе Беспалова 

Афанасия Васильевича, у которого не было детей и близких родственников. Сегодня на его 

могиле по инициативе жителей поселения и РСВ установлен хороший памятник. 

Участники этих войн в сельских мечетях заказывают аяты по погибшим воинам. Они 

возглавляют всегда колонну «Бессмертного полка» на 9 мая. 

В 2014 г. РСВ стал инициатором проведения акции «Вахта памяти» с передачей копии 

Знамени Победы, посвященной празднованию 70-летия Великой Победы. Во время этой 

акции проходила торжественная передача копии Знамени Победы от поселения к 

поселению. Знамя Победы обошло все населенные пункты нашего района. В течение 

месяца оно находилось в одном из поселений. В это время в поселении проходили 

различные мероприятия, акции, посвященные Дню Победы, собиралась вся информация об 

участниках ВОВ, тружениках тыла, детей войны, оформлялся в районном альбоме отчет и 

т.д. в результате собран колоссальный материал по ВОВ и земляках нашего района. Эта 

акция надолго останется в памяти народа, ведь в ней принимало участие все население 

района - от мала до велика. 

И теперь по нашему примеру во многих сельских районах и городах области накануне 

Дня Победы проводятся подобные акции. На этом наша «Вахта Памяти» не закончилась, 

она продолжается и сегодня, только носит название «Вахта Памяти - 75», в марте прошлого 

года утвержден межведомственный план подготовки к следующему юбилею. А в 

поселениях идет не гласное соревнование – кто с лучшими показателями подойдет к этой 

дате.  

За три последних года открыты новые памятники и мемориальные доски: 

2015 г — с. Аргаяш в ПЧ № 56 - мемориальная доска Рахимову Байгуже, участнику 

ВОВ, 

- Открыты обелиски участникам ВОВ в с. Ишалино, д. Каратуган. Д. в с. Метелево 

- установлен мемориальный комплекс с вечным огнем в с. Кулуево 

- отреставрирован памятник Герою Советского Союза Мурзагалимову Газису 

Габидулловичу, открыты два памятника воинам-интернационалистам и солдатским 

матерям в д. Дербишева 

- установлена стела Герою Советского Союза Тузову Николаю Иосифовичу, 

Установлены мемориальные доски 



         - Эдуарду Климову, погибшему в Афганской войне, в МОУ Краснооктябрьской СОШ 

- Юнусову Ринату в Яраткуловской СОШ. 

Отдельно хочется рассказать о работе в Кузнецком поселении. В д. Губернское 

открыт музей боевой техники. 

В 2015 г. рядом с бюстом дважды Героя Сов. Союза Архиповым Василием установлен 

танк в парке Победы. 

2016 г. - возведен мемориал с установлением БТР и стелами, на которых высечены 

имена тех, кто воевал в Афганистане, Чечне и на Северном Кавказе. 

2017 г. - из Камышлова привезены и установлены 2 гаубицы времен ВОВ, 9 

сентября установлен Вечный огонь, при поддержке областного МВД установлен памятник 

милиционеру Лежневу Дмитрию. 

- Присвоено имя дважды Героя Советского Союза Архипова Василия 

Степановича. МОУ Губернской ООШ, имя Героя Социалистического труда, участника 

ВОВ Леднева Василия Матвеевича МОУ Кузнецкой СОШ. Установлена мемориальная 

доска выпускникам школы, Героям Советского Союза и Социалистического труда (6 

человек) в МОУ Кузнецкой СОШ. 

- Приказом заместителя Министра обороны Герасимова установлено шефство 

прославленной 90-й Чебаркульской дивизии над Кузнецким поселением и в частности над 

Губернской школой. 

- Установлены дружеские отношения и налажена совместной работы по 

патриотическому воспитанию молодежи с Еткульским районом (Коелгинская СОШ) - 

родина дважды Героя Советского Союза Хохрякова Семена, с. Губернское - родина дважды 

Героя Советского Союза Архипава В.С. Совсем недавно учителем - краеведом Губернской 

оош найдены документы, что Архипов был представлен к награде третьей звездой, но она 

не дошла до героя. 

Впереди у совета ветеранов и Администрации Кузнецкого поселения уже намечены 

новые планы: 

- установить в парке Победы памятник труженикам тыла. 

- установить Бюсты своим героям (6 человек) и знаменитым односельчанам. 

Приведу другой пример: в д. Кулукаево, где нет ни школы, ни детскогосада, где 

всего-то дворов 300 стариков. Ветеран Баймурзин Амур Муратгалеевич восстановил имена 

ушедших на фронт односельчан и на свои сбережения установил в деревне обелиск 

участникам ВОВ, 

Ярким и эмоциональным по своей патриотической направленности стало 

празднование 95-летия Пионерии. По инициативе РСВ при поддержке МО партии «Единая 

Россия», управления культуры, управления образования, отдела молодежи, педагогов ЦДТ 

19 мая прошло масштабное мероприятие. С самого утра в с. Аргаяш звучали пионерские 

песни. Забор парка им. Горького украшал огромный баннер «Пионеры Аргаяшского 

района» состоящий из фотографий пионерского детства, собранных жителями района. На 

площади собрались пионерские отряды 16 школ и сводный отряд пионеров -ветеранов. 

Отряды в пионерской форме с горнами, барабанами, знаменами с речевками и песнями 

прошлись по площади Аргаяша. Командиры отрядов рапортовали председателю РСВ о 

своей готовности к слету и выполнении задания - оформили альбомы по истории 

пионерской организации своей школы. Затем учащиеся просмотрели фильм «Частное 

пионерское». А ветераны пионерского движения в это время за круглым столом 



поделились своими воспоминаниями. 

4 июня на базе ДОЛ «Голубая волна» прошел слет старших пионервожатых, 

проработавших много лет в школах района и районном лагере. В слете приняли участие 

члены общественной молодежной палаты. На слете обсуждался вопрос о создании в районе 

детской организации. 

В районе ежегодно проходят районные спортивные мероприятия, посвященные 

памяти наших земляков: 

- д. Бажикаева - мини футбол на снегу, посвященный Ильдусу Шарипову, 

погибшему в Чечне - февраль месяц, 

- д.  Курманово - лыжные гонки в память Талипу Кулуеву, милиционеру, 

погибшему от рук бандита - февраль месяц 

- с. Кузнецкое - турнир по настольному теннису имени дважды Героя 

Советского Союза Архипова В.С. - декабрь 

- д. Дербишева - шахматный турнир в память ветерана педагогического труда 

Валиахметова К.М. 

- п. Ишалино - турнир по греко-римской борьбе в память Краснопевцева 

Леонида а легкоатлетисеский забег в память о первом директоре птицефабрики - Лежневе 

Михаиле 

- районная военно-спортивная игра среди школьников «Во славу Отечества», 

посвященная участникам локальных войн и т.д. 

Наши ветераны активно занимаются поисковой работой. 

Ветераны - энтузиасты Норкинского поселения на протяжении многих лет собирают 

материалы об истории своего поселения, участниках ВОВ и тружениках тыла, детях 

войны, воинах-интернационалистах, знаменитых людях и т.д. Результатом их работы 

стало издание в 2016-2017 годах 4 книг по 500 экземпляров каждая. В книгах под девизом 

«Судьба людей в судьбе страны» рассказывается чуть ли не о каждом жители 

Норкинского поселения. 

В с. Кузнецкое - ветераном педагогического труда Мироновой Татьяной 

Александровной написана книга «Потерянная река» об истории села, именуемого в 

народе Тютнярами, его людях, его легендах и былинах. 

В с. Байрамгулово - председателем СВ Мурдабаевым Зайнетдином 

Исламетдиновичем подготовлен материал для издания книги «Известные люди земли 

Аргазинской». Сегодня ведется работа по сбору средств на ее издание 

На кануне 70 летия Победы в с. Аргаяш - вышла в свет книга «Боль, рожденная в 

1941» о детях войны нашего района. 

Какое бы мероприятие не организовывали ветераны, за какую бы работу они не 

брались (день деревни, праздник родословия, общедеревенские аяы в память по усопшим 

односельчанам, проводы в армию и т.д.), они не делают это в одиночку, а при активном 

взаимодействии с учебными учреждениями, отделом молодежи, клубами, администрацией 

сельских поселений, с местным отделением партии «Единая Россия», общественными 

организациями и объединениями. 

А как приятно видеть всходы своих семян. 

- воспитанники ЦДТ ко дню Победы проводят акцию «Поздравительный адрес». В 

этом году школьники в военной форме обошли около 100 ветеранов ВОВ, тружеников 

тыла, детей, погибших защитников Отечества, вручили им открытки, гвоздики и показали 



мини-концерт; 

- общественная молодежная палата акцию «Тепло в дар» - по ее инициативе все 

жители района вязали шерстяные квадраты, которые затем сшивали в виде пледов и дарили 

ветеранам. 

В с. Аргаяш и в сан. «Увильды» в годы войны были госпиталя, в которых 

долечивались раненные. Некоторые из них умирали и были захоронены на Аргаяшском 

кладбище. Чаще в братских могилах. После войны госпиталя были эвакуированы вместе с 

архивом и сотрудниками. В настоящее время поисковый отряд при ЦДТ ведет работу по 

восстановлению имен солдат, похороненных на территории Аргаяшского кладбища 

умерших в госпитале. На кладбище специалистами установлено 36 специализированных 

холмов (предположительно захоронения солдат) и 17 обозначений. Начата работа по 

установлению на месте захоронений обелиска. 

- ежегодно 9 мая отделом молодежи проводится районный автопробег, 

посвященный Дню Победы. После автопробега все машины, а их с каждым годом 

становится все больше, приезжают из г. Челябинска, г. Кыштыма, выстраиваются так, 

чтобы получились слова «9 Мая - День Победы»; 

- юбилеи. 

«Наше призвание - сеять семена, сеять всегда, сеять даже в знойную почву и даже 

тогда, когда наверняка знаешь, что не взойдет. И тогда вырастет новое поколение молодых 

людей - преданных и любящих свое Отечество и свой народ. (Константин Дмитриевич 

Ушинский - великий русский педагог). 

 

Председатель совета ветеранов Аргаяшского района                            С.П.Кондратьева 

 

 

7.8. Председатель правления областного общества «Знание» Лушников В.А. 

Уважаемые участники конференции! 

Я являюсь членом Президиума областного Совета ветеранов, а также возглавляю 

областное Общество «Знание», которое активно сотрудничает с ветеранами, уже 19 лет 

организует для людей серебряного возраста работу Народного университета. 

Возраст, когда человек находится на пенсии, в российских нормативных документах 

называется «Возраст дожития». Наша общая задача вместе с властью - чтобы возраст 

дожития стал возрастом счастья. А для этого нужно не только здоровье, и не только деньги. 

Мы вместе с министерством социальных отношений, вместе с уполномоченным по 

правам человека, при поддержке «Единой России» повышаем качество жизни ветеранов 

путем повышения их образовательного уровня, организуем социальный туризм. Мы не, 

только обучаем компьютерной грамотности, работе на сайте Госуслуг, но и проводим 

различные психологические тренинги, обучаем правовой и финансовой грамотности. 

В докладе упоминалось, что Совет ветеранов и Общество «Знание» начали новый 

проект - трансляция актуальных семинаров на все муниципалитеты Челябинской области в 

режиме онлайн. Планируется сделать такие семинары регулярными. Наш опыт уже 

используется в других регионах России. 

Совет ветеранов и Общество «Знание» уже начали подготовку ветеранов к жизни в 

эпоху цифровой экономики. Опережая программу Правительства России, мы читали 

лекции не только о компьютерах и гаджетах, о профессиях будущего, об умном доме и 

городе, но и о мессенджерах, дронах, квадрокоптерах. В ближайшее время будем по заявке 



ветеранов читать лекции о крипто валюте, блокчейне и биткоинах. Уверен, что в 

Челябинской области мы легко превзойдем установленный правительством России 

показатель доли населения, обладающей цифровыми навыками. Потому что в Челябинской 

области живут очень активные ветераны, они любят Челябинскую область, тянутся к 

новым знаниям. Они достойны того, чтобы на пенсии быть счастливыми. 

Пользуясь случаем, хочу обратиться в нашему губернатору. 

Уважаемый Борис Александрович, около 50 лет центром просветительской работы в 

Челябинске являются помещения на улице Васенко, 63. По этому адресу находится и совет 

ветеранов, и общество «Знание». В актовом зале в месяц проводится до 20 лекций для 

ветеранов, в аудиториях идет работа Народного университета, работает штаб 

общественной поддержки губернатора, проводятся патриотические мероприятия, 

реализуются мероприятия проекта «Старшее поколение» партии «Единая Россия». И вот за 

этот зал нам выставляют аренду, которая в пересчете на день превышает 5000 рублей. 5000 

рублей в день - за право бесплатно нести знания пенсионерам. Прошу Вас помочь, потому 

что общество «Знание» арендует помещения, в том числе этот актовый зал у Управления 

делами Губернатора. 

Мы со своей стороны гарантируем, что независимо ни от чего в 2018 году бесплатно 

обучим компьютерной грамотности не менее 500 людей серебряного возраста, обучим 

правовой и финансовой грамотности и разъясним особенности жизни в эпоху цифровой 

экономики нескольким тысячам ветеранов. Мы также сделаем челябинское отделение 

Российского общества «Знание», созданное по Указу Президента России В.В. Путина, 

одним из лучших в стране. 

 

Председатель правления областного общества «Знание»                          В.А.Лушников  

 

 

7.9. Председатель совета ветеранов Троицкого городского округа Михалищев А.И. 

Уважаемые делегаты и гости конференции! 

Прежде, чем начать выступление, передаю слова глубокой благодарности от 

ветеранов и жителей города Троицка Борису Александровичу Дубровскому и партии 

«Единая Россия» за то, что они нашли возможность и выделили нашему городу средства на 

реконструкцию сквера «Память». Эта огромная работа была успешно завершена, и 3 ноября 

текущего года состоялось открытие сквера, отрадно то, что при обсуждении плана 

реконструкции имели возможность принимать участие ветераны и жители города, 

предложения которых были учтены. 

В своем выступлении я расскажу о работе городского Совета ветеранов по двум 

направлениям: совместная работа с органами местного самоуправления и организация 

работы с ветеранами обанкротившихся предприятий, которые оказались брошенными. 

Троицкий городской Совет ветеранов объединяет 63 первичных ветеранских 

организаций и 12 территориальных общественных объединений ветеранов, в которых 

состоит на учете 17 853 пенсионера, в том числе 43 УВОВ. 

Основные направления в деятельности городского Совета ветеранов - это поддержка 

и забота о ветеранах, в соответствии с ФЗ «О ветеранах» и участие в патриотическом и 

нравственном воспитании молодежи, которые реализуются в соответствии с 

заключенными соглашениями с партией «Единая Россия», администрацией города, ее 

Управлениями, общественными объединениями, депутатами и предпринимателями города, 



а так же активно сотрудничаем с депутатом Законодательного Собрания Челябинской 

области Самсоновым Андреем Александровичем по реализации проекта «Здоровью 

ветеранов - должное внимание». 

Городской Совет ветеранов работает совместно с администрацией города, которая 

оказывает нам финансовую поддержку. Глава города ежеквартально встречается с 

ветеранами города, при необходимости встречи организуются в отдельных микрорайонах с 

участием начальников управлений и муниципальных служб города, что позволяет 

оперативно решать наиболее острые проблемы жителей и принимать необходимые меры, 

то есть существует прямая и обратная связь. Глава города непосредственный участник 

многих мероприятий, который организует городской Совет ветеранов. Александр 

Георгиевич Виноградов совместно с Управлением социальной защиты населения и 

активом ветеранов поздравляет с юбилеями и Днем Победы УВОВ, часто это бывает в 

домашних условиях в связи с преклонным возрастом ветеранов. Совместная работа с 

главой города, управлениями и службами администрации позволяет ветеранам быть в 

курсе всех дел и событий в городе. 

С 2005г. более эффективной стала совместная работа городского Совета ветеранов и 

Собрания депутатов города. Территория города разбита на 12 территориальных 

общественных объединений ветеранов, в каждое из которых входит 2 избирательных 

округа т.е. каждый руководитель объединения работает с 2 депутатами. При составлении 

плана работы на год прописываются все мероприятия, которые будут проведены на 

территории совместно с депутатами. Ежемесячно, в первую среду месяца депутат Собрания 

депутатов проводит прием избирателей по месту жительства, на котором обязательно 

присутствуют руководители ветеранского объединения и участковый уполномоченный, 

что позволяет оперативно решать вопросы, с привлечением соответствующих служб, 

иногда волонтеров. Актив ветеранов города всегда присутствует на депутатских 

слушаниях, связанных с городскими делами, обсуждением проекта бюджета, изменениями 

в Устав города и другие вопросы. Вся эта совместная работа позволяет оценивать работу 

депутата в округе и оценка ее - это избрание депутата на очередной созыв. 

Следующее направление - это работа с ветеранами обанкротившихся предприятий 

появилось у нас после анализа поступивших обращений ветеранов и предложений на 

различных встречах и активах города. Ветераны обижались на то, что после распада 

предприятия про них забыли, их не поздравляют с профессиональными праздниками, 

юбилеями, они редкие гости на городских мероприятиях и праздниках. 

В связи с этим, на одном из своих заседаний в 2010 году, президиум городского 

Совета ветеранов принял постановление о создании первичных ветеранских организаций 

на обанкротившихся предприятиях. 

Свою работу мы начали со встреч с бывшими начальниками отделов кадров, 

секретарями партийных организаций, председателей профкомов. В ходе встреч мы 

выясняли неформальных лидеров, активных членов трудового коллектива. Именно так мы 

начали работать по созданию ветеранской организации на жировом комбинате. Бывший 

технолог комбината Головко Зоя Ивановна согласилась возглавить эту работу. Она сама 

подобрала актив из трех человек. Работу они начали по цехам, провели сверку и в каждом 

цехе выбрали старшего. В результате проделанной работы они сумели объединить более 

300 пенсионеров, бывших работников жирового комбината. Было проведено 

организационное собрание, избрали Совет, составили план работы. Свою работу они 

начали и продолжают в тесном контакте с депутатами Собрания депутатов и 



территориальным общественным объединением ветеранов. 

Вновь созданная ветеранская организация Жирового комбината собрала интересный 

материал и издала брошюры «От рассвета до заката», работники бытового обслуживания 

председатель первичном ветеранской организации Мелентьева Тамара Георгиевна, 

подготовили материал и издали брошюры к 50-летию службы бытового обслуживания «Во 

все времена - мы служили народу», такие примеры можно продолжить. 

За 7 лет, по такому же принципу было создано 8 первичных ветеранских 

организаций, которые объединили более 1000 человек. 

Ветераны предприятий, которых удалось объединить очень благодарны, за то, что 

они имеют возможность встречаться, общаться друг с другом, вмести проводить свободное 

время. 

В настоящее время мы продолжаем работать в этом направлении, есть большая 

необходимость в создании первичных ветеранских организаций бывших предприятий: 

дизельный завод, обувная фабрика, молокозавод и др. 

Мы понимаем, что предстоит большая кропотливая работа, с которой постараемся 

справиться. 

Спасибо за внимание! 

 

Председатель совета ветеранов Троицкого городского округа             А.И.Михалищев  

 

7.10. Председатель Совета ветеранов г.Верхний Уфалей Петухова В.А. 

Уважаемые товарищи! 

По данным пенсионного фонда по г. Верхнему Уфалею на 01.12.2017 года числится 

пенсионеров-ветеранов 12500 человек. Фактически состоят на учете в первичных 

ветеранских организациях 9133 человека. На сегодня в общественной организации 

числятся: 

- УВОВ - 18 чел.; 

- Тружеников тыла - 310 чел.; 

- Детей погибших защитников Отечества - 433 чел.; 

- Узников концлагерей - 5 чел.; 

- Членов семей погибших защитников Отечества - 86 чел.; 

- Реабилитированные лица - 146 чел.; 

- Ветераны труда региональные - 3324чел. 

- Ветераны труда Челябинской области - 2492 чел.; 

- Участники локальных войн -380 чел.; 

- Ветераны правоохранительных органов- 94 чел.; 

- Работающих пенсионеров 2567 чел. 

Работа Совета ветеранов ВГО и первичных ветеранских организаций проводится в 

соответствии с «Уставом Челябинского регионального отделения Всероссийской 

общественной организации ветеранов (пенсионеров) войны, труда, Вооруженных Сил и 

правоохранительных органов», в соответствии с планом работы Совета ветеранов 

Верхнеуфалейского городского округа на год и на основании плана работы областного 

Совета ветеранов, плана работы Совета ветеранов ВГО, плана работы первичных 

ветеранских организаций. Вся работа направлена на выполнение Постановления 

отчетно-выборной конференции Областного Совета ветеранов от 29 ноября 2013 года, 

постановления отчетно-выборной конференции «ОО ветеранов (пенсионеров) войны, 

труда, ВС и ПО ВГО Ч» от 25.09.2013 года, а также «Основными направлениями 



деятельности областного Совета ветеранов по дальнейшему повышению авторитета, 

боевитости и эффективности работы ветеранских организаций Челябинской области на 

отчетный период 2013 -2017 г.г.» 

Советом ветеранов ВГО проведена большая работа по оформлению регистрации 

ветеранской организации в Министерстве юстиции Челябинской области и во всех 

Федеральных органах, эта процедура проводилась с октября по декабрь 2013 года и только 

с 09.01.2014 года организация ветеранов зарегистрирована уже как «Общественная 

организация ветеранов (пенсионеров) войны, труда, Вооруженных Сил и 

правоохранительных органов Верхнеуфалейского городского округа Челябинской 

области». 

В 2015 году постановлением президиума утверждено «Положение о Почетной 

грамоте Совета ветеранов ВГО». За отчетный период вручено активистам ветеранских 

организаций 57 «Почетных грамоты» и 29 «Благодарностей» за активное участие в 

общественной жизни и развитие ветеранского движения ВГО. Ветераны - активисты в 

юбилейные даты поощряются небольшими подарками. 

В соответствии с планом мероприятий к 70-летию Победы в ВОВ 1941-1945 г.г., 

проведены встречи с ветеранами для вручения юбилейных медалей и подарков в «Центре 

искусств», проведены встречи и вручения Юбилейных медалей в первичных ветеранских 

организациях совместно с представителями администрации и средствами массовой 

информации, кто не смог прийти, ездили по домам для вручения медалей, все Юбилейные 

медали «70 лет Победы в ВОВ 1941-1945 г.г» вручены. 

Впервые в честь 70-летия Победы, в нашем городе прошел губернаторский прием в 

городском дворце культуры, в котором участвовали 150 человек ветеранов войны из 

Нязепетровска, Снежинска и Верхнего Уфалея это УВОВ, труженики тыла, вдовы 

погибших в УВОВ. От нашего округа было 53 человека. Управлением культуры был 

проведен праздничный концерт в ГДК, а потом в кафе был дан обед ветеранам. Ежегодно 

ко Дню Победы в Великой Отечественной войне, ветераны ВОВ (1941-1945гг.) и 

труженики тыла принимают участие в Торжественном мероприятии с участием главы 

Верхнеуфалейского городского округа, который проходит третий год на территории 

нашего города, где им организован праздничный концерт, чаепитие. Ветеранам 

Участникам ВОВ и узникам фашистских лагерей лично вручаются подарки. К 70-летию 

Победы были обследованы жилищные условия ветеранов ВОВ 1941-1945 г.г, в 

обследовании принимали участие наши ветераны со всех первичных организаций округа, и 

Министерством социальных отношений Челябинской области были выделены денежные 

средства на ремонт жилья и 107 ветеранам округа были выделены из областного бюджета 

по 25000 рублей, кто проживает в частных домах и по 15000 рублей, тем, кто проживает в 

благоустроенных квартирах. Кроме того, Министерством социальных отношений 

Челябинской области выделены 100 тысяч рублей участнику ВОВ 1041-1945 года 

Деревянных А.С. на ремонт дома. 

Не реже одного раза в квартал на заседание мы приглашаем главу ВГО, где глава 

рассказывает о перспективах развития нашего округа, об итогах, возможностях, отвечает на 

поступившие вопросы. 

На пленумах, заседаниях президиума ветеранами высказываются критические 

замечания и предложения, все материалы мы направляем на главу ВГО, в течение месяца 

нам приходит ответ о проделанной работе или невозможности решить данный вопрос с 

обоснованием. 

На начало отчетного периода было 29 первичных ветеранских организаций, на 

сегодня 41 организация, то есть 12 организаций вновь созданы. Работают 6 комиссий, 

определен состав комиссий, работа осуществляется в соответствии с планами работы. Со 

всеми председателями вновь созданных первичных ветеранских организаций проведена 

учеба по ведению работы. 

В честь 70-летия Победы в ВОВ 11941-1945 гг.) был проведен конкурс областным 



Советом ветеранов «Самая активная ветеранская организация» и первичная ветеранская 

организация ОАО «Уфалейникель» (председатель Серебренникова Г.М.) заняла первое 

место среди первичных ветеранских организаций области и ей были вручены копии 

«Знамени Победы» и «Свидетельство о вручении Знамени Победы». Ветеранской 

организации Верхнеуфалейского городского округа вручен «Диплом за активное участие в 

подготовке и проведения празднования 70-летия Победы». В округе 21 памятник, 

посвященный ВОВ 1941-1945 г.г., памятники поддерживаются в удовлетворительном 

состоянии. 

3 декабря 2014 года в парке Победы загорелся Вечный огонь. Который горит 

постоянно. Установлены плиты Героям в ВОВ 1941-1945 г.г. На сегодня заканчивается 

реконструкция парка Победы, будет усовершенствован Вечный огонь и уже установлена 

новая конструкция для установки памяти Героев в ВОВ. 

К юбилейной дате - 75 лет Победы в ВОВ 1941-1945 г.г., Советом ветеранов 

разработан план мероприятий по проведению этого юбилея. 

Совет ветеранов финансируется из местного бюджета по рекомендации 

правительства области и областного Совета ветеранов, выделяются средства полностью и 

своевременно в соответствии с представленной сметой на год. 

В Совете ветеранов ведется документооборот в соответствии с утвержденной на 

президиуме Совета ветеранов ВГО Номенклатурой дел. 

Так с начала отчетного периода ведутся следующие документы: заведены личные 

дела на работников Совета ветеранов, ведется форма 2-Т, табеля рабочего времени, 

издаются распоряжения, ведется учет входящих и исходящих документов, графики 

предоставления отпусков, заведен учет критических замечаний и предложений, их 

выполнение и так далее. С сентября 2013 года ведутся альбомы Совета ветеранов ВГО: 

1. О деятельности Совета ветеранов ВГО; 

2. О героях былых времен; 

3. Жизнь ветеранов ВГО; 

4. 0б уфалейских ветеранах- долгожителях (90,95,100 лет); 

5. Достойные люди нашего округа. 

Кроме того, ведется папка «История Совета ветеранов ВГО», желающие в любое 

время могут прийти в Совет ветеранов и посмотреть. 

Определен график рабочего времени Совета ветеранов с 8.30 до 12.30 часов. Штатные 

расписания утверждаются на заседаниях президиумов Совета ветеранов ВГО. Отпуска 

предоставляются в соответствии с графиком рабочего времени. Утверждены 

«Должностные инструкции» на каждого работника. 

С октября 2013 года бухгалтерский учет поставлен на современный уровень, работает 

интернет, электронная почта, документы с банком и федеральными органами 

обрабатываются в электронном виде. 

Ветераны всегда принимают самое активное участие во всех проводимых 

мероприятиях в округе: к Дню Защитника Отечества, 8 Марта, 1 Мая, День Победы, День 

пограничника, День ВДВ, День пожилого человека, Дню учителя, Дню города, поселка, 

Нового года, Дню вывода войск из Афганистана, Дню памяти погибших воинов в 

Афганистане и Чеченской Республике. День Памяти и скорби проходит 22 июня, шествие 

со свечами от Церкви до Вечного огня, в этом году с Площади до Вечного огня. 

Ежегодно по 10 человек из ветеранской организации «Память сердца. Дети погибших 

защитников Отечества» принимают участие на мероприятии к Дню памяти и скорби в г. 

Челябинске. 

В городе работает пансионат, где ветераны могут поправить свое здоровье, постоянно 

увеличивается количество оказываемых услуг. В городе работает бассейн, где ветераны, за 

50% стоимости билета, могут поплавать, поучаствовать в соревнованиях, просто 

пообщаться. 

Созданы и работают 6 клубов ветеранов по интересам, ветеранские хоры. 



Советом ветеранов ВГО постоянно ведется работа с жалобами и обращениями 

ветеранов, так за отчетный период поступило и рассмотрено 89 жалоб и предложений. 

В соответствии с Указом Президента РФ, ежемесячно поздравляются ветераны - 

юбиляры долгожители 90 - 95 лет, за отчетный период поздравили 192 человека из них, 

трех столетних и одну 102 летнюю жительницу города. Юбилярам вручаем поздравления 

Президента России, главы округа, Собрания депутатов, Совета ветеранов ВГО, первичных 

ветеранских организаций, дарим цветы и подарки. 

Проводится мониторинг цен на продукты и лекарства для представления в областной 

Совет ветеранов Челябинской области. 

Подписная кампания на ветеранские издания в 1 полугодии 2017 года и на 2 

полугодие 2017 года прошла на уровне 2016 года, кроме того на 1 полугодие от депутата 

Государственной Думы Бурматова В.В. шло на нашу территорию 10 экземпляров 

дополнительно газет «Ветеран Урала», а на 2 полугодие 2017 года 25 экземпляров. 

В Совете ветеранов ВГО проходят поздравления юбиляров - ветеранов с 60 до 85 лет, 

состоящих на учете в первичных ветеранских организациях «Память сердца. Дети 

погибших защитников Отечества» и «Ликвидированных предприятий» с вручением 

небольших подарков. 

По распоряжению главы ВГО ветераны-садоводы в летний период до садовых 

участков едут по льготным тарифам. 

Первичные ветеранские организации проводят большую работу по патриотическому 

воспитанию подрастающего поколения, администрацией ВГО разработана и действует 

программа «По Военно-патриотическому воспитанию и формированию 

гражданственности у молодежи в Верхнеуфалейском городском округе на 2013-2018 

годы». 

Большую работу по патриотическому воспитанию молодежи проводят ветеранские 

организации «Боевое братство» (председатель Совета ветеранов Викулов В.В. заместитель 

Бабиков А.В.), ветеранская организация «ОМВД РФ ВГО ЧО» председатель ветеранской 

организации Вешняков А.С. В школах проводят встречи с учениками школ, детского дома, 

проходят «Школы Мужества». Большую работу проводит наш городской историко-

краеведческий музей, встречи с участниками военных событий с представителями 

поисковых отрядов, на которых присутствуют и наши ветераны, проводят конкурсы 

сочинений о войне, проходят выставки по случаю Дня Победы, большую работу проводят 

библиотеки округа, по инициативе ветеранской организации «Боевое братство» проведен 

конкурс патриотического рисунка среди 1 - 4 классов, проведен слет активистов 

школьников, Школьники принимают участие в митингах, проводимых в День Победы, 

День Героев, День Защитника Отечества, День неизвестного солдата. Много мероприятий 

проводит Управление образования с учащимися. 

В 2015 году и в 2017 году пенсионерами было проведено анкетирование по 

медицинскому обслуживанию, где каждый смог выразить мнение о нашей медицине, 

результаты опроса в обоих случаях были направлены на главу ВГО и главного врача 

Центральной городской больницы. В округе проводится каждый год диспансеризация – это 

медицинское обследование по годам рождения, наши ветеранские организации составляют 

списки и направляют в поликлинику. Также постоянно проводится госпитализация для 

участников ВОВ, тружеников тыла, вдов участников ВОВ, желающие ветераны войны, 

проходят лечение в г. Челябинске в госпитале. 

Создан резерв из молодых пенсионеров и утвержден состав для работы на 

руководящих должностях в президиуме Совета ветеранов ВГО. 

8 сентября текущего года проведено торжественное мероприятие, посвященное 61 

годовщине создания городской ветеранской организации, на которой были вручены 

Почетные грамоты и благодарности всем председателям первичных ветеранских 

организаций, активистам- ветеранам. 

Хочется особо отметить слаженную и плодотворную работу Совета ветеранов ВГО со 



всеми службами администрации ВГО, а также с «Управлением социальной защиты 

населения ВГО», «Комплексного центра социального обслуживания населения ВГО», 

«Управлением образования ВГО», «Управлением культуры ВГО», «Управлением 

Пенсионного фонда РФ по городу Верхнему Уфалею». По распоряжению главы ВГО 

Усковой В.Н. с января 2018 года Совет ветеранов будет размещаться в здании Управления 

социального обслуживания населения ВГО, помещение на первом этаже, большое, 

комфортное, светлое с нами будет размещаться ветеранская организация «Боевое 

братство» и ветеранская организация «Уфалейникель». 

Хотелось бы обратиться с просьбой о решении следующих вопросов: 

- По индексации работающим пенсионерам. В ветеранских организациях работают 

только пенсионеры, я думаю, как-то необходимо индивидуально рассматривать, почему 

пенсионер работает, где и сколько он получает; 

- по детям погибших защитников Отечества, их остается все меньше и меньше, статус 

дали, а какие-то льготы, хотя бы по проезду в транспорте необходимо предусмотреть, у 

этой категории невысокие пенсии. 

Работа областным Советом ветеранов проводится очень большая, всесторонняя. 

Совет ветеранов, возглавляемый Сурковым Анатолием Петровичем, пользуется большим 

авторитетом на уровне всей нашей области и не только области, мы очень ощущаем 

помощь и поддержку, хочу отметить Козина Евгения Петровича, Нуждина Михаила 

Георгиевича, Дегтярь Александра Григорьевича - на любые вопросы мы получаем ответы и 

рекомендации. Хочу выразить благодарность нашему Законодательному Собранию 

Челябинской области Мякушу Владимиру Викторовичу за учреждение Премии 

Законодательного собрания «Общественное признание», ведь мы единственные в нашей 

России имеем такую премию - признание нашей ветеранской деятельности. 

Работу областного Совета ветеранов предлагаю признать удовлетворительной. 

 

Председатель Совета ветеранов Верхнеуфалейского городского округа  

                                                                                                                        В.А.Петухова 

 

7.11. Председатель Челябинского городского Совета ветеранов спорта Русаков А.Е. 

Распоряжением Правительства РФ № 164 от 5 февраля 2016 г. утверждена «Стратегия 

в интересах граждан старшего поколения в Российской Федерации до 2025 года». 

Одной из ключевых задач Стратегии должно стать создание общества для всех 

возрастов, включая формирование условий для использования знаний, опыта, потенциала 

граждан старшего поколения, проявления заботы о таких гражданах и оказание им 

необходимой помощи. 

В Стратегии отмечается, что важными факторами развития человеческого 

потенциала, сохранения и укрепления здоровья граждан являются физическая культура и 

спорт, в связи с чем растёт необходимость создания условий, обеспечивающих 

возможность для граждан старшего поколения вести здоровый образ жизни, 

систематически заниматься физической культурой. 

Укрепление здоровья граждан среднего и старшего возраста имеет не только 

важнейшее социальное, но и экономическое значение, связанное в том числе с проблемами 

продления трудоспособного возраста и пенсионного обеспечения граждан. 

Систематические занятия физическими упражнениями, существенно повышая физическую 

работоспособность человека, сказываются благоприятно и на умственной деятельности, 

продлевают активное долголетие. 

Привлечение граждан Российской Федерации, в том числе граждан старшего 

поколения, к занятиям физической культурой и спортом является государственной задачей, 

и это закреплено в Стратегии развития физической культуры и спорта в Российской 

Федерации на период до 2020 года, которая включает комплекс мер в интересах граждан 



старшего поколения. 

Все эти моменты «продублированы» в Стратегии развития Челябинской области до 

2020 года и до 2035 года. Механизмы для реализации целей и задач Стратегии по 

укреплению здоровья граждан пожилого возраста в городе Челябинске и нашей области 

разработаны, но, к сожалению, реализуются не в полной мере: 

- так совершенствование кадрового обеспечения физкультурно- оздоровительной и 

массовой спортивной работы на предприятиях, в учреждениях и по месту жительства 

остаётся на бумаге - инструкторов по физической культуре и спорту, работающих на 

постоянной основе, с гражданами пожилого возраста в нашем городе практически нет; 

- ни Челябинская Городская Дума, ни Законодательное собрание области до сих 

пор не выработали мер по стимулированию работодателей по созданию условий для 

физкультурно-оздоровительной и спортивно-массовой работы, а также пропаганды 

здорового образа жизни; 

- Управление по физической культуре, спорту и туризму Администрации г. 

Челябинска недооценивает влияние на сохранение здоровья, повышение 

работоспособности организма, организацию правильного и полезного отдыха людей 

старшего поколения оказывает социальный туризм (лечебно-оздоровительный, 

культурно-познавательный, экологический, религиозный, круизный и др.); 

Исходя из вышеизложенного городской Совет ветеранов считает: 

1.Что Управлению по физической культуре, спорту и туризму Администрации г. 

Челябинска необходимо вместе с Дирекцией спортивно-массовых соревнований и 

Всероссийского физкультурно-спортивного комплекса «Готов к труду и обороне» заняться 

реальной работой по созданию условий для повышения уровня физической активности 

граждан старшего поколения, в том числе с использованием Всероссийского 

физкультурно-спортивного комплекса «Готов к труду и обороне»»: обеспечить 

возможность гражданам пожилого возраста тренироваться на безвозмездной основе во всех 

государственных и муниципальных спортивных объектах в т.ч. образовательных 

учреждений всех уровней; 

2.Что организация и проведение массовых физкультурно-спортивных мероприятий с 

ветеранами в нашем городе в основном держится на ветеранах- энтузиастах, которые 

организуют и проводят соревнования в зачёт городской и областной Спартакиад, 

привлекают ветеранов к участию в организации и проведении спортивно-массовых 

мероприятий с детьми на спортивных площадках школ и по месту жительства; 

3.Что в нашем городе на недолжном уровне ведётся работа по предоставление 

возможности гражданам пожилого возраста - членам сборных команд города бесплатного 

выезда на Всероссийские, европейские и мировые соревнования среди ветеранов; 

4.Что в бюджете г. Челябинска необходимо отдельной строкой выделить денежные 

средства на субсидирование части затрат туроператоров, обеспечивающих организацию 

социального туризма, что позволит снизить стоимость путёвок и увеличить количество 

ветеранов, путешествующих по нашей области; 

5.Что областные и городские СМИ недостаточно публикуют материалов об успехах 

наших ветеранов на чемпионатах России, Европы и мира, а также об их вкладе в 

пропаганду здорового образа жизни; 

Всё вышеперечисленное на взгляд городского Совета ветеранов является одной из 

главных причин, что в Челябинске только около 4% (примерно 12 тысяч) граждан в 

возрасте от 50-ти до 85-ти лет систематически занимаются физкультурой и спортом. 

Председатель Челябинского городского Совета ветеранов спорта              А.Е.Русаков 
 



7.12. Председатель Совета ветеранов г. Магнитогорска Макаров А.А. 

Деятельность Магнитогорского городского Совета ветеранов в отчетном периоде 

была направлена на выполнение Устава нашей организации, критических замечаний VII 

областной конференции ветеранов. 

Прошло 4 года. Каждый год был насыщен важными событиями для страны, для 

города, для ветеранов: это 85-летие города Магнитогорска и металлургического 

комбината, 50-летие городской ветеранской организации. 

Эти памятные и знаменательные даты - не просто праздники и торжества, это наша 

биография, наша жизнь, это история города, страны, в которую внесли и вносят свой 

значимый вклад ветераны. 

В 2016 году Магнитогорск был удостоен звания «Город трудовой доблести и славы». 

Память о подвигах тех огненных лет свято хранит Магнитка. 

Важной оценкой деятельности ветеранского движения Магнитки за 50 лет стала 

закладка памятной звезды на городской Аллее Звезд. 

Отчетно-выборная компания подтвердила, что ветераны полностью одобряют и 

поддерживают усилия всех ветвей власти Губернатора Челябинской области Дубровского 

Бориса Александровича, главы города Магнитогорска Бердникова Сергея Николаевича, по 

повышению качества жизни земляков. 

Огромная работа, инициатором которой чаще всего являются ветераны, по 

благоустройству дорог, обустройству автомобильных парковок, приведению в 

надлежащий вид парков и скверов, объявленная борьба с очередями в медицинских 

учреждениях, техническое переоснащение образовательных и спортивных учреждений - 

все это отвечает чаяниям пожилых людей. 

Примером заботы руководства города о ветеранах является сохранение в текущем 

году всех льгот и дополнительных мер социальной поддержки на перевозку пенсионеров 

общественным транспортом в городе и на садовые участки. 

Главным направлением деятельности ветеранских организаций в области и в городе 

была и остается защита социальных прав ветеранов. 

В решении социальных задач неоценима роль Магнитогорского благотворительного 

фонда «Металлург». Мы с ним активно сотрудничаем. 

Нас сегодня 107 тысяч! Ежемесячно достигают пенсионного возраста до 600 человек. 

Городской Совет ветеранов ставит и успешно реализует Задачу активного вовлечения их в 

деятельность ветеранской организации, посредством включения в состав кадрового резерва 

согласно программы «Школа молодого пенсионера». 

В ряды ветеранских активистов в декабре текущего года вольются около 40 

выпускников школы «Управдом - народный контроль», которые после окончания обучения 

получат соответствующие удостоверения. 

В течение года курсы компьютерной грамотности закончат более 400 пенсионеров. 

Ярким примером овладения навыками работы на компьютере стало издание книги 87 

летнего ветерана – Чунтонова Александра. Егоровича. «Моя судьба», текст которой он сам 

набрал на компьютере после окончания школы компьютерной грамотности. 

Мы видим, что городские власти искренне пытаются навести порядок в вопросах 

благоустройства города. Поэтому городской Совет ветеранов стал инициатором разработки 

дорожной карты по организации социально-экологического проекта «Чистый двор». Идея 

создания в каждом квартале, дворе санитарно-экологических патрулей и координации их 

деятельности нашла поддержку у главы города и председателя городского Собрания 

депутатов. 

Кроме того, предстоит огромная работа по разъяснению каждому жителю сути 

реформы обращения с твердыми коммунальными отходами, которой уже дан старт. 

К сожалению, мы вынуждены констатировать, что областной Совет ветеранов 

уделяет недостаточное внимание организации спортивно - массовой работы и 

сопровождению областных спартакиад. При проведении областных соревнований 



представители областного Совета не присутствуют и не участвуют в процедурах 

награждения. 

Практически все направления работы Совета находят широкое отражение в 

различных СМИ: за 10 месяцев текущего года в центральной газете «Ветеран» размещено 8 

наших публикаций; в газете «Ветеран Урала» - 12 статей, в городских СМИ - более 50 

публикаций и телевизионных репортажей о деятельности ветеранской организации 

города. 

Систематически организуется бесплатная подписка на периодические издания для 

актива и социально незащищённых пенсионеров, ежегодно в количестве более 3 тысяч 

экземпляров. 

В нашей постоянно обновляемой (с приходом нового главного редактора) газете 

«Магнитогорский рабочий» налажен ежемесячный выпуск полного разворота с 

материалами о работе городского Совета ветеранов. 

Все изданные материалы регулярно отправляются в областной Совет по электронной 

почте. 

По итогам прошлого года мы увеличили количество подписчиков на газету «Ветеран 

Урала» на 200 экземпляров, и сегодня наша доля составляет 17,4% от всего тиража газеты 

при 11,2% ветеранов (пенсионеров) Магнитки от общей численности областной 

ветеранской организации. 

С целью внедрения современных подходов мы добились обеспечения районных 

Советов ветеранов и крупных первичных организаций компьютерной техникой и 

оборудованием. Однако этого мало, пришло время использовать для общения онлайн - 

центры и другие современные технологии. 

На наш взгляд, необходимо создавать аналитические группы из ветеранского актива, 

для работы в социальных сетях с применением сервисов интерактивного общения. В 

информационной работе пора из старой доброй электрички перебраться в скоростной, 

современный состав типа «САПСАН». Для выполнения решений нашей областной 

конференции и претворения в жизнь перспективных задач требуются новые, более 

эффективные подходы и способы решения и мы их ищем. 

Известно, что главным рабочим документом для ветеранской организации является 

наш Устав. В связи с изменениями статьи 123 пункта 5 Гражданского кодекса Российской 

Федерации нам необходимо внести соответствующие изменения и в Устав ветеранской 

организации, проект которых мы представили в областной Совет ветеранов. Для 

реализации всего задуманного требуется настойчивость и повышенная активность каждого 

из нас. 

В заключение от имени всей нашей Магнитогорской ветеранской организации 

желаем всем Вам хорошего здоровья, сплочённой и эффективной работы на благо всех 

жителей Челябинской области! 

Работу областного Совета предлагаю признать удовлетворительной. 

 

Председатель Совета ветеранов г. Магнитогорска                                        А.А.Макаров 

 

7.13. Председатель Совета ветеранов Ашинского района Матюшенко Е.П. 

Уважаемые делегаты и участники конференции! 

Мы заслушали обстоятельный отчетный доклад о работе областной ветеранской 

организации за истекшие 4 года, о ее основных вехах и задачах на предстоящий период. 

Сделано ветеранами немало. Но я хочу акцентировать внимание на нерешенных вопросах и 

проблемах, которые наверняка присущи не только Ашинскому, но и другим районам. 

Ход отчетов я выборов в наших низовых ветеранских организациях показал 

серьезную озабоченность старшего поколения не прекращающимся воровством и 

коррупцией в стране, нищенским положением простых людей, низкой зарплатой и 

пенсиями, не индексированием их работающим пенсионерам и т.д. Причем, все это 



происходит на фоне безудержного роста цен на продукты питания и предметы первой 

необходимости, лекарства, тарифы ЖКХ, транспортные издержки и т.п. 

Но особую неудовлетворенность вызывает у пенсионеров состояние медицинского 

обслуживания и лекарственного обеспечения. Обидно становится за державу, когда в 

Финляндии, Германии. США, Беларуси и в др. странах медицина, бесплатная, а в России 

нет. Создается впечатление, что финансирование российского здравоохранения пора уже 

полностью переводить на СМС-ки телезрителей. 

Следует признать, в регионе и в нашем районе многое делается для улучшения 

состояния медицины, но жалобы поступают регулярно, В Симе и Миньяре. например, люди 

жалуются на плохое питание в больницах, нехватку необходимых лекарств, специалистов 

узкого профиля. В Аше – на грубое отношение к пациентам со стороны врачей и т.д. Только 

благодаря губернатору сдвинулась застоявшаяся проблема с переселением городской 

поликлиники в микрорайоне лесохимиков райцентра из ветхого здания в благоприятное, за 

что мы благодарны Борису Александровичу. 

В апреле 2016 г. Минздрав области издал приказ № 620 об утверждении схемы 

маршрутизации пациентов с острым нарушением мозгового кровообращения на 

территории региона, согласно которому вся горнозаводская зона должна доставлять таких 

больных только в Саткинскую центральную районную больницу. Мы считаем это решение 

некорректным, и даже антинародным. В конце января т.г. из-за этой «установки» 

Минздрава мы потеряли хорошего человека, активиста, зам. председателя Миньярского 

совета ветеранов Быкова В.И. Ввиду постоянных автомобильных пробок на магистрали его 

не смогли своевременно доставить в Сатку, пришлось госпитализировать в Симе, где он на 

следующий день скончался. Такая участь может ждать любого жителя района. 

На наш взгляд, целесообразно открыть первичное сердечно - сосудистое отделение в 

Усть-Катаве, а ещё лучше в Симе, куда можно было бы доставлять пациентов не только из 

всего Ашинского района, но и Усть-Катавсого городского округа. Просим Правительство 

области и Минздрав обратить внимание на эту проблему. 

В Аше годами не решается проблема подачи горячей воды в многоквартирные дома в 

неотопительный сезон. Горожанам требуется большое терпение и время, чтобы из крана 

потекла хотя бы теплая вода. Собственники жилья производят оплату сполна, а требуемая 

услуга им не оказывается. По сути это завуалированное воровство. Вывод напрашивается 

сам собой - надо менять систему подачи горячей, воды в городе. Люди не могут быть 

заложниками подобных ситуаций. Они жаждут перемен, улучшения здоровья и условий 

жизни, откровенного общения с представителями различных органов власти, знать из 

первых уст, что для них делается. К сожалению, некоторые главы поселений, руководители 

предприятий и учреждений уклоняются от подобных встреч, игнорируют критику и 

требования населения. У нас такое было в Кропачево, Симе, Миньяре, где их главы 

безразлично относились к проблемам ветеранов. 

В октябре 2016 г. ЗСО Челябинской обл. приняло закон о требованиях к 

профессиональным знаниям и управленческим навыкам кандидатов на пост главы города 

или района. Хотелось бы, чтоб конкурсные комиссии при отборе кандидатов более 

тщательно и принципиальнее подходили к решению этих вопросов и соблюдали 

требования н критерии закона. 

Можно много говорить об экологии, наведении чистоты и порядка в городах и селах, 

о партийных проектах «Городская среда», «Местный дом культуры», «Детский' спорт», о 

проблемах ЖКХ и других. Здесь уместно сделать упрек, и в адрес самих ветеранов 

(пенсионеров): не надо быть только созерцателями хороших дел, а и самим активно 

включаться в решение этих вопросов, оказывая посильную помощь органам власти. 

В этой связи мы просим Правительство области увеличить финансирование 

программы «Городская среда» для моногорода Аши, который в следующем году отмечает 

свое 120-летие. Аша - визитная карточка Южного Урала из Европы в Азию. И нам бы очень 

хотелось видеть ее европейским, уютным поселением, которое остро нуждается в 



благоустройстве улиц, площадей, дворов, детских площадок, а особенно городского парка, 

денег на который в районной казне нет. 

Наше поколение - это люди из огненного детства. Один за другим уходят из жизни 

ветераны ВОВ, и кому другому, как не нам и участникам боевых действий, предстоит 

перенять у них эстафету и полностью взять на себя миссию патриотического воспитания 

подрастающего поколения. В этом аспекте большую роль могут сыграть глубокие 

размышления и выступления Анатолия Петровича Суркова, с которыми он появляется в. 

последнее время в печати, и которые позитивно воспринимаются различными слоями 

населения нашего района. 

Есть в Аше самозваная оппозиционная группа, поддерживаемая 

«справедливороссами», которая не способна ни с кем вести диалог, пытается навязать свои 

взгляды, опорочить государственные и правоохранительные органы, посеять смуту, раздор 

в обществе вокруг перевозки марганцевой руды через окраину города. Мы 

противодействуем ей. Нам с такими группами и партиями не по пути. 

У нас хороший, потенциал: нормальные взаимоотношения с властью, мы тесно 

контактируем с местным отделением партии «Единая Россия», другими общественными 

объединениями, ощущаем постоянную помощь областного совета ветеранов. Как уже 

отмечалось в докладе - впереди 100-летне комсомола, 75-летие Великой Победы, выборы 

Президента страны. Уверен, что совместными усилиями мы справимся со всеми задачами и 

проблемами. Работу областного совета ветеранов предлагаю признать 

удовлетворительной. Благодарю за внимание. 

 

Председатель Совета ветеранов Ашинского района                              Е.П. Матюшенко 

 

 

 

 

 

 

 

 



8. ПОСТАНОВЛЕНИЕ VIII ОТЧЕТНО-ВЫБОРНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ ВЕТЕРАНОВ 

(ПЕНСИОНЕРОВ) ВОЙНЫ, ТРУДА, ВООРУЖЕННЫХ СИЛ И 

ПРАВООХРАНИТЕЛЬНЫХ ОРГАНОВ ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ 

1 декабря 2017 года 

Заслушав и обсудив доклад председателя областного Совета ветеранов, Почетного 

гражданина Челябинской области А.П. Суркова «О работе областного Совета ветеранов за 

отчетный период с 29 ноября 2013 года по 1 декабря 2017 года» конференции отмечает, что 

отчетный период был ознаменован многими важными событиями: выборы нового 

губернатора, VII съезд ветеранов страны, выборы Госдумы, 70-летие Победы в Великой 

Отечественной войне, 50-летие областного Совета ветеранов.  

К отчетно-выборной конференции ветеранская организация области подошла 

организованно окрепшей, самой многочисленной и четко структурированной. Она 

насчитывает в своих рядах один миллион человек. В ее составе 25 городских и 27 районных 

Советов ветеранов, 2301 первичная организация и 24 организаций – коллективных членов 

областного Совета. Областной Совет активно работал по расширению и укреплению 

сотрудничества с другими организациями, подписано соглашение с Русской православной 

церковью и общественной палатой.  

В отчетном периоде проведены 9 заседаний пленумов и 31 заседание президиума 

областного Совета ветеранов, в ходе которых был рассмотрен большой объем проблем, задач, 

и найдены пути решения во многих аспектах жизни и деятельности ветеранской организации 

области.  

Издан 21 информационно-аналитический бюллетень «Ветеран Южного Урала». 

Внедрены новые формы работы: форумы, выездные заседания, мониторинги, обследования на 

дому, проведение заседаний пленумов в режиме видеоконференции, в ходе которых 

принимают участие до 2-х тысяч активистов ветеранского движения области. 

Ветеранов радует то, что область вышла из кризиса и прочно встала на траекторию 

динамичного развития. 

Сегодня Челябинская областная организация ветеранов признана на российском уровне, 

признана потому, что она имеет свой характер, настойчивость в достижении поставленной 

цели, четкую позицию по проблемам современности, новаторский дух. 

По настойчивости областного Совета ветеранов учреждено звание «Город трудовой 

доблести и славы», которое присвоено городам Челябинску, Магнитогорску, Златоусту; 

учрежден «День Героев Танкограда», установлен статус детей погибших родителей. 

Опыт работы Челябинского областного Совета ветеранов заслушивался в Кремле на 

комиссии при президенте РФ по делам ветеранов, на семинар-совещаниях Западного и 

Приволжского Федеральных округов, в городах Санкт-Петербурге и Саратове, на собрании 

ветеранского актива г. Москвы, многократно публиковался в газете «Ветеран». 

Областному Совету ветеранов удалось выстроить диалог с властью, бизнесом, 

общественной палатой и гражданским обществом. Стало обыденным личное участие 

Губернатора, председателя Законодательного собрания, их заместителей, министров и глав 

муниципалитетов в работе пленумов и президиумов Совета ветеранов. 

Представители ветеранских организаций представлены практически во всех органах 

власти, принимают участие в работе правительства, сессиях Заксобрания, аппаратных 

совещаниях у Губернатора. По представлению президиума областного Совета вожакам 

ветеранов муниципалитетов присваивается звание «Почетный гражданин муниципалитета», 

вручаются знаки «За заслуги перед Челябинской областью» и премия «Общественное 

признание». 

Отлажено теснейшее и весьма эффективное взаимодействие с региональным отделением 

партии «Единая Россия». 

В деле социальной защиты ветеранов и членов их семей достигнуто полное понимание и 

четкое сотрудничество с Министерством социальных отношений. За отчетный период с 

участием областного Совета ветеранов внесены изменения в 60 и приняты 32 новых 



нормативно-правовых актов, реализован 141 социально-значимый проект. Несмотря на 

напряженность бюджета, ни одна социальная программа не закрыта. 

В отчетном периоде особое внимание уделялось совершенствованию работы по 

патриотическому воспитанию молодежи. К 70-летию Великой Победы область не на словах, а 

на деле жила по принципу: «Никто не забыт и ничто не забыто». 

Конференция благодарна Губернатору и Законодательному собранию за постоянное 

внимание к проблемам медицинского обслуживания и лекарственного обеспечения пожилых 

людей. Один перечень построенных, отремонтированных, оснащенных новым оборудованием 

и автотранспортом медицинских учреждений вдохновляет. Радует то, что в областном 

бюджете на 2018 год предусмотрено увеличение расходов на здравоохранение на 40%. 

Проблема медицинской помощи пенсионерам не сходит с рабочего стола ветеранских 

структур. Она регулярно обсуждается на собраниях, заседаниях пленумов и президиумов. В 

газете «Ветеран Урала» выделена специальная рубрика «Ваше здоровье». Заслуживает 

поощрения работа медицинских комиссий ряда городских и районных Советов ветеранов. 

Вместе с тем конференция отмечает, что областной, городские и районные Советы 

ветеранов не в полной мере использовали имеющиеся возможности взаимодействия с 

органами власти для повышения качества жизни пожилых людей. Некоторым из них, как 

Челябинскому, Миасскому, Коркинскому городским, Тракторозаводскому, Еманжелинскому 

и Нагайбакскому районным Советам присуща вялость в работе, жизнь по принципу: «ничего 

не вижу, ничего не слышу, ничего никому не скажу».  

Из-за несовершенства кадровой политики не удалось избежать грубейших ошибок в 

подборе председателей этих Советов. Две трети ветеранов городов Челябинска, Миасса, 

Южноуральска, Троицка, Карталов, Златоуста не принимают участия в выборных кампаниях. 

Не везде отработано тесное взаимодействие с органами власти.  

Ветераны не могут уразуметь причин увеличения численности граждан, живущих за 

чертой бедности, упорного нежелания власти ввести прогрессивную шкалу подоходного 

налогообложения и освобождения от него малоимущих, неспособности снизить цены на 

товары первой необходимости, лекарства, оптимизировать плату за общедомовые нужды, 

купировать коррупционные метастазы, стремления сэкономить бюджет на отмене индексации 

пенсии работающим пенсионерам. 

Не изжиты попытки некоторых призывников откосить от службы в армии, факты 

глумления над святынями. Не удалось увековечить в монументах лиц, выполнивших 

интернациональный долг и создавших «Танкоград». На наших глазах у некоторых молодых 

людей сбивается шкала человеческих ценностей, теряется система нравственных координат, 

рождается духовная инвалидность, происходит эрозия семейных отношений. 

Крайне медленно разворачивается Российское движение школьников. 

Не изжиты серьезные недостатки в медицинской помощи и лекарственном обеспечении. 

Налицо рост платных услуг, очереди на прием к врачу, отсутствие воли у Министерства 

здравоохранения в решении проблемы бесплатного зубопротезирования, повышения 

доступности медицинской помощи жителям малочисленных и труднодоступных населенных 

пунктов. Имеются серьезные недостатки в работе медицинских комиссий Советов ветеранов. 

Не все ветеранские организации дружат с ветеранскими средствами массовой 

информации – газетами «Ветеран», «Ветеран Урала» и сайтом областного Совета ветеранов. 

На основании изложенного, VIII отчетно-выборная конференция ветеранов 

Челябинской области  

П О С Т А Н О В Л Я Е Т: 

1. Работу областного Совета ветеранов (пенсионеров) войны, труда, Вооруженных сил и 

правоохранительных органов за период с 29.11.2013 г. по 1.12.2017 г. признать с оценкой 

удовлетворительно. 

2. Отчет о работе ревизионной комиссии областной ветеранской организации утвердить. 

3. Конференция выражает благодарность губернатору области Б.А. Дубровскому, 

правительству, председателю Законодательного собрания В.В. Мякушу за постоянную заботу 



о ветеранах, сохранение льгот ветеранам труда Челябинской области, субсидирование 

областной, городских и районных ветеранских организаций. 

4. Областному Совету ветеранов всесторонне обобщить критические замечания, 

предложения, высказанные на отчетно-выборных собраниях и конференциях, подготовить 

мероприятия по их выполнению. Направить губернатору, правительству, Законодательному 

собранию, министерствам, органам местного самоуправления информацию по 

перечисленным проблемам в законной защите прав ветеранов и патриотическом воспитании 

подрастающего поколения. 

5. Областному, городским и районным Советам ветеранов, коллективным членам 

организации в отчетном периоде сосредоточить усилия на выполнение государственной 

программы «Патриотическое воспитание граждан Российской Федерации на 2016 -2020 

годы», подготовке и проведении мероприятий в честь 75-й годовщины Великой Победы. 

Обращение делегатов VIII отчетно-выборной конференции в связи с подготовкой к 75-й 

годовщине Великой Победы одобрить. 

6. Городским, районным Советам ветеранов, первичным ветеранским организациям 

особое внимание уделить организационному укреплению ветеранских рядов, проявлять 

боевитость и настойчивость в защите прав старшего поколения южноуральцев. Повсеместно 

принять участие в областном смотре-конкурсе среди первичных ветеранских организаций по 

достойной встрече 75-летия Великой Победы. 

7. Городским, районным Советам ветеранов принять эффективные меры по повышению 

уровня работы медицинских комиссий в укреплении взаимодействия с медицинскими 

учреждениями по охране здоровья ветеранов, организации диспансеризации, медицинской 

помощи и лекарственного обеспечения и формированию здорового образа жизни. 

8.  В каждом районе продолжить смотр-конкурс среди личных подсобных хозяйств 

ветеранов, определять победителей для участия в ежегодном областном конкурсе. 

9. Просить депутатов Госдумы от Челябинской области А.Г. Литовченко, В.В. 

Бурматова, А.В. Барышева выступить с инициативой: 

9.1. разработать и принять Федеральный закон «О патриотическом воспитании граждан 

РФ», который имеется во многих странах мира, и внести назревшие коррективы в закон «О 

ветеранах». 

9.2. выяснить, на каком основании уже два года не выполняется постановление 

Правительства от 13.11.2006 г. № 667 «О ежегодном поощрении за большой вклад в 

совершенствование системы патриотического воспитания памятной медалью «Патриот 

России» и почетным знаком «За активную работу по патриотическому воспитанию граждан 

РФ». 

10. Областному Совету ветеранов выйти с предложением в Министерство экономики, 

облсовпроф и региональное отделение партии «Единая Россия» о проведении слетов 

представителей трудовых династий Челябинской области. 

11. Конференция рекомендует Советам ветеранов всех уровней организовать и провести 

в честь 75-й годовщины Победы смотры-конкурсы: 

- первичных ветеранских организаций; 

- музеев учебных заведений, предприятий, организаций; 

- фестивали ветеранских хоров «Золотые россыпи Урала»; 

- спартакиады среди ветеранов по 8-ми видам спорта; 

- выставки народных промыслов, фотографий, картин, народных умельцев и т.д. 

12. Областному Совету ветеранов и всему ветеранскому активу продолжить активную 

борьбу с фальсификаторами и провокаторами отечественной истории и истории Великой 

Отечественной войны. 

13. Обязать все ветеранские организации области принять активное участие в кампании 

по выборам Президента Российской Федерации и в мероприятиях, связанных со 100-летием 

ВЛКСМ. 



14. Президиуму областного Совета ветеранов рассмотреть вопрос и внести предложения 

по эскизу и изготовлению знамени Челябинской областной ветеранской организации. 

15. Конференция выражает уверенность в том, что ветеранские активисты всех уровней 

повысят свою самоотдачу в боевитости, оперативности, действенности в повышении качества 

жизни ветеранов, их роли в общественно-политической жизни Южного Урала, в воспитании 

подрастающего поколения на славных традициях старших поколений Челябинской области. 

 

Председатель областного Совета ветеранов, 

Почетный гражданин Челябинской области, 

генерал-лейтенант                                                                    А.П. Сурков. 

 

 

 



9. ОБРАЩЕНИЕ ДЕЛЕГАТОВ КОНФЕРЕНЦИИ 

К ЮЖНОУРАЛЬЦАМ 

ОБРАЩЕНИЕ 

делегатов VIII отчетно-выборной конференции 

ветеранов Челябинской области к южноуральцам 

Дорогие земляки! 

На VII отчетно-выборной Конференции ветераны Южного Урала выступили с 

Обращением к соотечественникам в связи с подготовкой к славной дате, объединяющей всё 

прогрессивное человечество – 70-летию Победы в Великой Отечественной войне. 

Причем, сделали это предельно адресно: к власти, ветеранам, политическим партиям, 

религиозным конфессиям, молодежи, ученым, историкам, краеведам, творческим союзам, 

издателям, работникам культуры, средствам массовой информации, руководителям 

предприятий и организаций. Наш зов был услышан, и большинство из них, засучив рукава, 

включились в подготовку к 70-летнему юбилею Великой Победы. Область в полном смысле 

слова жила по принципу: «Никто не забыт и ничто не забыто». 

Президиумом Межгосударственного Союза Городов-Героев по представлению 

областного Совета ветеранов присвоено почетное звание «Город Трудовой Доблести и 

Славы» городам Челябинску, Магнитогорску и Златоусту. 

Губернатор и Законодательное Собрание области по инициативе ветеранов учредили 

новую памятную дату: «День Героев Танкограда». Кадеты школы № 19 г.Челябинска 

выступили с инициативой несения Вахты Памяти у танка Победы на Комсомольской площади 

6 октября – в День Героев Танкограда. 

Законодательным Собранием области была принята откорректированная «Концепция 

гражданско-патриотического воспитания молодежи Челябинской области на 2016-2020 

годы». 

Правительством области создан «Межведомственный план патриотического воспитания 

граждан на 2016-2020 годы». Областным Советом ветеранов утвержден «План основных 

мероприятий по подготовке и проведению 75-й годовщины Победы в Великой Отечественной 

войне». 

Редакционной коллегией под руководством Губернатора области изданы две 

уникальные книги «Южный Урал. Хроника Великой Отечественной 1941-1945» и «Южный 

Урал. Вещи войны». 

Областным Советом ветеранов при поддержке Губернатора, председателя 

Законодательного Собрания впервые издан альманах «Никто не забыт, ничто не забыто», в 

котором отражены все памятники и памятные места области. 

Сад Победы г.Челябинска приобрел настоящее свое предназначение, где уже 

установлена солидная коллекция боевой техники. 

В Троицке открыт уникальный сквер памяти участников Великой Отечественной войны, 

где в мраморе и бетоне изображены 10 Героев Советского Союза, перечислены все павшие и 

установлен первый в области памятник «Матери-фронтовичке». 

В г.Златоусте открыта аллея 20-ти Героев-златоустовцев на мемориале Славы у Вечного 

огня. 

Всё это и многое другое характерно для деятельности многих южноуральцев, всем, кому 

дорога Россия, и для кого «патриотизм» – смысл жизни. Благодаря им в регионе сохраняется 

поступательное движение вперед. Президентом России Владимиром Владимировичем 

Путиным патриотизм объявлен национальной идеей, способной сплотить всю страну перед 

массой вызовов, активно нагнетаемых недругами нашего Отечества. Именно они, 

рассчитывая на то, что ветеранов Великой Отечественной войны становится всё меньше и 

меньше, используют всё, вплоть до откровенной лжи, чтобы исказить нашу славную историю, 

внести хаос в умы молодежи. 

9 мая 2020 года исполняется 75 лет Великой Победе. 



Ветеранам боевых действий и ветеранам военной службы, тем, кто на собственном 

опыте знает, что такое война, и что необходимо сделать, чтобы сохранить мир, принять 

славную и ответственную эстафету у ветеранов Великой Отечественной войны по доведению 

до подрастающего поколения уроков и выводов из героической истории России. 

Мы обращаемся ко всем южноуральцам– приложить максимум усилий для подготовки и 

проведения 75-летия Победы в Великой Отечественной войне, чтобы: 

- память о славном прошлом нашей страны не угасала; 

- сохранился для будущих поколений боевой и трудовой подвиг наших земляков; 

- высились и возводились обелиски и мемориальные комплексы во славу российского 

воинства; 

- всегда цвели живые цветы на могилах героев, павших при защите Родины; 

- успеть достойно отблагодарить фронтовиков, тружеников тыла, ветеранов боевых 

действий и ветеранов труда; 

- у молодёжи была реальная возможность услышать голос победителей, сохранить как 

бесценные реликвии их жизненные устои. 

Будем верны памяти и подвигам наших предков. Сделаем всё, чтобы праздник 75-летия 

Великой Победы пришёл в каждый город, в каждый поселок и каждую деревню, на каждую 

улицу, в каждый переулок, в каждый дом и стал главным событием для всех семей и каждого 

южноуральца. 

2018 год – определяющий год для нашего Отечества. Очередной рубеж для каждого 

патриота России – выборы Президента страны. Мы обязаны приложить максимум усилий, 

чтобы позволить довести до логического завершения те реформы, которые были предложены 

Владимиром Владимировичем Путиным и его командой. Которые уже сегодня заставляют 

другие страны с уважением относиться к нашему государству, и которые позволяют нашим 

соотечественникам увереннее смотреть в будущее. 

В 2019 году подобный рубеж встанет перед южноуральцами – выборы Губернатора 

области. И здесь мы, ветераны, обязаны, используя свой жизненный опыт, без эмоций, 

взвешенно принять решение самим и помочь последующим поколениям разобраться, за кем и 

по какому пути нам следует идти. Метаться из одной стороны в другую или настойчиво 

двигаться вперед, завершая планы по практической реализации «Стратегии 

социально-экономического развития области до 2035 года». 

75-летие Великой Победы мы должны встретить в обстановке уверенности, что мы по 

праву гордимся нашей героической историей, нам есть с кого брать пример любви к нашей 

Родине и самоотверженного отношения к её интересам. 

Мы заверяем всех земляков в том, что ветераны Челябинской области примут самое 

активное участие в улучшении качества жизни южноуральцев, в подготовке и праздновании 

славного юбилея, сделаем всё, от нас зависящее, чтобы 75-я годовщина Победы в Великой 

Отечественной войне была достойно отмечена и навсегда осталась в памяти жителей региона. 

Вечная память павшим героям, вечная слава – живым! 

 

 



10. УТВЕРЖДЕНИЕ НОВОЙ РЕДАКЦИИ УСТАВА 

14 апреля 1995 года был принят Федеральный Закон РФ № 82-ФЗ «Об общественных 

объединениях», регулирующий общественные отношения, возникающие в связи с 

реализацией гражданами права на объединение, а также устанавливающий порядок создания 

и деятельности общественных объединений, к которым относится и наше Челябинское 

региональное отделение Всероссийской общественной организации ветеранов (пенсионеров) 

войны, труда, вооруженных сил и правоохранительных органов. 

В ст.20 этого Закона и п.4 ст.52 ГК РФ конкретно указывается, ЧТО в обязательном 

порядке должно быть отражено в Уставе общественной организации, в том числе – 

региональной, являющейся структурным подразделением Всероссийской организации. 

В прошлом, 2016 году в ФЗ-82 были внесены уточнения и изменения, предписывающие 

организациям, чьи Уставы были приняты до вступления в силу настоящего Закона с этими 

изменениями, должны быть приведены в соответствие с указанным Федеральным законом со 

дня его вступления в силу на ближайшем съезде (конференции) (ст.52 ФЗ-82). 

16 ноября 2017 года в Москве состоялся внеочередной съезд Всероссийской ветеранской 

организации, который с учетом вышеперечисленными требованиями законодательства 

принял Устав в новой редакции, что позволяет и нам, как региональному отделению, принять 

наш Устав в новой редакции. 

В текущем году наша областная, многие районные и городские ветеранские организации 

включились в работу по изучению положений ФЗ-82, ГК РФ и выработке предложений в 

новую редакцию Устава. Наиболее активно в этой работе приняли участие ветераны 

Челябинска и Магнитогорска. 

Все поступившие предложения были рассмотрены 21 ноября 2017г. на заседании 

Президиума областного Совета ветеранов и подготовлен текст новой редакции Устава 

ветеранской организации Челябинской области, как региональной организации 

Всероссийского объединения ветеранов, в который за основу взят Устав Всероссийской 

организации ветеранов и наш Устав с изменениями и уточнениями (в основном 

организационного, технического и уточняющего характера) согласно законодательства и тех 

предложений, которые поступили в ходе обсуждения в районных и городских ветеранских 

организациях. Основными направлениями в работе и задачами нашей ветеранской 

организации остались – отстаивание законных интересов ветеранов Южного Урала и 

деятельность по патриотическому воспитанию подрастающих поколений. 

Исполняя требования ФЗ-82 и ГК РФ VIII конференция челябинского регионального 

отделения Всероссийской общественной организации ветеранов (пенсионеров) войны, труда, 

вооруженных сил и правоохранительных органов 

КОНФЕРЕНЦИЯ ПОСТАНОВЛЯЕТ: 

1.Утвердить Устав Челябинского регионального отделения Всероссийской 

общественной организации ветеранов (пенсионеров) войны, труда, вооруженных сил и 

правоохранительных органов в новой редакции. 

Аппарату областного Совета ветеранов: 

2.Оформить определенные ФЗ-82 и ГК РФ документы для регистрации данного Устава. 

При необходимости внести в эти документы установленные законодательством уточнения. 

3.В сроки, установленные ФЗ-82 направить указанные документы в территориальный 

орган исполнительной власти, уполномоченный на государственную регистрацию 

общественных объединений. 

4.После государственной регистрации новой редакции Устава областной ветеранской 

организации, направить его текст во все районные и городские ветеранские организации 

области в целях их руководства в своей деятельности и приведения уставов районных и 

городских ветеранских организаций в соответствие с требованиями ФЗ-32 и ч.1 гл.4 

Гражданского Кодекса РФ. Аппарату областного совета ветеранов разработать специальную 

инструкцию с пошаговым регламентом действий по подготовке новых редакций Уставов 



районных и городских ветеранских организации, их последующей регистраций в порядке, 

установленной законодательством РФ. 

 

 



11. СОСТАВ ВНОВЬ ИЗБРАННОГО 

ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ВЕТЕРАНОВ 

ИЗБРАННОГО НА VIII ОТЧЕТНО-ВЫБОРНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ ВЕТЕРАНОВ 

ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ 

1 декабря 2017 года 

№ 

пп 
Фамилия, имя, отчество Занимаемая должность 

1 Блинов Александр Павлович председатель Центрального районного 

Совета ветеранов г. Челябинск 

2 Бочин Виктор Владимирович председатель Совета ветеранов ФСБ по 

Челябинской области 

3 Буравлев Валентин Иванович председатель Челябинского городского 

Совета ветеранов 

4 Быкова Валентина Ивановна председатель Калининского районного 

Совета ветеранов г. Челябинска 

5 Вандышева Любовь Григорьевна председатель Уйского районного Совета 

ветеранов 

6 Вардугин Николай Владимирович председатель Увельского районного Совета 

ветеранов 

7 Василенко Татьяна Михайловна главный врач областного госпиталя 

ветеранов войны и боевых действий 

8 Васильев Александр Геннадьевич председатель Совета ветеранов ДОСААФ 

Челябинской области 

9 Вершинин Виктор Алексеевич председатель Саткинского районного 

Совета ветеранов 

10 Весская Любовь Павловна председатель Снежинского городского 

Совета ветеранов 

11 Ветошкина Людмила Ивановна председатель Златоустовского городского 

Совета ветеранов 

12 Владимирцев Валентин Александрович директор Магнитогорского 

благотворительного фонда «Металлург» 

13 Войченко Юрий Петрович председатель Коркинского районного 

Совета ветеранов 

14 Волков Анатолий Юрьевич главный редактор газеты «Ветеран Урала» 

 

15 Воробьев Владимир Степанович председатель Пластовского районного 

Совета ветеранов 

16 Выдрин Владимир Макарович председатель Тракторозаводского 

районного Совета ветеранов г. Челябинска 

17 Гашев Иван Иванович председатель Озерского городского Совета 

ветеранов 

18 Глазырин Валерий Александрович председатель комиссии по работе с 

молодежью областного Совета ветеранов 

19 Гольдаде Валентина Андреевна председатель Усть-Катавского городского 

Совета ветеранов 

20 Гольдин Игорь Григорьевич председатель Карталинского районного 

Совета ветеранов 

21 Горкун Виктор Иванович председатель Советского районного Совета 

ветеранов г. Челябинска 

22 Гудинов Виктор Сергеевич председатель Сосновского районного 

Совета ветеранов 



23 Дегтярь Александр Григорьевич 1-й заместитель председателя областного 

Совета ветеранов 

24 Деревянко Евгений Николаевич председатель Трехгорненского городского 

Совета ветеранов 

25 Дюкарева Анна Михайловна председатель медицинской комиссии 

областного Совета ветеранов 

26 Захаров Юрий Александрович председатель Нязепетровского районного 

Совета ветеранов 

27 Звездина Нина Николаевна председатель Верхнеуральского районного 

Совета ветеранов 

28 Знаменская Любовь Михайловна председатель Агаповского районного 

Совета ветеранов 

29 Зяблов Сергей Владимирович Герой Российской Федерации 

30 Иванчикова Вера Алексеевна председатель Еткульского районного 

Совета ветеранов 

31 Каданцева Нина Григорьевна председатель Кыштымского городского 

Совета ветеранов 

32 Казанцев Валерий Георгиевич председатель общественной организации 

«Морское собрание» 

33 Карасев Николай Витальевич председатель общественной организации 

ветеранов военно-воздушных сил 

Челябинской области 

34 Киселев Леонид Николаевич Председатель Совета Челябинского 

областного отделения Всероссийской 

общественной организации ветеранов 

«Боевое братство» 

35 Кислова Светлана Алексеевна Председатель клуба матерей и вдов 

погибших Героев Отечества 

36 Клюев Федор Николаевич председатель Совета ветеранов 

профтехобразования Челябинской области 

37 Кобась Людмила Иосифовна председатель Чесменского районного 

Совета ветеранов 

38 Ковалев Анатолий Федорович председатель Орджоникидзевского 

районного Совета ветеранов г. 

Магнитогорска 

39 Козин Евгений Петрович ответственный секретарь областного 

Совета ветеранов 

40 Козлова Надежда Васильевна председатель Брединского районного 

Совета ветеранов 

41 Комарова Раиса Ивановна председатель общественной организации 

«За справедливость» 

42 Кондратьева Светлана Павловна председатель Аргаяшского районного 

Совета ветеранов 

43 Константинов Валерий Аркадьевич председатель Совета ветеранов ЮУЖД 

44 Кристя Тамара Ивановна председатель общественной организации 

«Блокадное братство» 

45 Кузнецов Вячеслав Васильевич помощник военного комиссара 

Челябинской области 

46 Кустов Валерий Леонидович председатель Карабашского городского 

Совета ветеранов 

47 Латыпов Рафкат Мирхатович председатель общественной организации 



«ГСВГ-ЗГВ» Челябинской области 

48 Левченко Евдокия Михайловна председатель Ленинского районного 

Совета ветеранов г. Магнитогорска 

49 Лесов Николай Георгиевич председатель Нагайбакского районного 

Совета ветеранов 

50 Лугинин Валерий Михайлович председатель социально-бытовой комиссии 

областного Совета ветеранов 

51 Лукьянов Валентин Михайлович ветеран Вооруженных сил 

52 Лушников Владимир Александрович председатель правления областного 

общества «Знание» 

53 Любимов Владимир Александрович председатель Октябрьского районного 

Совета ветеранов 

54 Макаров Александр Андреевич председатель Магнитогорского городского 

Совета ветеранов 

55 Марухин Владимир Григорьевич председатель Катав-Ивановского 

районного Совета ветеранов 

56 Маскаев Валерий Иванович председатель Челябинского регионального 

Совета ветеранов ОВД и ВД России  

57 Матюшенко Евгений Петрович председатель Ашинского районного Совета 

ветеранов 

58 Махмутов Жавдат Зайнуллович председатель Кунашакского районного 

Совета ветеранов 

59 Михалищев Анатолий Иосифович председатель Троицкого городского Совета 

ветеранов 

60 Москвичева Марина Александровна главный бухгалтер областного Совета 

ветеранов 

61 Мущинкина Лариса Георгиевна председатель Металлургического 

районного Совета ветеранов г. Челябинска 

62 Мякушко Александр Никитович председатель Правобережного районного 

Совета ветеранов г. Магнитогорска 

63 Начаров Анатолий Александрович председатель общественной организации 

«Память сердца. Дети погибших 

защитников Отечества» 

64 Никитина Татьяна Евгеньевна министр социальных отношений 

Челябинской области 

65 Нуждин Михаил Георгиевич почетный ветеран Челябинской области 

66 Панфиловский Иван  

Никитович 

Герой Социалистического Труда 

67 Петухова Валентина Андреевна председатель Верхнеуфалейского 

городского Совета ветеранов 

68 Плешкова Нина Александровна председатель Копейского городского 

Совета ветеранов 

69 Пучков Александр Владимирович председатель Южноуральского городского 

Совета ветеранов 

70 Рабченок Леонтий Михайлович председатель правления областного фонда 

имени В.П. Поляничко 

71 Савин Владимир Александрович председатель Миасского городского Совета 

ветеранов 

72 Сайбель Валентина Анатольевна председатель Красноармейского районного 

Совета ветеранов 

73 Самсонова Тамара Леонидовна председатель Чебаркульского районного 



Совета ветеранов 

74 Седнев Сергей Николаевич заместитель председателя областного 

Совета ветеранов 

75 Секерин Александр Артурович Челябинская областная общественная 

организация «Музей памяти 

воинов-интернационалистов» 

76 Сопельцева Маргарита Анатольевна председатель Курчатовского районного 

Совета ветеранов г. Челябинска 

77 Сурков Анатолий Петрович председатель областного Совета ветеранов 

78 Толмачев Валерий Михайлович председатель Союза ветеранов 

пограничных войск Челябинской области 

79 Толстокорова Надежда Александровна председатель Троицкого районного Совета 

ветеранов 

80 Федорущенко Геннадий Федорович председатель Ленинского районного 

Совета ветеранов г. Челябинска 

81 Фишер Александр Егорович председатель Каслинского районного 

Совета ветеранов 

82 Хамитов Минихат Гумарович председатель Кизильского районного 

Совета ветеранов 

83 Царьков Игорь Анатольевич председатель общественной организации 

малолетних узников фашистских 

концлагерей 

84 Чекменева Валентина Ивановна председатель Кусинского районного Совета 

ветеранов 

85 Чернакова Гульфия Галимжановна председатель Варненского районного 

Совета ветеранов 

86 Шаламов Александр Леонидович почетный ветеран Челябинской области 

87 Ширяева Валентина Васильевна председатель Еманжелинского районного 

Совета ветеранов 

88 Штыка Александр Григорьевич председатель Чебаркульского городского 

Совета ветеранов 

89 Юрин Федор Иванович руководитель Челябинской региональной 

общественной организации участников 

боевых действий «Родина» 

90 Якименко Людмила Владимировна 1-й заместитель председателя 

Челябинского городского Совета ветеранов 

 

 

 

 

 

 

 



12. СОСТАВ ВНОВЬ ИЗБРАННОЙ РЕВИЗИОННОЙ КОМИССИИ 

1 декабря 2017 года 

1. Букина Тамара Елисеевна, ветеран труда, активист Советского районного Совета 

ветеранов г. Челябинска 

2. Кальметьева Регина Сергеевна, ветеран труда, активист Центрального районного 

Совета ветеранов г. Челябинска 

3. Лушникова Нина Алексеевна, ветеран труда, активист областной ревизионной 

комиссии 

4. Шуватова Зинаида Владимировна, ветеран труда, активист Магнитогорского 

городского Совета ветеранов 

5. Юрова Алевтина Робертовна, председатель Совета ветеранов ПАО «Мечел» 

6. Калинкина Майя Ефимовна, активист Ленинского районного Совета ветеранов г. 

Челябинска 

7. Елохина Людмила Петровна, активист Калининского районного Совета ветеранов 

г. Челябинска 

 

 



13. ПРОВЕДЕНИЕ ОРГАНИЗАЦИОННОГО 

ЗАСЕДАНИЯ (ПЛЕНУМА) ВНОВЬ ИЗБРАННОГО 

ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ВЕТЕРАНОВ 

Пленум открывает заместитель председателя Законодательного Собрания 

Челябинской области А.Л.Журавлев. 

Товарищи! На нашей конференции в состав Совета избрано 90 человека. 

Присутствует 90 членов Совета. 

Есть все основания начать работу пленума. 

Голосовали: единогласно. 

Повестка дня пленума: 

1. Выборы председателя областного Совета ветеранов. 

2. Выборы 1-го заместителя председателя областного Совета ветеранов 

3. Выборы заместителей председателя областного Совета ветеранов. 

4. Выборы ответственного секретаря областного Совета ветеранов 

5. Выборы членов президиума областного Совета ветеранов. 

6. Утверждение председателей комиссий. 

Кто за то, чтобы утвердить данную повестку пленума? 

Голосовали: единогласно. 

Приступаем к рассмотрению первого вопроса. 

1. Предложения по кандидатуре председателя областного Совета ветеранов – 

избрать Суркова Анатолия Петровича. 

Еще есть кандидатуры?  

Обсуждение кандидатуры. 

Голосовали: единогласно. 

Председатель приглашается за стол президиума и продолжает работу пленума. 

2. Выдвижение кандидатуры 1-го заместителя председателя областного Совета 

ветеранов. 

Предложена кандидатура Александра Григорьевича Дегтяря. 

Обсуждение. 

Голосовали: единогласно. 

3. Выдвижение кандидатур заместителей председателя областного Совета 

ветеранов. 

Предложено избрать Сергея Николаевича Седнева заместителем председателя 

областного Совета ветеранов. 

Обсуждение. 

Голосовали: единогласно. 

Предложено избрать Валентина Ивановича Буравлева заместителем председателя 

областного Совета ветеранов (на общественных началах). 

Обсуждение. 

Голосовали: единогласно 

4. Выдвижение кандидатуры ответственного секретаря областного Совета 

ветеранов. 

Предложено ответственным секретарем областного Совета ветеранов избрать 

Евгения Петровича Козина. 

Обсуждение. 

Голосовали: единогласно. 

 

 

 

 

 

 



5. Выдвижение кандидатур членов президиума областного Совета ветеранов. 

Предлагаемый состав президиума областного Совета ветеранов 

 

№ 

пп 
Фамилия, имя, отчество Занимаемая должность 

1 Сурков Анатолий Петрович Председатель областного Совета 

ветеранов 

2 Дегтярь Александр Григорьевич 1-й зам. председателя областного Совета 

ветеранов 

3 Седнев Сергей Николаевич Зам. председателя областного Совета 

ветеранов 

4 Козин Евгений Петрович Ответственный секретарь областного 

Совета ветеранов 

5 Волков Анатолий Юрьевич Главный редактор газеты «Ветеран Урала» 

6 Владимирцев Валентин 

Александрович 

Директор Магнитогорского 

благотворительного фонда «Металлург» 

7 Константинов Валерий Аркадьевич Председатель Совета ветеранов ЮУЖД 

8 Клюев Федор Николаевич Председатель Совета ветеранов 

профтехобразования Челябинской области 

9 Кузнецов Вячеслав Васильевич Помощник военного комиссара 

Челябинской области 

10 Лушников Владимир 

Александрович 

Председатель правления областного 

общества «Знание» 

11 Панфиловский Иван Никитович Герой Социалистического труда 

12 Зяблов Сергей Владимирович Герой Российской Федерации 

13 Никитина Татьяна Евгеньевна Министр социальных отношений 

Челябинской области 

14 Буравлев Валентин Иванович Председатель Челябинского городского 

Совета ветеранов 

15 Макаров Александр Андреевич Председатель Магнитогорского 

городского Совета ветеранов 

16 Вардугин Николай Владимирович Председатель Совета ветеранов 

Увельского муниципального района 

17 Каданцева Нина Григорьевна Председатель Совета ветеранов 

Кыштымского городского округа 

Обсуждение. 

Голосовали: единогласно. 

 

6. Утверждение председателей комиссий областного Совета ветеранов. 

Предложено утвердить: 

1. Глазырина Валерия Александровича – председателем комиссии по работе с 

молодежью; 

2. Лугинина Валерия Михайловича – председателем социально-бытовой комиссии; 

3. Дюкареву Анну Михайловну – председателем медицинской комиссии. 

Обсуждение. 

Голосовали: единогласно. 

Повестка дня исчерпана.  

Замечания и предложения по ведению пленума не поступили. 

Пленум завершает работу. 



Утвержден на заседании 

президиума областного Совета 

ветеранов 21 декабря 2017 г. 

Протокол № 1 

Состав комиссии по работе с молодежью  

при областном Совете ветеранов 

№ 

пп 

Фамилия, имя, отчество  Занимаемая должность Функциональные 

обязанности 

Примечан

ие 

1 Глазырин 

Валерий Александрович 

Председатель комиссии Обеспечение работы 

комиссии 

 

2  Житников Юрий 

Александрович 

Председатель комиссии 

Челябинского ГСВ 

Зам. председателя 

комиссии ОСВ 

 

3 Золотарева  

Валентина Алексеевна 

Председатель 

культмассовой комиссии 

Челябинского ГСВ  

Культмассовые 

мероприятия 

 

4 Алентьева  

Светлана Юрьевна 

Областной центр доп. 

образования МОиН ЧО  

Обеспечение 

смотров школьных 

музеев 

По 

согласовани

ю 

5  Биушева 

Регина Владимировна 

Областной центр 

народного творчества 

МК 

Обеспечение 

фестивалей 

ветеранских хоров 

По 

согласовани

ю 

6 Моисеева 

Светлана Александровна 

Начальник отдела 

воспитания и 

допобразования МОиН 

ЧО 

Координация работы 

с образовательными 

организациями 

По 

согласовани

ю 

7 Дудина 

Людмила Ивановна 

Председатель СВ 

ЮУГГПУ 

(педуниверситета)  

Организация работы 

со студенческой 

молодежью 

По 

согласовани

ю  

8 Клюев  

Федор Николаевич 

Председатель СВ 

профобразования 

Связь с 

профессиональными 

учебными 

заведениями 

 

9 Тереня  

Полина Олеговна 

Координатор ЧРО 

«РДШ» 

Связь с 

молодежными 

организациями 

По 

согласовани

ю 

10 Волочкова 

Мария Матвеевна 

Председатель  комиссии 

Центрального р-на г. 

Челябинска 

Организация работы 

со школьной 

молодежью 

 

11 Хазанская 

Любовь Сергеевна 

Консультант ОСВ Координация работы 

с детскими и 

молодежными 

организациями 

 

12 Муравицкий  

Василий Константинович 

Председатель комиссии 

Магнитогорского ГСВ 

Координация работы 

молодежных 

организаций ГСВ 

Магни-того

рск  



13 Пилюгина 

Валентина Яковлевна 

председатель комиссии 

Троицкого ГСВ 

Координация работы 

молодежных 

комиссий РСВ 

Троицк 

 

Утвержден на заседании 

президиума областного Совета 

 ветеранов 21 декабря 2017 г. 

Протокол № 1 

Состав медицинской комиссии  

при областном Совете ветеранов 

№ 

пп 

Фамилия, имя, 

отчество  

Занимаемая должность Функциональные 

обязанности 

Примеча

ния 

1 Дюкарева  

Анна Михайловна 

Председатель комиссии, 

профессор, отличник 

здравоохранения 

Обеспечение 

работы комиссии 

 

2  Королева  

Раиса Степановна 

Почетный ветеран городского 

здравоохранения, 

Челябинский отличник 

здравоохранения. Заместитель 

председателя 

Организационные 

вопросы 

 

3 Митронин 

Сергей Ефимович 

Кандидат медицинских наук, 

отличник здравоохранения, 

заместитель начальника 

госпиталя ветеранов войн по 

клинико-экспертной работе  

Взаимодействие с 

госпиталем 

ветеранов войн 

 

 

4 Спивакова 

Людмила Алексеевна 

Председатель медицинской 

комиссии Центрального 

районного Совета ветеранов г. 

Челябинска, награждена 

знаком Почета Всероссийской 

ветеранской организации, 

отличник здравоохранения  

Обеспечение 

смотра-конкурса по 

ЗОЖ 

 

5  Груздева 

Вера Алексеевна 

Председатель медицинской 

комиссии Советского 

районного Совета ветеранов г. 

Челябинска, отличник 

здравоохранения 

Координация 

работы по 

мониторингу цен 

 

6 Широковская 

Галина Александровна 

Председатель медицинской 

комиссии Магнитогорского 

городского Совета ветеранов  

Координация 

работы в городских 

Советах ветеранов 

 

7 Наумкина 

Светлана Леонидовна 

Председатель медицинской 

комиссии Красноармейского 

районного Совета ветеранов  

Обеспечение 

смотра-конкурса по 

ЗОЖ 

 

8 Дьячкова 

Татьяна Ивановна 

 

Председатель медицинской 

комиссии Южноуральского 

городского Совета ветеранов 

Координация 

работы в городских 

Советах ветеранов 

 

9 Пучкова 

Светлана Викторовна 

Председатель медицинской 

комиссии Еткульского 

районного Совета ветеранов 

Координация 

работы в районных 

Советах ветеранов 

 



10 Лукина  

Ирина Владимировна  

Председатель медицинской 

комиссии Копейского 

городского Совета ветеранов 

Организационные 

вопросы 

 

11 Брусянина 

Мария Павловна 

Председатель медицинской 

комиссии Аргаяшского 

районного Совета ветеранов 

Координация 

работы в районных 

Советах ветеранов 

 

12 Левашкевич  

Нина Васильевна 

Председатель медицинской 

комиссии Курчатовского 

районного Совета ветеранов г. 

Челябинска 

Обеспечение 

смотра-конкурса по 

ЗОЖ 

 

13 Жалкина  

Ксения Сергеевна 

КБУЗ Челябинский областной 

центр медицинской 

профилактики, 

специалист-психолог 

Организационные 

вопросы 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Утвержден на заседании 

президиума областного Совета 

ветеранов 21 декабря 2017 г. 

Протокол № 2 

Состав социально-бытовой комиссии 

при областном Совете ветеранов 

№ 

пп 

Фамилия, имя, отчество  Занимаемая должность Примечание  

1 Лугинин  

Валерий Михайлович 

Председатель комиссии  

2  Черепашкина  

Людмила Александровна 

Зам. председателя комиссии  

3 Архипова  

Нина Романовна 

Председатель соц-быт комиссии 

Калининского РСВ г.Челябинска 

 

4 Брагин  

Василий Васильевич 

Председатель Симского городского 

СВ Ашинского р-на  

 



5  Кальметьева Регина 

Сергеевна 

Председатель соц-быт комиссии 

Центрального СВ г.Челябинска 

 

6 Капустин  

Александр Федорович 

Председатель соц-быт комиссии СВ 

Копейского округа 

 

7 Каргополова  

Антонина Семеновна 

Председатель соц-быт комиссии 

Металлургического СВ г. Челябинска 

 

8 Лычко  

Иван Ильич 

Председатель соц-быт комиссии СВ 

Увельского района 

 

9 Милентьев  

Николай Иванович 

Член президиума Кыштымского СВ  

10 Мухаметшина 

Ольга Михайловна 

Председатель соц-быт комиссии 

Магнитогорского СВ 

 

11 Нужная 

Нина Викторовна 

Председатель соц-быт комиссии 

Чебаркульского СВ 

 

12 Пичуева 

Валентина Вильяминовна 

Председатель соц-быт и жилищной 

комиссии Брединского РСВ 

 

13 Скородумова 

Лия Фомининчна 

председатель сц-быт комиссии 

Тракторозаводского РСВ 

 

14 Сухорукова  

Ольга Михайловна 

Председатель соц-быт комиссии 

Златоустовского СВ 

 

15 Чумакова 

Лидия Филипповна 

Председатель соц-быт комиссии 

Саткинского РСВ 
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